
Цены дают 
задний ход
Машины начали  
дешеветь с Ford

На авторынке может возникнуть 
новый тренд: после долгого пе
риода постепенного подорожа
ния машин автоконцерны начали 
понемногу задумываться о скид
ках. В большинстве случаев скид
ка пока дается либо на отдельные 
модели, либо на запчасти. Но на 
массовую дисконтную кампанию 
решилась Ford Sollers: большин
ство моделей Ford в марте поде
шевеет на 5–7%. В компании это 
объясняют оптимизацией расхо
дов, локализацией производст
ва и укреплением рубля. Источ
ники ”Ъ“ в отрасли считают, что 
дорожающий рубль сейчас помо
гает всем, но другие производи
тели пока «складывают прибыль 
на черный день». Эксперты отме
чают, что рынок не до конца отыг
рал и девальвацию рубля, так что 
пока сохранится и тенденция ро
ста цен на машины.

С 3 марта Ford Sollers снижает 
цены на ряд моделей Ford в сред-
нем на 5–7%, сообщили 

”
Ъ“ в компа-

нии. Так, например, Ford EcoSport 
подешевел на 50 тыс. руб., Ford 
Explorer — на 100 тыс. руб. Цена 
на Ford Focus 2017 года снижена на 
80 тыс. руб., на эту же модель 2016 
года — на 100 тыс. руб. Новый Ford 
Mondeo стал дешевле на 100 тыс. 
руб., а машины этой модели 2016 
года — сразу на 150 тыс. руб. Сто-
имость Ford Kuga и Fiesta осталась 
прежней. При этом, по данным «Ав-
тостата», Ford до этого уже повыша-
ла цены на Kuga 2017 года на 1,3–2%. 
По данным Ассоциации европей-
ского бизнеса, продажи Ford в янва-
ре остались стабильными (2,25 тыс. 
машин), в 2016 году — выросли на 
10%, до 42,5 тыс. машин (доля рын-
ка — 3%).

В Ford Sollers объясняют сниже-
ние цен, в частности, ростом уров-
ня локализации производства в Рос-
сии (сейчас 55%), в том числе сырья. 
В 2016 году компания перешла на 
выпуск всей штамповки из локаль-
ного сырья. На Focus и EcoSport по-
мимо деталей экстерьера локаль-
но ставят детали интерьера из рос-
сийского пластика, 30% произво-
димых моделей (Focus, Fiesta и Eco-
Sport) оснащаются двигателями 
с завода в Елабуге (введен в декабре 
2015  года).
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Табак приучают к алкоголю
Росалкогольрегулирование может стать куратором для сигаретного рынка

Как стало известно ”Ъ“, вице
премьер Александр Хлопонин 
предложил создать единого ре
гулятора по контролю за оборо
том алкоголя и табака. По его 
замыслу, это позволит объеди
нить борьбу с нелегальной про
дукцией на обоих рынках при 
помощи ЕГАИС. Идея уже под
держана президентом Влади
миром Путиным. Скорее всего, 
новый контролирующий орган 
будет создан на базе Росалко
гольрегулирования, возглавля
емого Игорем Чуяном. 

О том, что вице-премьер пра-
вительства Александр Хлопонин 
обратился к президенту Влади-
миру Путину с письмом, в кото-
ром предложил создать единого 
регулятора для алкогольной и та-
бачной продукции, 

”
Ъ“ рассказа-

ли несколько отраслевых источ-
ников и подтвердили два феде-
ральных чиновника. По словам 
одного из собеседников, речь 
идет о создании агентства, ко-
торое объединило бы функции 
контроля по борьбе с контрафак-
тной и контрабандной продукци-
ей на обоих рынках. Это, в свою 
очередь, предполагает распро-
странение действия системы 
ЕГАИС на оборот табачных из-
делий. Источник 

”
Ъ“, видевший 

письмо, говорит, что на нем уже 
стоит одобрительная резолюция 
 президента.

Пресс-секретарь Александра 
Хлопонина Наталья Платонова ска-
зала, что не комментирует пере-
писку своего руководителя с пре-
зидентом. При этом она отмети-
ла, что вопрос о совершенствова-
нии контроля за оборотом табач-
ного рынка прорабатывается пра-
вительством по поручению пре-
зидента. «Варианты решений бу-
дут доложены ему до конца мар-
та»,— добавила госпожа Платоно-
ва. Пресс-секретарь Владимира 
Путина Дмитрий Песков вчера не 

дал комментариев. Отказались их 
давать и в пресс-службе Минфина. 

Источники 
”
Ъ“ утверждают, что 

новый мегарегулятор может быть 
создан на базе Росалкогольрегу-
лирования (РАР), возглавляемо-
го с момента основания Игорем 
Чуянном и находящегося с янва-
ря 2016 года в подчинении у Мин-
фина. В январе в письме в Совет 
федерации РАР отчиталось, что 
в 2016 году поступления в бюджет 
акцизов с крепкой алкогольной 
продукции выросли на 28,4%, до 
164,8 млрд руб. По данным РАРа, 
в значительной степени этот рост 
был обусловлен вытеснением из 
легальной розницы контрафакт-
ной продукции, что стало возмож-

ным благодаря, прежде всего, вне-
дрению ЕГАИС. Годом ранее в РА-
Ре оценивали долю нелегальной 
продукции на водочном рынке 
в 20%, но сами его участники гово-
рили о 40–60%. В РАРе вчера отка-
зались от комментариев.

Омбудсмен по защите прав 
предпринимателей в сфере регу-
лирования подакцизных товаров 
Виктор Звагельский знает о пору-
чении правительства РАРу разра-
ботать проект постановления пра-
вительства о переходе полномо-
чий по регулированию табачной 
отрасли алкогольному ведомст-
ву. «Объем акцизов от производ-
ства сигарет в шесть-семь раз вы-
ше, чем от выпуска спиртного, по-
этому решение выглядит стран-
ным»,— говорит господин Зва-
гельский. Он отмечает, что ЕГАИС 
так и не решила проблему с неле-
гальным оборотом алкоголя: «Его 

эффективность в табачной отра-
сли вызывает сомнения, тем бо-
лее что проблемы с серым рын-
ком сигарет в последнее время 
усугубляются».

Заместитель гендиректора Im-
perial Tobacco Андрей Рогов гово-
рит, что в компании не видели бу-
маг о создании единого регуля-
тора и подключении производи-
телей сигарет к ЕГАИС. «Но раз-
говоры такие ходят»,— признает 
он. Тема борьбы с нелегальным 
табачным рынком еще в октябре 
2016 года поднималась на совеща-
нии у господина Хлопонина. Тог-
да же обсуждалось предложение 
распространить ЕГАИС на произ-
водство и розничные продажи си-
гарет. Позже, говорит господин 
Рогов, отрасль направила письмо 
премьер-министру Дмитрию Мед-
ведеву, в котором сообщила, что 
считает предложенное регулиро-

вание избыточным, так как доля 
контрафакта и контрабанды на 
рынке всего около 2%. Возможные 
издержки, которые могут лечь на 
бизнес, в случае положительного 
решения, в Imperial Tobacco еще 
не подсчитали. 

В JTI считают, что введение 
ЕГАИС для небольшого числа ле-
гальных табачных производите-
лей не уберет основную причину 
присутствия незаконной продук-
ции, которая связана с ее перето-
ком из Белоруссии и других стран 
ЕвразЭС. В пресс-службе Philip 
Morris International (PMI), в свою 
очередь, обращают внимание на 
то, что ЕГАИС, которая разрабаты-
валась для администрирования 
рынка алкоголя, «не учитывает 
особенности производства сига-
рет в части скорости работы обо-
рудования, а также уже существу-
ющие собственные системы про-
изводителей в табачной отрасли». 
В обеих компаниях выразили го-
товность сотрудничать с органа-
ми исполнительной власти по по-
иску оптимального технического 
решения по контролю за оборо-
том табачной продукции, которое 
бы учитывало задачи государства 
и при этом не создавало дополни-
тельной финансовой нагрузки на 
отрасль и потребителя. 

Не поддерживают распростра-
нение ЕГАИС на табачную продук-
цию и в Минфине, говорят источ-
ники 

”
Ъ“ среди федеральных чи-

новников. По словам одного из 
них, в министерстве не считают 
ЕГАИС подходящим инструмен-
том для контроля за оборотом си-
гарет, поэтому не исключают, что 
для этих целей могут быть пред-
ложены другие механизмы, в том 
числе, созданные специально для 
табачной отрасли.

Олег Трутнев,  
Анастасия Дуленкова,  
Халиль Аминов,  
Иван Сафронов

Регулирование производства 
табака и алкоголя может 
оказаться в одних руках   
ФОТО PHOTOXPRESS

Средства ФНБ  
поплыли по вагонам
ВЭБ просит изменить  
условия финансирования крупных проектов

”Ъ“ стали известны детали перегово
ров ВЭБа со структурами «Трансмаш
холдинга» (ТМХ) Искандара Махмудова 
и Андрея Бокарева, выигравшего в 2014 
году конкурс на поставку  Московскому 
метрополитену вагонов нового поколе
ния. Ни одна из предложенных заемщи
ком схем финансирования проекта ВЭБ 
не устроила, и в итоге он предложил 
 правительству радикальное решение — 
скорректировать порядок размещения 
на счетах госкорпорации средств Фонда 
национального благосостояния (ФНБ). 
Речь идет о расширении инструмента
рия ВЭБа при финансировании социаль
но значимых проектов.  Предлагается 
разрешить держать средства ФНБ на ва
лютных депозитах, а также на рублевых — 
с плавающей процентной ставкой.

О том, что структурам ТМХ уже год не уда-
ется договориться с ВЭБом по кредитованию 
контракта жизненного цикла (КЖЦ) на по-
ставку вагонов метрополитену Москвы, 

”
Ъ“ 

рассказал источник, близкий к одной из сто-

рон. По его словам, все предложенные заем-
щиком схемы госкорпорация сочла высо-
корискованными и на прошлой неделе са-
ма предложила правительству радикальное 
решение проблемы финансирования всех 
своих социально значимых проектов. «Речь 
идет о корректировке порядка размещения 
средств ФНБ на депозитах в ВЭБе. Часть из них 
предлагается размещать не с фиксированной, 
а с плавающей процентной ставкой, привя-
занной к ИПЦ (публикуется Росстатом.— 

”
Ъ“), 

а также расширить линейку инструментов за 
счет валютных депозитов»,— отметил собе-
седник 

”
Ъ“. Сейчас средства ФНБ размещают-

ся в ВЭБе на рублевых депозитах с фиксиро-
ванной доходностью 6% годовых.

По данным источника 
”
Ъ“ в Белом доме, 

дискуссия о корректировке постановления 
идет с декабря 2016 года, а на прошлой неде-
ле тема обсуждалась на встрече главы ВЭБа 
Сергея Горькова с министром финансов Ан-
тоном Силуановым.
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Украина хочет отсудить 
у России имидж
Москву обвиняют в финансировании терроризма 
и расовой дискриминации

На следующей неделе в Гааге состоят
ся первые слушания по иску Украины 
к России в Международном суде ООН. 
Киев требует привлечь Москву к ответ
ственности за нарушение двух конвен
ций — о борьбе с финансированием 
терроризма и о ликвидации расовой 
 дис криминации. Процесс, скорее всего, 
 затянется на несколько лет. Однако уже 
в ближайшее время суд может ввести 
временные обеспечительные меры, сре
ди которых ограничение помощи властям 
самопровозглашенных народных рес
публик Донецка и Луганска со стороны 
России, а также снятие запрета на функ
ционирование в Крыму Меджлиса крым
скотатарского народа. Проконтролиро
вать выполнение Россией этих мер суд, 
впрочем, не может. Поражение в этом 
процессе тем не менее грозит Москве 
 серьезными имиджевыми потерями.

Процесс по иску Украины к России в Ме-
ждународном суде ООН начнется в поне-

дельник, однако члены делегаций двух 
стран уже начали съезжаться в Гаагу. От-
вечая вчера на вопрос 

”
Ъ“, представитель 

МИД РФ Мария Захарова уточнила, что Рос-
сию на слушаниях будет представлять меж-
ведомственная делегация во главе с сотруд-
никами МИД РФ — директором правового 
департамента Романом Колодкиным, ди-
ректором департамента по вопросам но-
вых вызовов и угроз Ильей Рогачевым и за-
местителем директора департамента по гу-
манитарному сотрудничеству и правам че-
ловека Григорием Лукьянцевым. Всего же 
в делегацию войдет более 30 человек.

Украинскую делегацию возглавит заме-
ститель министра иностранных дел Елена 
Зеркаль. Помимо дипломатов в нее вклю-
чены представители администрации пре-
зидента, Верховной рады и Службы без-
опасности Украины.
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Страны СНГ могут получить вза-
имный  доступ к госзакупкам в 
рамках единой  зоны свободной 
торговли — Белый дом вчера одо-
брил ратификацию необходимо-
го для этого протокола. Документ 
предполагает переход на элек-
тронный формат закупок уже в 
2018 году — хотя для этого при-
дется принять законопроект об 
электронных закупках в ближай-
шие два месяца. Пока единой 
системы госзаказа нет даже в 
ЕАЭС — основные сложности за-
ключаются в синхронизации тех-
нологий, отмечают эксперты.

Правительство на заседании в 
четверг одобрило законопроект о 
ратификации протокола о правилах 
и процедурах регулирования сфе-
ры госзакупок между государства-
ми СНГ, сообщила 

”
Ъ“ пресс-секре-

тарь премьер-министра Наталья Ти-
макова. Их, напомним, связывает 
договор о зоне свободной торговли 

(ЗСТ СНГ) от 18 октября 2011 года, ко-
торый должен предоставить взаим-
ный доступ к госзакупкам странам 
союза. В соглашении о создании ЗСТ, 
подписанном пять лет назад, ука-
зывалось, что в течение трех меся-
цев стороны начнут переговоры по 
обеспечению доступа к госзакупкам. 
Они должны были завершиться в те-
чение трех лет — однако фактиче-
ски протокол был подписан лишь в 
июне 2016 года премьер-министра-
ми России, Белоруссии, Казахстана, 
Киргизии, Молдавии, Таджикистана 
и вице-премьерами Азербайджана, 
Армении, Туркмении и Узбекистана 
(представитель Украины не участво-
вал в заседании).

В документе указано, что законо-
дательство стран-участниц надле-
жит привести в соответствие с по-
ложениями протокола до 1 января 
2018 года. В частности, к этому вре-
мени стороны должны будут обеспе-
чить переход на электронный фор-

мат закупок (в том числе подачи за-
явок, подведения итогов и заключе-
ния контракта). На втором этапе (до 
1 января 2019 года) уже будут вне-
дряться технологии, обеспечиваю-
щие открытость и прозрачность за-
купок и совместимость технологиче-
ских платформ. В частности, каждая 
сторона должна выбрать площадки, 
через которые будут осуществляться 
закупки, запустить единый веб-пор-
тал для публикации данных о госза-
казе, а также публиковать реестры 
недобросовестных поставщиков. 
Документ не будет распространять-
ся на закупки центральных банков и 
контракты, которые составляют го-
стайну. Установлены и ограничения 
на обеспечение заявки (не более 5% 
начальной цены контракта) и испол-
нение контракта (не более 30%).

В России, впрочем, в настоящее 
время в соответствии с законом о 
контрактной системе (44-ФЗ) полно-
стью в электронной форме реали-

зована только одна закупочная про-
цедура — электронный аукцион. В 
начале текущего года правительст-
во внесло в Госдуму поправки к 44-
ФЗ о полномасштабном переводе за-
купочных процедур в электронную 
форму. По словам источника 

”
Ъ“ в Бе-

лом доме, «если обеспечить приня-
тие законопроекта об электронных 
процедурах по 44-ФЗ в марте-апреле, 
то сроки реальны, но если протянем 
время до мая и позже, то выполнить 
требования вряд ли получится». 

Заметим, фактически единый по-
рядок доступа к госзакупкам пока 
не реализован и в рамках Евразий-
ского экономического союза. «Вряд 
ли подписание протокола сильно 
изменит ситуацию с госзакупками. 
Хотя это большой рынок — только 
в ЕАЭС порядка $300 млрд, на нем 
действуют многочисленные адми-
нистративные барьеры»,— отмеча-
ет замглавы Центра интеграцион-
ных исследований ЕАБР Михаил Де-

миденко. К тому же, по его словам, 
недостаточно выравнять законода-
тельство — «необходимо унифици-
ровать технологическую составля-
ющую: создать единые реестры по-
ставщиков, ввести цифровую под-
пись, но даже в ЕАЭС эта работа до 
сих пор не завершена».

Директор Института госзакупок 
Андрей Храмкин полагает, что ис-
полнение всех перечисленных пун-
ктов вполне реально и выполнимо, 
так как технические возможности 
для этого уже есть. «Вопрос упирает-
ся в политическую волю на уровне 
руководства государств — при ее на-
личии сроки вполне достаточные». 
Эксперт напоминает, что ранее РФ 
и Белоруссия уже организовали вза-
имное признание электронных циф-
ровых подписей, необходимых для 
участия в закупках.

Татьяна Едовина,  
Софья Окунь,  
Евгения Крючкова

СНГ объединяют госзакупками
Россия готова поделиться госзаказом с союзными поставщиками

Страховое лобби подготовило 
свой вариант реформы сельхоз-
страхования: Национальный со-
юз агростраховщиков (НСА) пред-
лагает отменить действующий 
минимум потери урожая в 20%, 
при котором аграрии получают 
выплаты в полном размере. Для 
обеспечения стабильности защи-
ты аграриев условия страхования 
предлагается менять лишь раз в 
три года. При этом одной из глав-
ных задач на этот год агростра-
ховщики считают вывод своего 
сегмента из-под действия единой 
субсидии — притом что на заседа-
нии правительства этот механизм 
вчера назвали эффективным.

 Как стало известно 
”
Ъ“, Нацио-

нальный союз агростраховщиков 
обратился в Минфин, Минсельхоз, 
Госдуму, Совет федерации с поправ-
ками к законам «О государственной 
поддержке в сфере сельскохозяй-
ственного страхования» и «О раз-

витии сельского хозяйства». Союз 
предлагает с 1 января 2018 года кар-
динально изменить систему сель-
хозстрахования. Нынешний мини-
мум гибели урожая в 20%, при ко-
тором аграрий получает всю сум-
му выплаты (условная франшиза), 
предложено заменить «вилкой» от 
5% до 50%. При достижении тако-
го уровня убытков селянин получа-
ет выплату, которая вычитается из 
действующей страховой суммы по 
полису (безусловная франшиза).

Кроме того, предлагается рассчи-
тывать ставки бюджетного субсиди-
рования для регионов с плохими аг-
роклиматическими условиями от-
дельно от других территорий. Ос-
новные условия агрострахования 
и субсидирования предложено ме-
нять не чаще одного раза в три года. 
Как пояснил 

”
Ъ“ президент НСА Кор-

ней Биждов, безусловная франшиза 
поможет подобрать аграрию полис 
с учетом его интересов и финансо-

вых возможностей, рисковые реги-
оны смогут получить страхование, 
учитывающее их нужды. А запрет 
пересматривать условия страхова-
ния обеспечит стабильность и бес-
перебойность защиты. По его сло-
вам, в прошлом году этот сегмент по-
трясли две вещи — из выделенных 
5 млрд руб. на страхование аграри-
ям 1,12 млрд власти решили не да-
вать. Вторая проблема — введение 
единой субсидии. «В итоге страхов-
щики получали 50% взноса за стра-
ховку от государства с отсрочкой в 
два-восемь месяцев,— говорит го-
сподин Биждов.— А по прошлому 
году обязательства по уплате части 
премий из бюджета вообще не были 
выполнены, и страховки действова-
ли в урезанном варианте — пропор-
ционально уплаченной аграриями 
премии». Аграрии со страховщика-
ми все же выполнили плановые по-
казатели по охвату страхованием по-
севных площадей, установленные 

правительством в 12% на 2016 год,— 
страхованием было охвачено поряд-
ка 14% посевов.

Отметим, что меры поддержки аг-
рариев стали основной темой вче-
рашнего заседания правительства — 
первого в этом году по теме АПК. Гла-
ва Минсельхоза Александр Ткачев 
вновь попросил увеличить финан-
сирование льготного кредитования 
аграриев — сейчас на это в бюджете 
предусмотрено 21,5 млрд руб. По его 
словам, эта сумма позволяет обеспе-
чить льготными кредитами лишь 
25% аграриев — для полного охвата 
необходимо увеличить сумму в два-
три раза. Ранее господин Ткачев про-
сил на эти цели дополнительные 
14 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 12 января).

Несколько иначе расширить про-
грамму предложила глава ЦБ Эльви-
ра Набиуллина — включив в нее бан-
ки, согласные на раскрытие инфор-
мации о своем финансовом положе-
нии органу, предоставляющему суб-

сидии. Вице-премьер Аркадий Двор-
кович пообещал «в ближайшее вре-
мя» проработать этот вопрос, а также 
отметил, что этот механизм поддер-
жки важно сочетать с другим — еди-
ной субсидией, которая теперь дает-
ся регионам в рамках госпрограм-
мы. В правительстве довольны но-
вовведением и готовы в 2017 году на 
мероприятия в рамках единой суб-
сидии выделить 36 млрд руб.

Однако страховое лобби одной из 
основных задач на этот год видит как 
раз вывод страхования из-под меха-
низма единой субсидии. По словам 
Корнея Биждова, из-за того что мест-
ные власти самостоятельно распре-
деляют единую субсидию в зависи-
мости от своих приоритетов, в этом 
году уже около 30 регионов снизи-
ли планы по агрострахованию более 
чем на 50%, а еще 16 планируют и во-
все отказаться от него.

Татьяна Гришина,  
Евгения Крючкова

Полис просится в поля
Страховщики лоббируют реформу страхования на селе

экономическая политика
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миллиарда рублей составил на 1 марта 2017 года совокупный объем Резервного фонда, сообщил 
вчера Минфин. Это на 4,3% меньше, чем месяцем ранее. В долларах объем резервов на 1 марта был равен 
$16,07 млрд (минус 0,7%). После декабрьского сокращения резервов более чем вдвое (тогда часть нефтегазо-
вых накоплений была изъята на нужды федерального бюджета) размер фонда в долларах в январе-феврале 
почти не менялся. В рублях же из-за укрепления национальной валюты фонд с 1 января по 28 февраля 2017 года 
потерял 40,8 млрд руб. Доллары, купленные Минфином на рынке в феврале за счет дополнительных нефтегазо-
вых доходов бюджета, находятся на отдельных счетах в ЦБ и в составе Резервного фонда пока не учитываются. 0
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РЫНОК ТРУДА

Компании ждут  
трудовых инноваций

Компаниям необходимо пере-
строить трудовые отношения 
со своими сотрудниками с учетом 
новых цифровых технологий — 
такой вывод можно сделать из 
исследования компании «Делойт» 
«Создание новых правил игры в 
цифровую эпоху», подготовленного 
по результатам международного 
исследования тенденций в сфере 
управления персоналом за 2016 
год. В нем приняли участие свыше 
10 тыс. руководителей кадровых 
служб и компаний в 140 странах 
мира — в том числе 156 предста-
вителей различных предприятий 
в России.

Так, 88% опрошенных 
«Делойт» указали, что наиболее 
важным трендом для компаний 
сейчас является преобразование 
их бизнес-моделей с учетом все 
большей автоматизации произ-
водств и внедрения цифровых 
инноваций. На втором месте ока-
зался фактор интегрированного 

подхода к формированию опыта 
работников (речь идет об орга-
низации систем повышения их 
квалификаций) — 83% опрошен-
ных отметили это как «важный» 
или «очень важный» пункт. За год, 
как отмечают авторы отчета, 
он поднялся с пятого на второе 
место в списке приоритетов для 
руководителей кадровых служб 
и компаний. Тройку наиболее 
насущных задач замыкает поиск 
талантливых сотрудников (81%). 
Высока и востребованность 
руководителей как наставников 
для сотрудников: доля компаний, 
предлагающих руководителям 
программы, посвященные разви-
тию таких навыков руководства, 
выросла почти на 20 п. п.— с 47% 
в 2015 году до 64% в 2016 году.

В то же время сами отделы 
кадров испытывают затруднения 
в освоении новых технологий: 
разрыв между показателями 
важности привлечения талантли-
вых сотрудников и способности 
удовлетворить данную потреб-
ность увеличился за последний 
год на 14 п. п. Высшую оценку, 
по данным «Делойт», дают своим 
компаниям только 22% респон-
дентов — за предоставление со-
трудникам возможности получения 
уникального опыта работы с точно 
соответствующими требованиям 
кандидатами. Только 35% кадро-
вых специалистов характеризуют 
возможности своих отделов как 
«хорошие» или «отличные» — 
и за последние три года этот по-
казатель практически не рос. 56% 
компаний уже пересматривают 
свои программы работы с кадрами 
для применения цифровых и 
мобильных инструментов, а еще 
33% модернизируют эту работу 
за счет приложений, работающих 
с искусственным интеллектом.

Анастасия Мануйлова
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ИСТОЧНИК: «ДЕЛОЙТ».

«Деловая Россия» и отраслевые 
промышленные ассоциации на-
писали серию обращений к чи-
новникам с идеей смягчить ог-
раничения на проезд грузовиков 
по дорогам во время весенней 
распутицы и в жаркую погоду. 
Убытки от нынешней практики та-
ких ограничений авторы писем 
оценивают в десятки миллиардов 
рублей. По расчетам Федераль-
ного дорожного агентства (Ро-
савтодор), цена вопроса выше — 
если ограничения не вводить 
вообще, расходы на ремонт до-
рог могут составить 1,1 трлн руб., 
а потребность в ремонте увели-
чится на 390 млрд руб. 

Как стало известно 
”
Ъ“, «Деловая 

Россия» обратилась в Росавтодор с 
просьбой установить более высо-
кие значения допустимой нагрузки 
на ось грузового транспорта в пери-
од весенней распутицы. Такое пись-
мо за подписью вице-президента 
объединения Елены Бочеровой уш-
ло в Росавтодор, аналогичные обра-
щения Центр мониторинга развития 
промышленности отправил замгла-
вы Минэкономики Савве Шипову, а 
Национальный кровельный союз — 
замглавы Минпромторга Глебу Ни-
китину (копии есть у 

”
Ъ“). 

Поясним: федеральное законода-
тельство с 2011 года позволяет вво-

дить ограничения на осевую нагруз-
ку транспорта на отдельных участ-
ках дорог на 30-дневные сроки в 
апреле-мае, а также летом — что-
бы избежать лишней нагрузки на 
дорожное полотно. Ограничения 

не распространяются на перевозки 
продовольствия, лекарств, топлива, 
почты и дорожно-строительной тех-
ники, а также на международные пе-
ревозки грузов и пассажиров, но за-
трагивают другие отрасли. 

В 2017 году Росавтодор предло-
жил ограничить нагрузку 6 тонна-
ми для одиночной оси, 5 тоннами 
— для двухосной тележки, 4 тонна-
ми — для трехосной тележки. Про-
ект акта и список дорог, на которые 
распространятся ограничения, раз-

мещены на regulation.gov.ru; обще-
ственное обсуждение документа на 
сегодня уже закончено.

В письмах (есть у 
”
Ъ“) нормативы 

названы «чрезмерно жесткими» — 
их авторы предлагают повысить пре-
дел нагрузки на одну тонну (до семи, 
шести и пяти тонн соответственно). 
Как говорится в обращениях, если 
предлагаемые Росавтодором пока-
затели будут введены, убытки «в це-
лом по стране могут составить десят-
ки миллиардов рублей». Производи-
тели промышленной продукции «бу-
дут вынуждены использовать не бо-
лее 30% номинальной грузоподъем-
ности» транспорта, говорится в пись-
мах, «а вместо одной десятитонной 
фуры в среднем может понадобиться 
семь-десять малотоннажных грузо-
виков». Авторы обращения считают, 
что это приведет в целом по стране к 
ухудшению экологической и транс-
портной обстановки — «за счет про-
езда большего количества техники, 
к увеличению нагрузок на дорож-
ное полотно, росту тарифов на пере-
воз промышленных товаров, а так-
же, как следствие, к значительному 
повышению отпускных цен на гото-
вую продукцию (не менее чем в два 
раза)». Кроме того, в общественном 
обсуждении на regulation.gov.ru вы-
сказываются предположения (их ав-
торы не указали свои компании), что 

если ограничения введут, «все будут 
платить взятки на дорогах и возить 
дальше продукцию». 

В пояснительных документах Ро-
савтодора сейчас указано, что огра-
ничения вызовут невозможность ре-
ализации отдельных товаров в сель-
ской местности — например, авто-
мобилей и бытовой техники. По рас-
четам ведомства, суммарный ущерб 
бизнесу от ограничений можно оце-
нить в 320 млрд руб.— но это «в 1,2 ра-
за ниже дополнительных затрат, свя-
занных с возможным разрушением 
дорожных одежд» в период ограни-
чений. Как отмечают разработчики, 
если не ввести ограничения вообще, 
суммарный расчетный размер вреда 
составит 1,1 трлн руб., а потребность 
в ремонте увеличится на 390 млрд 
руб. Протяженность автомобильных 
дорог, рекомендуемых для времен-
ного ограничения движения из-за 
погоды, составляет в общем объеме 
не более 47%, считают разработчи-
ки. Отметим, при этом система «Пла-
тон», создававшаяся, чтобы частич-
но компенсировать ущерб дорогам 
от проезда по ним грузовиков тяже-
лее 12 тонн, перечислила в бюджет 
за год работы 16,7 млрд руб. 

В Росавтодоре, впрочем, обещают 
«рассмотреть и учесть мнения транс-
портных организаций». 

Софья Окунь, Иван Буранов 
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ПАРНАС вновь проиграла  
думские выборы
Верховный суд признал правоту Центризбиркома

Верховный суд РФ (ВС) отклонил 
административный иск партии 
ПАРНАС к Центризбиркому (ЦИК) 
с требованием отменить резуль-
таты выборов в Госдуму, кото-
рые прошли 18 сентября прош-
лого года. ПАРНАС ссылалась на 
то, что ЦИК необоснованно отка-
зался от повторного подсчета го-
лосов по жалобам из ряда регио-
нов. Представители ЦИКа заяви-
ли, что «не было оснований усом-
ниться в итогах голосования».

На заседании ВС представитель 
ПАРНАС Николай Бобринский зая-
вил, что члены ЦИКа неверно трак-
товали свои права при вынесении 
постановления от 23 сентября 2016 
года, согласно которому выборы в 

Госдуму признаны состоявшимися, 
а их результаты — действительны-
ми. Партия считает, что ЦИК не вос-
пользовался своим правом на про-
верку жалоб на нарушения при го-
лосовании и подсчете голосов. «ЦИК 
неправильно истолковал свои пол-
номочия и, вопреки прямому поло-
жению закона, постановил, что не 
имеет права проводить пересчет го-
лосов»,— сочли в ПАРНАС. Член ЦИ-
Ка Александр Кинёв заявил, что все 
поступающие в ЦИК жалобы рассма-
триваются и в случае необходимо-
сти на основании жалоб проводятся 
расследования. Представитель ЦИКа 
напомнил, что комиссия не обязана 
выносить постановление по резуль-
татам рассмотрения каждой жалобы.

Господин Кинёв отметил, что «не 
было оснований усомниться в итогах 
голосования», а постановление от 23 
сентября было принято единогласно. 
«Ключевая развилка — влияет ли на-
ше решение на результаты выборов. 
Нет, поэтому результаты выборов бы-
ли утверждены»,— сказал юрист ЦИ-
Ка Дмитрий Воронин. Он счел, что 
иск ПАРНАС подан с нарушениями: 
партия не обращалась с жалобами в 
ЦИК, а сразу «пошла в суд». При этом 
представитель ЦИКа указал, что ни 
одного «мало-мальски значимого, 
юридически выверенного» доказа-
тельства нарушения Центризбирко-
мом закона не было, а сам иск подан 
с нарушением срока подачи.

Николай Бобринский попросил 
суд зафиксировать нарушения со 
стороны ЦИКа и отдельно рассмо-
треть вопрос о том, помешало ли это 
корректно оценить волеизъявление 

избирателей. Ответчик подчеркнул, 
что не видит ни одного основания, 
чтобы опровергнуть постановление 
ЦИКа. В избиркоме сочли иск отно-
сящимся к «разряду теорий», а его 
целью — «попытку привлечь обще-
ственное внимание к выборам», про-
шедшим в сентябре. «Что мешало по-
литической партии вовремя обра-
титься (с жалобой.— 

”
Ъ“) в ЦИК, оста-

ется загадкой»,— подытожил Дмит-
рий Воронин.

В итоге суд отклонил иск ПАР-
НАС. По итогам выборов ПАРНАС 
не попала в Госдуму, получив 0,73%. 
В среду лидер партии Михаил Кась-
янов встретился с главой ЦИКа Эл-
лой Памфиловой. Он сообщил, что 
на встрече обсуждал иск партии в 
ВС. «Мы донесли до руководства ЦИ-
Ка мотивации подачи этой жалобы. 
Связано это с тем, что, если бы ЦИК 
имел более четкие полномочия, опи-
санные в законах, тогда многие ре-
шения о подведении итогов выбо-
ров были бы ею отменены»,— по-
яснил господин Касьянов. Он под-
черкнул, что ЦИК «не может игно-
рировать нарушения, которые бы-
вают на местах». В свою очередь, го-
спожа Памфилова сочла «очень важ-
ным, что такой иск есть». «Будет по-
лезно его рассмотрение в суде для то-
го, чтобы многие нюансы были про-
яснены»,— сказала она. Напомним, 
что результаты сентябрьских выбо-
ров в Госдуму пыталась оспорить 
в ВС и партия «Яблоко» (1,99%), но в 
удовлетворении иска ей также было 
отказано.

Антон Онищенко,  
Иван Синергиев

Александр Хорошавин пытается 
вернуть конфискованное
Экс-глава Сахалина требует пересмотра дела  
после решения Конституционного суда

Как стало известно ”Ъ“, Южно-Сахалинский горсуд 
в марте пересмотрит свое решение по граждан-
скому делу в отношении экс-губернатора Сахали-
на Александра Хорошавина (обвиняемого в получе-
нии взятки в размере более 500 млн руб.) и его род-
ственников, в рамках которого суды по инициативе 
Генпрокуратуры санкционировали до завершения 
расследования масштабную конфискацию. Пово-
дом для пересмотра стало определение Конститу-
ционного суда (КС) по жалобе господ Хорошавиных 
о необходимости применения его толкования ан-
тикоррупционного закона «О контроле за соответ-
ствием расходов лиц, замещающих госдолжности, 
и иных лиц их доходам». Ранее защита экс-губер-
натора уже ссылалась на выводы КС, но Сахалин-
ский облсуд счел, что адвокаты неправильно поня-
ли позицию высшего суда, и отказался передавать 
дело на пересмотр.

Отказное определение КС по делу в отношении Хоро-
шавиных вынесено в закрытом режиме в декабре прош-
лого года, но опубликовано и направлено заявителям 
лишь в конце января. КС подтвердил необходимость 
применять в деле заявителей оспоренные ими нормы 
в конституционно-правовом смысле, выявленном в его 
постановлении от 29 ноября 2016 года по запросу Вер-
ховного суда (ВС) Башкирии (см. 

”
Ъ“ от 1 декабря 2016 

года). Нарушения Конституции в антикоррупционном 
законе КС тогда не усмотрел, но уточнил порядок взы-
скания в пользу государства имущества госслужащих, 
законность происхождения которого не подтвержде-
на. В постановлении говорится, что изъятию не подле-
жит имущество, приобретенное чиновником до введе-
ния закона, а так же принадлежащее его совершенно-
летним детям или не регистрируемое (часы, драгоцен-
ности, денежные средства). Кроме того, обязательна до-
судебная процедура контроля доходов. 

Напомним, экс-губернатор Сахалина Александр Хо-
рошавин, его бывшая жена и совершеннолетний сын 
в ноябре прошлого года обжаловали в КС антикорруп-
ционный закон «О контроле за соответствием расходов 
лиц, замещающих госдолжности, и иных лиц их дохо-
дам», на основании которого суды по инициативе Ген-
прокуратуры санкционировали до завершения рассле-
дования масштабную конфискацию. Спорные нормы ре-
гулируют порядок принудительного изъятия в доход го-
сударства имущества чиновника и членов его семьи, за-
конность происхождения которого не подтверждена. По 
мнению заявителей, на практике это приводит к наруше-
нию принципа презумпции невиновности подозревае-
мого в коррупции чиновника, а также его права не сви-
детельствовать против себя и своих близких родственни-
ков. Кроме того, спорные законы не ограничивают осно-
ваний, по которым прокуратура может взыскивать через 
суд имущество декларанта. В итоге экс-губернатор и его 

родственники лишились ряда квартир в Москве, жилого 
дома, земельных участков и нежилого здания в Подмо-
сковье, автомобилей Mercedes-Benz, Bentley и Lexus, де-
нежных средств, ювелирных изделий и часов.

Согласно решению Южно-Сахалинского горсуда от 
20 мая 2016 года, стоимость имущества, на которое Ген-
прокуратура просила обратить взыскание, превысила 
1,8 млрд руб., а доходы семьи за 2007–2014 годы были 
продекларированы на сумму около 700 млн руб. В жало-
бе в КС говорилось, что значительная часть конфиска-
та была приобретена господином Хорошавиным и его 
супругой и задекларирована ими еще до вступления в 
силу оспариваемого закона (требующего подтверждать 
происхождение расходов), а другая часть была приобре-
тена их сыном, который к моменту появления того же 
закона достиг совершеннолетия, и декларировать его 
доходы и приобретения отец не был обязан.

«КС объяснил, что данные вопросы были уже пред-
метом рассмотрения КС по Башкирии и только в дан-
ном КС истолковании указанные нормы являются кон-
ституционными. Ранее мы уже ссылались на выводы 
КС, но Сахалинский облсуд счел, что мы неправильно 
понимаем постановление по Башкирии, и отказался 
передавать дело на пересмотр в президиум»,— сказала 

”
Ъ“ адвокат обвиняемого Ольга Артюхова. По ее мне-

нию, фактически Сахалинский облсуд пренебрег разъ-
яснениями КС и тем, что его постановления в декабре 
получили обязательную силу в соответствии с поправ-
ками к закону о КС.

Отметим, что Сахалинский облсуд отказался рассма-
тривать кассационную жалобу господ Хорошавиных до 
вынесения КС определения по их делу, почти дословно 
повторив позиции КС, которые на тот момент были из-
ложены в постановлении по делу ВС Башкирии, а теперь 
— и по делу Хорошавиных. Но судья Сахалинского обл-
суда Любовь Рогова, перечислив более 500 наименова-
ний изъятого имущества, указала в определении об от-
казе в передаче дела на пересмотр, что мнение заявите-
лей о том, что конфискация противоречила позициям 
КС и была произведена с нарушениями норм права, яв-
ляется «ошибочным и субъективным». В новом обраще-
нии о пересмотре дела защита подчеркивает, что КС за-
претил «расширительно толковать перечень объектов, 
которые могут быть обращены в доход государства». Юж-
но-Сахалинский горсуд оценит эти доводы 22 марта. Кро-
ме того, Верховный суд в феврале зарегистрировал касса-
ционную жалобу господ Хорошавиных по тому же делу.

Между тем Южно-Сахалинский горсуд 6 марта начнет 
рассмотрение по существу уголовного дела в отношении 
Александра Хорошавина и его подельников, они по ито-
гам расследования обвиняются в получении взятки более 
чем на 500 млн руб. и легализации денежных средств, по-
лученных в результате совершения преступления.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Алексей Рогозин  
меняет форму работы
Он уходит из Минобороны ради транспортной авиации

Как стало известно ”Ъ“, руковод-
ство Объединенной авиастрои-
тельной корпорации (ОАК) опре-
делилось с кандидатурой вице-
президента по транспортной ави-
ации. Им станет сын вице-премь-
ера Дмитрия Рогозина Алексей 
Рогозин, работающий в департа-
менте имущественных отноше-
ний Минобороны РФ. На новой 
работе ему предстоит сформи-
ровать и наладить работу транс-
портного дивизиона ОАК, а так-
же разобраться с убыточностью 
ульяновского «Авиастара-СП», 
производящего самолеты типа 
Ил-76МД-90А.

О том, что Алексей Рогозин в 
ближайшее время сменит место ра-
боты, 

”
Ъ“ рассказали источники, 

близкие к Минобороны РФ и ОАК. 
По их словам, все вопросы де-фак-
то согласованы со всеми заинтере-
сованными сторонами — он ста-
нет вице-президентом корпорации 
по транспортной авиации. За пе-
реход господина Рогозина в авиа-
ционную отрасль выступили пре-
зидент корпорации Юрий Слю-
сарь и министр промышленности 
и торговли Денис Мантуров (явля-
ется председателем совета дирек-
торов ОАК). Де-юре все решения бу-
дут оформлены после того, как ми-
нистр обороны РФ Сергей Шойгу 
удовлетворит рапорт Алексея Рого-
зина об увольнении.

Господин Рогозин пришел в де-
партамент имущественных отно-
шений Минобороны РФ в апреле 
2016 года. До этого момента он три 
года проработал директором Алек-
синского химического комбина-
та, а еще ранее трудился в компа-
нии Orsis, производящей стрелко-
вое оружие. В военном ведомстве 
он курировал работу крупных под-
ведомственных Минобороны пред-
приятий, в частности «Авиаремон-
та», «Спецремонта», «Оборонлоги-
стики», 224-го летного отряда и дру-
гих, реализовывал планы по пере-
даче военных ремонтных заводов 
предприятиям промышленности, 
а также занимался корпоративны-
ми вопросами (управление персо-
налом, назначения в советы дирек-
торов и т. д.). Кроме того, он участво-
вал в оценке состояния активов Фе-
дерального агентства по специаль-
ному строительству, которые после 
ликвидации агентства подчинятся 
напрямую Минобороны (см. 

”
Ъ“ от 

23 января). Коллеги отзываются о 
работе господина Рогозина положи-
тельно: так, генеральный директор 
«Оборонлогистики» Антон Фила-
тов сказал 

”
Ъ“, что считает господи-

на Рогозина опытным управленцем 
и квалифицированным руководи-
телем, напомнив про его опыт ра-
боты в оборонно-промышленном 
комплексе. С этим согласен и ди-

ректор Центра анализа стратегий 
и технологий Руслан Пухов: «На ин-
дустриальной ниве у него были се-
рьезные результаты. Его професси-
ональная жизнь пока еще невелика 
— ему всего 34 года, но вся она кру-
тится вокруг этой сферы, причем 
он начал в ней работать еще до то-
го момента, как его отец стал вице-
премьером». Отметим, что Алексей 
Рогозин также является членом ра-
бочей группы Минобороны РФ по 
развитию авиационной и космиче-
ской инфраструктуры.

По словам источников в авиа-
проме, основной задачей госпо-
дина Рогозина на новом месте ра-
боты станет формирование транс-
портного дивизиона корпорации, 
консолидация функции управле-
ния предприятиями в ОАК, а так-
же выстраивание «единого контура 
управления программами транс-
портной авиации». Собеседни-
ки 

”
Ъ“ подчеркивают, что эта рабо-

та является частью стратегической 
программы, суть которой сводится 
к преобразованию корпоративной 
структуры ОАК путем формирова-
ния профильных дивизионов. Все-
го их будет четыре: транспортный, 

гражданский, военный и специаль-
ный. По данным 

”
Ъ“, в корпорации 

господин Рогозин будет курировать 
все работы, связанные с созданием 
тяжелого транспортного самолета 
Ил-76МД-90А, легкого Ил-112В, а 
также перспективные разработки 
вроде сверхзвукового транспортно-
го самолета (считается сменщиком 
15-тонного российско-индийского 
проекта MTA) и ПАК ВТА (перспек-
тивный авиационный комплекс 
военно-транспортной авиации). Го-
ловной компанией транспортного 
дивизиона станет компания «Ил», 
в периметре дивизиона окажутся 
также Воронежское акционерное 
самолетостроительное общество, 
ульяновское предприятие «Авиа-
стар-СП», Экспериментальный ма-
шиностроительный завод имени 
Мясищева в подмосковном Жуков-
ском, компания «ОАК—Транспорт-
ные системы», а также ряд авиаре-
монтных предприятий. По данным 

”
Ъ“, сначала господин Рогозин дол-

жен будет разобраться в сложной 
ситуации с убыточностью «Авиа-
стара-СП»: в годовом отчете за 2015 
год говорится, что компания по-
несла убыток в размере 10,1 млрд 
руб. против убытка в размере почти 
400 млн руб. в 2014 году.

Связаться с Алексеем Рогозиным 
вчера не удалось, в ОАК воздержа-
лись от комментариев.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич, 
Елизавета Кузнецова

На госслужбу завлекают конкурсом
Президент подписал указ о формировании кадрового резерва

Президент Владимир Путин утвердил порядок от-
бора госслужащих в кадровый резерв на конкурс-
ной основе. В администрации президента (АП) ра-
нее говорили, что необходимо улучшить критерии 
отбора в резерв, чтобы в него приходили предста-
вители «не только государственного, но и негосу-
дарственного сектора».

Президент подписал указ, утвердив «положение о ка-
дровом резерве» федерального государственного органа. 
В 2012 году господин Путин уже подписывал указ о ка-
дровых резервах органов, подведомственных главе госу-
дарства,— при их формировании конкурс не предпола-
гается. Необходимость формирования резерва изначаль-
но была заложена в закон «О государственной граждан-
ской службе» (ст. 64). С 2013 года закон стал требовать, 
чтобы зачисление в резерв проводилось на конкурсной 
основе, а президент должен был определить его порядок. 
Владимир Путин теперь выполнил требование закона, 
прописав порядок работы с резервом всех ведомств.

Теперь именно конкурс, как записано в положении, 
может обеспечить госслужбе «высокопрофессиональ-
ный состав» кадров. Конкурс должен обеспечить равен-
ство тем, кто только рассчитывает прийти на госслужбу, 
и тем, кто нацелен на карьерный рост. До конкурса не до-
пускаются госслужащие, уже имеющие выговор или пре-
дупреждение о неполном должностном соответствии, 
которые они получили за должностной проступок или за 
нарушение антикоррупционных ограничений (напри-
мер, неисполнение требования об обязательном урегу-
лировании конфликта интересов). Персональную ответ-
ственность за отбор резервистов, согласно указу, несет 
руководитель федерального госоргана, но о какой ответ-
ственности идет речь, не сказано. Объявляется конкурс 
руководством госоргана через объявление на интернет-
сайте. Отбор кадров в резерв проводит специальная кон-
курсная комиссия. Победитель зачисляется в резерв. Ко-
пия справки, которую выдаст госорган после зачисления 
в резерв, хранится в личном деле будущего чиновника. 
Те, кого конкурсная комиссия откажется включать в ка-
дровый резерв, вправе обжаловать ее решение.

Никто не может быть вечным резервистом. После «не-
прерывного пребывания в кадровом резерве более трех 
лет» гражданин или госслужащий должен быть исклю-
чен из «запаса», следует из указа. Им придется повторно 
проходить процедуру. Исключат из резерва также тех, 
кто, к примеру, был осужден или получил администра-
тивное наказание в виде дисквалификации.

«Очень важно, что полностью закрепляется отбор 
на конкурсной основе»,— заявил 

”
Ъ“ директор Цент-

ра технологий государственного управления РАНХиГС 
Владимир Южаков. Речь, по его словам, «идет о продол-
жении карьеры, поэтому у конкурсной системы было 
немало противников, желавших 

”
проталкивать“ сво-

их людей». Не менее важно, по мнению эксперта, что 
все, кто по итогам конкурса окажется на «скамейке за-
пасных», будут проходить «обучение с ориентацией на 
компетенции и полномочия» будущего места работы. 
По закону члены кадрового резерва могут претендо-
вать на вакантную должность вне конкурса. Господин 
Южаков уверен, что у резервистов не должно быть при-
вилегий, когда в госоргане появится вакантная долж-
ность и будет объявлен конкурс на ее замещение (указ 
этот аспект не оговаривает).

В январе на Гайдаровском форуме глава управле-
ния президента по вопросам госслужбы и кадров Ан-
тон Федоров заявил, что максимальный показатель во-
стребованности демонстрирует президентский резерв 
18,6%. «Формировать резерв необходимо так, чтобы он 
представлял интерес для работодателей и был востре-
бован. Критерии отбора должны приводить к нам луч-
ших представителей не только государственного, но и 
негосударственного сектора»,— заявил чиновник ад-
министрации президента. Возможность создания еди-
ной системы кадровых резервов федерального и реги-
онального уровня, их объединение на базе единой ав-
томатизированной системы обсуждались в конце де-
кабря 2016 года на заседании комиссии по вопросам 
госслужбы и резерва управленческих кадров под руко-
водством главы АП Антона Вайно (см. 

”
Ъ“ от 6 февраля).

Виктор Хамраев

В РОССИИ НАБИРАЕТ ХОД ЕЩЕ 
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Алексей Рогозин покинет 
департамент имущественных 
отношений Минобороны 
РФ ради работы вице-
президентом Объединенной 
авиастроительной корпорации   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Его поздравляет трехкратный олим-
пийский чемпион, президент Феде-
рации хоккея России Владислав 
Третьяк:

— Михаил Владимирович, от всей 
души поздравляю вас с днем рожде-
ния! Вы настоящий профессионал, 
преданный друг и товарищ, истин-

ный патриот нашей страны. Желаю 
вам крепкого спортивного здоро-
вья, удачи и сил в достижении но-
вых побед.

Сегодня исполняется 51 год  
руководителю Федеральной налоговой службы РФ  
Михаилу Мишустину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет заместитель предсе-
дателя правительства Аркадий 
Дворкович:
— Дорогой Александр Стальевич! С 
огромным удовольствием поздрав-
ляю вас с днем рождения! Вы для 
меня и, уверен, многих других кол-

лег и друзей — человек здравого 
смысла, реального взгляда на окру-
жающую нас прекрасную и слож-
ную действительность. Человек, 
ориентированный и мотивирован-
ный на достижение результата — 
будь то результативность служения 

обществу, государству или эффек-
тивность работы в коммерческих 
структурах. С оптимизмом и улыб-
кой продолжаете трудиться, полу-
чать радость от жизни и помогать 
это делать другим. Здоровья вам и 
вашим близким!

Сегодня исполняется 61 год  
руководителю рабочей группы по созданию международного 
финансового центра в РФ Александру Волошину
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Вчера гендиректор госкорпо-
рации «Ростех» Сергей Чеме-
зов официально подтвердил 
информацию ”Ъ“ о смене ру-
ководства Уралвагонзавода 
(УВЗ). Новым главой корпо-
рации назначен экс-замглавы 
Минпромторга Александр  
Потапов, курировавший в ве-
домстве оборонно-промыш-
ленный комплекс. В прави-
тельстве рассчитывают, что 
он уделит «самое присталь-
ное внимание» гражданскому 
дивизиону УВЗ, который на 
протяжении нескольких лет 
генерировал долги. Военные 
надеются на ритмичное вы-
полнение гособоронзаказа.

О том, что Александр Пота-
пов является основным канди-
датом на пост главы Уралвагонза-
вода, 

”
Ъ“ сообщал еще в декабре 

2016 года. Тогда президент Влади-
мир Путин поручил правитель-
ству обеспечить передачу «Росте-
ху» 100% акций УВЗ, ряда НИИ и 
предприятий кооперации в те-
чение 18 месяцев. Вчера премьер 
Дмитрий Медведев освободил го-
сподина Потапова от должности в 
Минпромторге, а гендиректор го-
скорпорации Сергей Чемезов со-
общил 

”
Ъ“ о его назначении гла-

вой УВЗ. «Александр Валерьевич 
глубоко погружен в специфи-
ку деятельности оборонно-про-
мышленного комплекса, внеш-
неэкономическую деятельность, 
а также структуру выполнения 
государственного оборонного за-
каза,— пояснил 

”
Ъ“ Сергей Чеме-

зов.— Рассчитываем, что под ру-
ководством Потапова будут ре-
ализованы амбициозные цели, 
стоящие перед УВЗ».

Непосредственным поводом 
для передачи УВЗ «Ростеху» ста-
ло тяжелое финансовое состоя-
ние предприятия. Несмотря на то 
что УВЗ своевременно исполнял 
гособоронзаказ, поставляя в вой-
ска танки Т-72Б3 и Т-90, а также са-
моходные артиллерийские уста-
новки «Мста-С», из-за низкой рен-
табельности контрактов (порядка 
3–5%) избавиться от долгов за счет 
заказов Минобороны у предпри-
ятия не получалось. Экономиче-
ское же положение гражданско-
го дивизиона УВЗ не вызывало 
вопросов до 2014 года, когда до-
ходность вагонов упала из-за их 
профицита. Для того чтобы про-
изводство не останавливалось, 
была создана компания «УВЗ-Ло-
гистик», которая сама себе поку-
пала вагоны, спрос на которые 
у железнодорожных операторов 
отсутствовал на протяжении не-
скольких лет. К июню 2016 года 
чистый долг корпорации оцени-
вался в 276 млрд руб. А 7 февраля 
стало известно, что УВЗ продаст 
«УВЗ-Логистик» ООО «Тринфико 
Пропети Менеджмент», управля-
ющей пенсионными резервами 

НПФ «Благосостояние». Отметим, 
что на 2017 год холдинг заплани-
ровал поставку 14,5 тыс. вагонов, 
что на 45% выше плана на 2016 
год. «Идея передачи УВЗ в 

”
Ростех“ 

была предложена коллегией во-
енно-промышленной комис-
сии и одобрена Владимиром Пу-
тиным. Исходя из этих вводных, 
мы рассчитываем, что Александр 
Валерьевич (Потапов.— 

”
Ъ“) ока-

жет самое пристальное внимание 
гражданской составляющей кор-
порации, выведя ее из сложной 
ситуации,— заявил вчера 

”
Ъ“ ви-

це-премьер по ОПК Дмитрий Ро-
гозин.— В ближайшее время он 
ознакомится с московским офи-
сом корпорации, а затем поедет в 
Нижний Тагил, где ознакомится с 
производственными мощностя-

ми, и представит нам соответству-
ющий доклад. Ему будет дано вре-
мя осмотреться». Сам Александр 
Потапов, отвечая на вопрос 

”
Ъ“ о 

своих первых шагах на новом по-
сту, сказал, что «готов работать».

Второй задачей, которую 
предстоит решить господину 
Потапову, станет формирова-
ние объединенного бронетанко-
вого холдинга. Его планируется 
создать путем слияния военных 
активов УВЗ и Курганмашзавода. 
Замминистра обороны по воору-
жениям, ответственный секре-
тарь президентской комиссии 
по ВПК Юрий Борисов уточнив, 
что не хотел бы комментировать 
кадровые решения Минпром-
торга, заявил 

”
Ъ“: «Безусловно, 

надеюсь на слаженную работу и 
ритмичное выполнение гособо-
ронзаказа. Александр Потапов 
— опытный человек, надеюсь, 
что он сумеет организовать рабо-
ту должным образом».

После ухода из Минпромтор-
га господина Потапова основ-
ным вопросом является кандида-

тура того, кто займет ключевой 
пост куратора ОПК в ведомстве. 
В его подчинении находятся де-
партаменты оборонно-промыш-
ленного комплекса, судострои-
тельной промышленности и мор-
ской техники, станкостроения и 
инвестиционного машиностро-
ения, внешнеэкономических от-
ношений, авиационной и радио-
электронной промышленности и 
т. д. По данным 

”
Ъ“, министр про-

мышленности и торговли Денис 
Мантуров рассчитывает, что его 
новым заместителем станет выхо-
дец из ведомства: источники 

”
Ъ“ 

в аппарате правительства утвер-
ждают, что в списке потенциаль-
ных кандидатов значатся дирек-
тор департамента ОПК Олег Ря-
занцев и глава департамента про-
мышленности обычных вооруже-
ний, боеприпасов и спецхимии 
Константин Тарабрин. «Консульта-
ции по назначению на освободив-
шееся место еще ведутся»,— доба-
вил высокопоставленный прави-
тельственный источник 

”
Ъ“.

Иван Сафронов

В Минприроды разработали поправ-
ки к Лесному кодексу, меняющие ме-
ханизм согласования строительства 
на землях лесного фонда. По действу-
ющим нормам в лесах можно возводить 
лишь объекты, включенные в правитель-
ственный перечень, документ содержит 
исчерпывающий список разрешенных 
проектов. В природоохранном ведомст-
ве предлагают отказаться от этой пра-
ктики, возложив ответственность за 
разрешение строительства на власти 
регионов. Изменения позволят «учесть 
необходимость объекта в конкретном 
случае, не меняя каждый раз перечень», 
говорят в Минприроды. Экологи, одна-
ко, опасаются, что в случае вступления 
новой редакции кодекса в силу «в лесах 
можно будет строить практически что 
угодно», а бизнесу станет легче лобби-
ровать проекты строительства и добычи 
полезных ископаемых в охранных зонах.

Как стало известно 
”
Ъ“, в Минприроды 

планируют изменить механизм согласова-
ния строительства на землях лесного фонда, 
речь об этом идет в проекте разработанных 
ведомством поправок к ст. 21 Лесного кодек-
са РФ (документ есть в распоряжении 

”
Ъ“). Ав-

торы предлагают отказаться от разработки и 
утверждения правительством перечня объ-
ектов, «не связанных с созданием лесной ин-
фраструктуры, для защитных лесов, эксплу-
атационных лесов, резервных лесов». Сегод-
ня этот документ регламентирует исчерпыва-
ющий перечень проектов, реализация кото-
рых допускается в лесных зонах.

В частности, это объекты геологоразвед-
ки и разработки месторождений в водоох-
ранных зонах защитных лесов, а также за-
претных полосах лесов, расположенных 
вдоль рек и озер. По словам руководителя 
программы «Гринписа России» по особо ох-
раняемым природным территориям Ми-
хаила Крейндлина, нередко добычу золо-
та в водоохранных зонах удается остано-
вить именно из-за того, что свалка грунта в 
этих зонах не включена в правительствен-
ный перечень. «Изначально идея перечня 
объектов была в том, что в защитных лесах 
наиболее разрушающие природу объекты 
строить нельзя,— объясняет координатор 
проектов Всемирного фонда дикой приро-
ды Константин Кобяков.— Постепенно спи-

сок все расширялся, а сейчас в Минприро-
ды возникла идея его вообще отменить».

«Утверждаемый правительством пере-
чень очень детальный, в связи с чем регуляр-
но его приходится менять, уточнять. Каждый 
месяц кто-нибудь пытается что-то включить 
в этот список,— рассказали 

”
Ъ“ в природо-

охранном ведомстве.— Поэтому появилась 
инициатива упразднить перечень и сформи-
ровать критерии согласования объектов. Их 
всего два: проектная документация и то, что 
строительство конкретного объекта в этой 
зоне не запрещено лесным планом или лесо-
хозяйственным регламентом лесничества».

В этом случае вся ответственность за со-
гласование строительства в лесных зонах 
ляжет на плечи региональных властей, ут-
верждающих лесные планы и лесохозяйст-
венные регламенты. Эти документы содер-
жат виды освоения территории и разрешен-
ного использования зон. Новый подход «по-
зволит учесть необходимость объекта в кон-
кретном случае, не меняя каждый раз пере-
чень», заявили 

”
Ъ“ в Минприроды.

Экологи признают, что нынешний меха-
низм строительства в лесах достаточно «слож-
ный и неоперативный». По их словам, порой 
это не позволяет построить объект при его ре-
альной необходимости, например, это каса-
ется прокладки линий электропередачи. Од-
нако «риски от такой поправки», по их сло-
вам, перевешивают преимущества. «В Мин-
природы предлагают передать все на усмо-
трение властей субъектов, соответственно, 
компаниям будет проще лоббировать про-
екты, которые могут нанести лесам большой 
урон,— рассказал 

”
Ъ“ Михаил Крейндлин.— 

В основном, конечно, опасения касаются до-
бычи полезных ископаемых в защитных ле-
сах. Будут ли теперь достаточные ограниче-
ния и контроль, непонятно». Константин Ко-
бяков также отмечает, что «в некоторых реги-
онах изменения в лесной план и лесохозяй-
ственный регламент вносятся практически 
каждый год». «Оговорки, что объект должен 
соответствовать правилам, нормам и так да-
лее, работают и сейчас, иначе это незаконное 
строительство»,— добавляет он. По мнению 
экологов, изменение механизма строительст-
ва, не связанного с созданием лесной инфра-
структуры, приведет к тому, что «в лесах мож-
но будет строить что угодно».

Ольга Никитина

Назначен командир танкового
Александр Потапов возглавил Уралвагонзавод

Минприроды повернулось  
к лесу задом
Согласование строительства в лесных зонах  
может стать прерогативой региональных властей

Как стало известно ”Ъ“, автослесарь  
из Перми Владимир Лузгин, впервые в РФ 
осужденный летом 2016 года за «реаби-
литацию нацизма», пожаловался в Евро-
пейский суд по правам человека (ЕСПЧ) 
на незаконное наказание и вмешательст-
во властей в свободу выражения мнений.

Правозащитный центр «Мемориал» пред-
ставил в ЕСПЧ жалобу Владимира Лузгина 
— первого осужденного за отрицание при-
говора Нюрнбергского трибунала и роли 
СССР во Второй мировой войне по введен-
ной перед Днем Победы в 2014 году ст. 354.1 
УК РФ «Реабилитация нацизма». Жалоба про-
тив России поступила в Страсбургский суд 1 
марта, сообщил 

”
Ъ“ юридический директор 

«Мемориала» Кирилл Коротеев.
Напомним, Верховный суд в сентябре 

прошлого года оставил в силе приговор Перм-
ского краевого суда, оштрафовавшего госпо-
дина Лузгина на 200 тыс. руб. (см. 

”
Ъ“ от 2 сен-

тября и 30 июня 2016 года). Он осужден за ре-
пост на странице «ВКонтакте» статьи «15 фак-
тов о бандеровцах, или О чем молчит Кремль», 
который за два года просмотрели 20 человек, 
в том числе сотрудник правоохранительных 
органов. Уголовно наказуемыми признаны 
утверждение о факте совместного нападения 
СССР и Германии на Польшу 1 сентября 1939 
года и развязывании этими государствами 
Второй мировой войны и сделанный вывод 
о «сотрудничестве коммунизма и нацизма». 
ВС обвинил блогера в «отрицании фактов», 
установленных Нюрнбергским трибуналом, 
и «распространении заведомо ложных сведе-
ний о деятельности СССР в годы Второй ми-
ровой войны» (до трех лет лишения свободы), 
поскольку трибунал возложил всю ответст-
венность за начало войны на Германию и не 
установил фактов сговора с СССР. Доводы за-
щиты, что в 1995 году, когда обвиняемый за-
кончил школу, в учебниках истории расска-
зывалось о секретном приложении к пак-
ту Молотова—Риббентропа, совместном на-
цистско-советском параде 1939 года в Бресте 
и даже цитировались воспоминания Риббен-
тропа о том, что Сталин как-то предлагал «вы-
пить за фюрера», суд проигнорировал.

В жалобе говорится о нарушении ст. 7 Кон-
венции по защите прав человека, гарантиру-
ющей «наказание исключительно на основа-
нии закона». Истец полагает, что ст. 354.1 УК 
не хватает предсказуемости, поскольку к «от-
рицанию фактов», установленных в Нюрн-
берге, суды приравняли утверждение о фак-
тах Второй мировой войны, которые трибу-
нал не устанавливал. Таких широко извест-
ных фактов достаточно много, настаивают 
представители Владимира Лузгина, ссыла-
ясь на пакт Молотова—Риббентропа, рас-
стрел в Катыни, а также бомбардировки Ко-

вентри и Дрездена. «В толковании ВС винов-
ным по ст. 354.1 УК признали бы и Курта Вон-
негута за 

”
Бойню №5“ (антивоенный роман 

о бомбардировке Дрездена.— 
”
Ъ“)»,— возму-

щен господин Коротеев. «Утверждение о том, 
что эти события имели место, не может рас-
сматриваться как отрицание преступлений 
нацистов»,— считают представители заяви-
теля. К тому же «обыватель, не являющийся 
профессиональным историком» не мог про-
гнозировать последствия своего репоста: 
спорная статья УК применяется не только к 
утверждению фактов, но и к мнениям и оце-
ночным суждениям, без четких критериев 
для признания информации ложной.

Нарушила Россия, по мнению истца, и 10-
ю статью Конвенции, защищающую свободу 
выражения мнений. Господин Лузгин счита-
ет, что вмешательство властей в это право, 
гарантированное также Конституцией РФ, 
непропорционально, не преследует закон-
ных целей и не служит общественным инте-
ресам. Он отмечает, что не отрицал престу-
плений нацистов против человечности и не 
призывал к насилию и ненависти, к тому же 
не является публичной персоной и распро-
странял инкриминированный ему пост в со-
цсети для узкого круга пользователей. Нака-
зание является очевидно карательным и но-
сит охлаждающий эффект для исторической 
дискуссии, говорится в жалобе.

В подтверждение этих доводов в ЕСПЧ на-
правлена стенограмма обсуждения в Госду-
ме проекта поправки в УК о реабилитации 
нацизма. Законопроект был принят спустя 
пять лет после его внесения, депутаты напря-
мую связывали его с присоединением Кры-
ма к РФ, заявлениями президента о «нацио-
нал-предателях» и стремлением оспорить ре-
шение Большой палаты ЕСПЧ о признании 
военным преступником бывшего партиза-
на Василия Кононова. Отметим, что зани-
мавший тогда пост зампреда комитета СФ по 
конституционному законодательству Кон-
стантин Добрынин сообщал 

”
Ъ“, что коми-

тет собирался рекомендовать отклонить за-
кон: запрет отрицания установленных Нюр-
нбергским трибуналом фактов противоре-
чит позиции СССР на Нюрнбергском про-
цессе, не согласившегося с рядом решений. 
Член трибунала от СССР Иона Никитченко в 
рамках Нюрнбергского процесса заявил тог-
да особое мнение. Соответствует ли прирав-
нивание любого критического мнения о дей-
ствиях СССР в годы Второй мировой войны к 
составу преступления по ст. 354.1 УК РФ тре-
бованию Конвенции о «качественном право-
применении», предстоит разобраться ЕСПЧ.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург,  
Евгений Хвостик

Как стало известно ”Ъ“, Федеральный 
центр по профилактике и борьбе с рас-
пространением СПИДа в этом году может  
остаться без лекарств: учреждения нет 
в списках получателей препаратов, фигу-
рирующих в закупках Минздрава. В цен-
тре на учете состоят около 1 тыс. паци-
ентов с ВИЧ, большинство из которых 
иногородние. Им рекомендуют встать 
на учет в другие учреждения. В Минздра-
ве объяснили возникшую ситуацию тем, 
что центр не предоставил вовремя необ-
ходимые документы, а «отдельно» для 
него объявлять закупки не планируется.

Минздрав РФ, который с этого года осу-
ществляет централизованные закупки ан-
тиретровирусных (АРВ) препаратов, пока 
объявил 41 аукцион на общую сумму более 
13,5 млрд руб. (общая сумма на закупки АРВ-
терапии в 2017 году составит более 17,3 млрд 
руб.). Согласно анализу Коалиции по готов-
ности к лечению (занимается мониторингом 
закупок), в получателях препаратов на 2017 
год «не найден Центральный НИИ эпиде-
миологии Федеральной службы по надзору 
в сфере защиты прав потребителей и благо-
получия человека (в его состав входит Феде-
ральный центр СПИД.— 

”
Ъ“), хотя в преды-

дущие годы для пациентов, наблюдающих-
ся там, препараты закупал Минздрав РФ». «В 
объявлении о закупках мы не фигурируем,— 
подтвердил 

”
Ъ“ глава Федерального научно-

методического центра по профилактике и 
борьбе со СПИДом ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора Вадим Покровский.— Но 
пока официально мы уведомления не полу-
чили». Он пояснил, что в 2016 году Минздрав 
делал закупки для учреждения на основа-
нии распоряжения правительства «и на этот 
год тоже есть такое распоряжение (№1063 от 
19 октября 2016 года.— 

”
Ъ“)». «В Минздраве 

нам объяснили, что мы относимся к структу-
ре Роспотребнадзора, а в положении о нем 
отсутствует медпомощь больным, поэтому 
говорят, что закупать не могут,— сообщила 

”
Ъ“ старший научный сотрудник центра На-

талья Ладная.— На текущий момент мы нача-

ли оповещать своих больных, что, возможно, 
у нас больше не будет препаратов».

В центре проходят лечение около 1 тыс. 
человек, большинство из которых иногород-
ние. «У нас есть пациенты из Москвы и Мос-
ковской области, но их очень мало,— расска-
зала госпожа Ладная.— В основном это паци-
енты из дальних регионов: Сахалин, Дальний 
Восток, Урал, Сибирь». Она отметила, что Ро-
спотребнадзор имеет право закупать препа-
раты, но у него нет на это финансирования: 
«Все финансирование находится в Минздра-
ве». В Роспотребнадзоре на запрос 

”
Ъ“ опера-

тивно ответить не смогли. По словам Натальи 
Ладной, в Минздраве предложили ЦНИИ эпи-
демиологии Роспотребнадзора «закупать пре-
параты за собственный счет или оказывать 
помощь пациентам платно»: «Но мы надеем-
ся, что вопрос решится, ресурсы для реше-
ния проблемы мирным способом не исчерпа-

ны». Сегодня, по данным 
”
Ъ“, в центре начнет-

ся проверка Росздравнадзора. Как сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе Минздрава РФ, «отдельных 

закупок для центра проводиться не будет, по-
скольку в заявленный период не были предо-
ставлены необходимые документы». В ведом-
стве назвали «безосновательными» опасения, 
что пациенты центра останутся без лекарств.

Ранее 
”
Ъ“ сообщил, что в правительстве из-

вестно о проблеме с обеспечением ВИЧ-ин-
фицированных медпомощью и лекарствами, 
когда они обращаются за ними не в регионе 
своей постоянной регистрации (см. 

”
Ъ“ от 31 

января 2016 года). По итогам заседания сове-
та при правительстве РФ по вопросам попечи-
тельства в социальной сфере (возглавляет ви-
це-премьер РФ Ольга Голодец) Минздраву по-
ручено обеспечить доступность лекарств не-
зависимо от фактического проживания па-
циентов, а Минфину и Минздраву — прора-
ботать механизм межтерриториального вза-
имодействия по вопросам финансового обес-
печения медпомощи. Ведомства должны от-
читаться о результатах до 27 марта 2017 года.

Пациенты центра начали получать оттуда 
письма, где говорится, что запаса АРВ-препа-
ратов хватит только до конца апреля 2017 го-
да: «Мы настоятельно рекомендуем всем па-
циентам во избежание прерывания антире-
тровирусной терапии незамедлительно по-
дать документы для регистрации и внесения 
их в регистры пациентов по месту их факти-
ческого проживания, так как с мая 2017 го-
да мы не сможем обеспечивать их терапи-
ей». «Предполагается, что антиретровирус-
ные препараты будут направляться только в 
территориальные центры по профилактике 
и борьбе со СПИДом и бесплатно предостав-
ляться только пациентам, внесенным в соот-
ветствующие регистры»,— говорится письме. 
Так, пациенты, проживающие в Московской 
области, должны наблюдаться и получать ан-
тиретровирусные препараты в Московском 
областном центре по борьбе со СПИДом, а па-
циенты, проживающие в Москве,— в Москов-
ском городском центре по борьбе со СПИДом.

Валерия Мишина

Страсбургский суд  
разберется с решениями 
Нюрнбергского трибунала
Российский автослесарь отстаивает право  
трактовать события Второй мировой войны

Федеральный центр остается без лекарств
Ведущего учреждения профилактики СПИДа нет в закупочных списках Минздрава

Глава Федерального центра СПИД  
Роспотребнадзора Вадим Покровский  
первым объявил об эпидемии ВИЧ  
в России и известен как один из крити-
ков стратегии Минздрава по борьбе  
с распространением вируса
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Александр Потапов  
курировал работу Урал- 
вагонзавода со стороны  
Минпромторга, а теперь 
займется разрешением 
проблем корпорации  
в статусе ее главы
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Вчера на расширенной колле-
гии Следственного комитета 
России (СКР) его председатель 
Александр Бастрыкин призы-
вал подчиненных использовать 
все предусмотренные законом 
меры для возмещения ущерба 
по уголовным делам. Несмотря 
на то что за год удалось вернуть 
более 45 млрд руб., а эта сум- 
ма превышает годовой бюд- 
жет СКР, генерал юстиции  
Бастрыкин считает: реальное 
возмещение обеспечит только 
конфискация имущества рас-
хитителей и коррупционеров.

Выступая на коллегии, Алек-
сандр Бастрыкин сообщил, что 
раскрываемость тяжких и особо 
тяжких преступлений, в том чи-
сле убийств и изнасилований, в 
целом по стране превысила 90% 
и что этот показатель наглядно от-
ражает эффективность работы со-
трудников следственного ведом-
ства. Не менее эффективно, как 
показалось, сотрудники СКР ре-
шали поставленную перед ними в 
2015 году господином Бастрыки-
ным задачу о возмещении ущер-
ба, в том числе по делам корруп-
ционной направленности. По сло-
вам главы следственного ведомст-
ва, еще на досудебной стадии его 
сотрудникам удалось вернуть бо-
лее 45 млрд руб. Кроме того, аре-
стовано имущество подозревае-
мых и обвиняемых в совершении 
преступлений на 38 млрд руб., что 
на 94% больше, чем в 2015 году.

По делу бывшего губернатора 
Сахалинской области Александ-
ра Хорошавина, как рассчитыва-
ет господин Бастрыкин, «путем 
предъявления исков удастся вер-
нуть все, что было наворовано, по-
лучено в виде взяток». Однако, по-
лагает глава СКР, в подобных слу-
чаях гораздо эффективнее была 
бы конфискация имущества, ко-
торую, кстати, господин Бастры-
кин безуспешно предлагает ввес-
ти уже более шести лет.

«Без полноценной формы кон-
фискации имущества, в том числе 
переписанного на близких родст-
венников (обвиняемых.— 

”
Ъ“), 

мы не сможем добиться реально-
го перелома в борьбе с коррупци-
ей и хищениями госсредств»,— 
заявил генерал юстиции. Ма-
хинации с госсредствами Алек-
сандр Бастрыкин предложил рас-
сматривать в качестве отдельно-
го вида преступлений, напом-
нив, что законодательством СССР 
предусматривался даже расстрел 
за хищение социалистической 
собственности. «Не надо возвра-
щать расстрел, но специальный 
состав ввести необходимо»,— за-
явил глава СКР. Предполагается, 
что ответственность за госхище-
ния будет наказываться строже, 
чем обычные махинации.

«Хищение из государственной 
казны — это прямое хищение, 

которое совершается у каждого 
гражданина, потому что стано-
вятся невозможными к реализа-
ции общественно важные проек-
ты, которые обеспечивают каче-
ство жизни всего общества, всех 
граждан»,— поддержала господи-
на Бастрыкина зампред Госдумы 
Ирина Яровая, участвовавшая в 
заседании коллегии СКР.

Пока же генерал юстиции при-
звал коррупционеров доброволь-
но возмещать ущерб, в том числе 
возвращая похищенное из-за гра-
ницы. «Не надо наполнять тюрь-
мы коррупционерами, пусть отда-
дут наворованное и остаются где 
хотят, хоть в Гвинее-Бисау»,— ска-
зал Александр Бастрыкин, при-
звав «честных» коррупционеров 
добровольно сдаваться и возме-
щать потери от совершенных ими 
преступлений. Рассказал глава 
СКР и о том, как ведется антикор-
рупционная работа в его ведомст-
ве. За год, сообщил господин Ба-
стрыкин, за совершение престу-
плений коррупционной направ-

ленности были привлечены семь 
руководителей следственных по-
дразделений и 16 их подчинен-
ных. А управление собственной 
безопасности, экс-начальник ко-
торого Александр Ламонов нахо-
дится в СИЗО, и вовсе реорганизо-
вали. «Эта практика будет продол-
жена»,— пообещал глава СКР.

Он призвал подчиненных за-
щищать честный бизнес, отметив, 
что есть информация по крайней 
мере на двух генералов СКР, кото-
рые его незаконно опекают. Го-
сподин Бастрыкин сообщил, что 
вскоре оба будут уволены, а потом 
следствие будет разбираться, как 
и за сколько они крышевали пред-
принимателей.

Особое внимание подчинен-
ных Александр Бастрыкин обра-
тил на работу с обращениями гра-
ждан, поступающими в следст-
венные органы. «Мы не можем 
закрывать наши кабинеты от лю-
дей, прятаться от общения с ни-
ми. И оценивать вашу деятель-
ность мы будем не только по ко-
личеству раскрытых преступле-
ний, но и по количеству встреч, 
проведенных с людьми, резуль-
татам этих бесед»,— пообещал 
господин Бастрыкин. Еще од-
ной оценкой работы следствен-
ных управлений на местах ста-
нет сокращение задолженностей 

по зарплатам на предприятиях в 
регионах. Последнюю проблему, 
считает Александр Бастрыкин, 
следователи могут решить и в хо-
де доследственных проверок.

Такие же профилактические 
мероприятия, считает господин 
Бастрыкин, руководители подра-
зделений должны проводить в 
детских учреждениях. «Чтобы у 
нас не было трагедий — подоб-
но той, что произошла в Карелии 
(летом прошлого года в Сямозере 
утонули 14 детей.— 

”
Ъ“), надень-

те вашу красивую генеральскую 
форму — может, кому-то страш-
но станет — и лично проверьте, 
насколько они готовы к безопас-
ной работе»,— сказал генерал Ба-
стрыкин.

Руководителей подразделений 
СКР он призвал к экономии. От-
метив, что на ведомство из бюд-
жета ежегодно выделяется около 
34 млрд руб., Александр Бастры-
кин сообщил: расходы надо сокра-
щать для того, чтобы иметь сред-
ства для решения приоритетных 
задач, стоящих перед комитетом. 
Среди них он назвал создание и 
развитие учебных заведений СКР. 
«Расследованные нами уголовные 
дела сдадут в архив, а наши вузы 
и кадетские корпуса останутся на 
века!» — резюмировал глава СКР.

Николай Сергеев

Шесть лет без конфискации
Александр Бастрыкин рассказал подчиненным, 
как возвращать похищенное

Как стало известно ”Ъ“, суд по хода-
тайству следствия арестовал иму-
щество проходящего процедуру 
банкротства ярославского ООО «Ло-
тос-М» (владеет сетью магазинов) 
в рамках уголовного дела об уклоне-
нии от уплаты налогов. Расследова-
ние дела, закрытого летом прошлого 
года, было возобновлено после вме-
шательства прокуратуры. Сейчас 
по нему проводятся активные след-
ственные действия. Учредителями 
фирмы «Лотос-М» являлись извест-
ные в Ярославле политики Илья Круг-
лов и Игорь Блохин, которые считают 
уголовное дело необоснованным.

Суд в Ярославле удовлетворил хода-
тайство следствия об аресте имущест-
ва ООО «Лотос-М», находящегося в ста-
дии банкротства. Об этом 

”
Ъ“ рассказа-

ли в следственном управлении СКР по 
региону. Как пояснила старший помощ-
ник руководителя СУ СКР по взаимодей-
ствию со СМИ Кристина Гузовская, сей-
час по уголовному делу проводятся ак-
тивные следственные действия. Сумму 
арестованных активов она не уточнила.

Уголовное дело по п. «б» ч. 2 ст. 199 УК 
РФ (уклонение от уплаты налогов в осо-
бо крупном размере) в отношении руко-
водства ООО «Лотос-М» было возбуждено 
еще в январе 2013 года. Следствие полага-
ло, что компания в период с января 2007 
по декабрь 2009 года уклонилась от упла-
ты налогов в сумме более 200 млн руб. Ру-
ководство фирмы, согласно материалам 
уголовного дела, включило заведомо лож-
ные сведения о размере налогооблагае-
мой базы в декларации по налогу на при-
быль и налогу на добавленную стоимость. 
Следствие считает, что в декларациях не 
был отражен весь доход, получаемый от 
предпринимательской деятельности.

Учредителями фирмы «Лотос-М» яв-
лялись, в частности, бывший вице-мэр 
Ярославля, экс-депутат гордумы Игорь 
Блохин и депутат Ярославской област-
ной думы Илья Круглов. Господин Бло-

хин в настоящее время не имеет отно-
шения к компании, господин Круглов 
является соучредителем.

Илья Круглов считает уголовное де-
ло необоснованным, поскольку, по его 
версии, «были бумаги, разрешающие 
работать так». «Потом выяснилось, что 
организация не должна была работать 
так. В итоге нахлобучили нам столько 
денег, сколько никогда не было зарабо-
тано»,— утверждает он.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в право-

охранительных органах, летом 2016 года 
расследование уголовного дела было пре-
кращено, поскольку следствие не нашло 
преступного умысла в действии руковод-
ства общества. Однако прокуратура при-
знала незаконным и необоснованным 
постановление о прекращении уголовно-
го дела, и предварительное следствие бы-
ло возобновлено, поскольку факт укло-
нения от уплаты налогов был отражен в 
решении арбитражного суда. В декабре 
прошлого года СУ СКР сообщило об обы-
ске в супермаркете «Лотос-М» в Ярославле 
по делу об уклонении от уплаты налогов.

Арбитражный суд Ярославской обла-
сти 21 июня 2013 года признал ООО «Ло-
тос-М» банкротом. В ходе процедуры бан-
кротства помещения магазинов и торго-
вых центров были выведены в зареги-
стрированное в Москве ООО «Ритейл 
Эстейт Менеджмент» (РЭМ). Впоследст-
вии конкурсный управляющий «Лотос-
М» предъявил иск в арбитраж к РЭМ об 
истребовании недвижимого имущества. 
Суд первой инстанции иск отклонил, од-
нако второй арбитражный апелляцион-
ный суд в октябре 2016 года отменил это 
решение и истребовал помещения тор-
говых центров. Они были возвращены 
ООО «Лотос-М». По некоторым данным, 
именно на эти активы и наложен арест.

При этом отметим, что в соответствии 
с УК уголовное дело о налоговом престу-
плении может быть прекращено, если 
его фигуранты погасят все недоимки.

Александр Тихонов, Ярославль

На активы депутатов 
выписан арест
СКР возвращает неуплаченные налоги 
недвижимостью

Вчера Солнцевский райсуд Мо-
сквы на процессе по делу о кру-
шении во Внуково в 2014 году 
самолета Falcon 50, в резуль-
тате которого погибли прези-
дент Total Кристоф де Маржери 
и экипаж, выделил в отдельное 
производство и вернул на до-
следование материалы в отно-
шении трех подсудимых-ави-
адиспетчеров. Рассмотрение 
дела двух других обвиняемых 
— водителя машины-снегоу-
борщика и его непосредствен-
ного начальника — продолжа-
ется. Интересно, что прокурор 
уже заявил, что обжалует реше-
ние суда, хотя оно стало след-
ствием его собственного тре-
бования отстранить от участия 
в процессе двух адвокатов.

Председательствующий на этом 
громком процессе судья Констан-
тин Шелепов вчера постановил 
выделить в отдельное производст-
во из уголовного дела о крушении 
Falcon 50 материалы в отношении 
трех сотрудников Госкорпорации 
по управлению воздушным дви-
жением (ОрВД) — руководителя 
полетов Внуково Романа Дунае-
ва, диспетчера-инструктора Алек-
сандра Круглова и диспетчера ру-
ления Надежды Архиповой. Они 
направлены на доследование для 
устранения допущенных следст-
вием и прокуратурой нарушений. 
Процесс в отношении двух других 
обвиняемых — начальника смены 
аэродромной службы Владимира 
Леденева и водителя снегоуборщи-

ка Владимира Мартыненко — про-
должится 15 марта. Таким образом 
суд частично удовлетворил хода-
тайство защиты диспетчеров, ко-
торая накануне просила вернуть 
дело на доследование целиком.

О своем намерении обжаловать 
это судебное решение и вернуть 
диспетчеров в Солнцевский суд за-
явил представляющий на процес-
се сторону обвинения сотрудник 
Генпрокуратуры Дмитрий Нады-
сев. Именно он, как ранее сообщал 

”
Ъ“, еще в конце января неожидан-

но потребовал отвода двух адвока-
тов диспетчеров, так как они в свое 
время участвовали в допросах сви-
детелей по уголовному делу. По 
мнению гособвинителя, в этом ус-
матривался конфликт интересов. 
Защитники в ответ указывали, что 
об этих фактах было известно еще 
на стадии предварительного след-
ствия, но ранее ни у СКР, ни у про-
куратуры, ни у суда претензий не 
возникало. Тем не менее суд все же 
вывел двух защитников из процес-
са. Именно признанное незакон-
ным их участие в деле и стало по-
водом для других адвокатов тре-
бовать возврата дела на доследова-
ние. Что и произошло.

Адвокат господина Дунаева 
Олег Чернецкий сообщил вчера 

”
Ъ“, что он удовлетворен решени-

ем, хотя и ожидал возврата дела на 
доследование целиком. «По боль-
шому счету решение судьи доволь-
но логично, поскольку сотрудни-
ки наземной службы обвиняют-
ся все же в другом деянии, нежели 

диспетчеры»,— сказал защитник. 
По его предположению, процесс 
обжалования решения Солнцев-
ского суда прокуратурой, а также 
доследование, утверждение ново-
го обвинительного заключения и 
повторное направление дела в суд 
в целом могут занять до полугода. 
Сам же Роман Дунаев, по его сло-
вам, намерен добиваться полно-
го оправдания и потом снова вер-
нуться на любимую работу.

Руководитель юридической 
службы Федерального профсою-
за авиадиспетчеров России Олег 
Бабич, являющийся также обще-
ственным защитником Александ-
ра Круглова, назвал решение суда 
«двойственным». «С одной сторо-
ны, в рамках доследования можно 
будет устранить ряд явных недо-
работок следствия или ставить во-
прос о прекращении дела, с другой 
— на продолжающемся процессе 
могут быть оглашены и закрепле-
ны те доказательства, которые мы 
считаем недопустимыми»,— по-
яснил господин Бабич. При этом 
он отметил, что «совершенно не-
понятно», чем руководствовался 
прокурор, который вольно или не-
вольно, но фактически стал ини-
циатором возврата дела на досле-
дование. По мнению господина Ба-
бича, дело диспетчеров вряд ли бу-
дет объединено с другим, связан-
ным с катастрофой Falcon 50,— в 
отношении руководителя Москов-
ского центра автоматизированно-
го управления воздушным движе-
нием Госкорпорации ОрВД Влади-

мира Ужакова, его первого зама 
Александра Повалия, начальника 
центра ОрВД Внуково Геннадия Яр-
муша и сменного директора аэро-
порта Сергея Косика. Они также яв-
ляются подозреваемыми в «нару-
шении правил безопасности дви-
жения и эксплуатации воздушно-
го транспорта, повлекшем по нео-
сторожности смерть двух и более 
лиц» (ч. 3 ст. 263 УК РФ), но обви-
нение им не предъявлено. Кстати, 
дело в отношении их руководите-
лей находится в производстве то-
го же следователя, что вел первое 
дело,— генерал-майора юстиции 
Михаила Гуревича.

Между тем адвокат Александр 
Карабанов, защищающий Влади-
мира Мартыненко, сказал 

”
Ъ“, что 

также рассчитывал на полный воз-
врат дела. «Я первый раз сталкива-
юсь с частичным возвратом дела на 
доследование»,— сказал он, отме-
тив, впрочем, что закон такое ре-
шение допускает. По словам адво-
ката, если бы материалы в отноше-
нии его подзащитного, полностью 
признающего вину, также вернули 
на доследование, то он снова по-
просил бы о суде над Мартыненко 
в особом порядке. «Учитывая пол-
ное признание вины, а также воз-
раст и заболевания, Владимир Мар-
тыненко вполне может рассчиты-
вать на наказание ниже пяти лет 
лишения свободы, а в таком слу-
чае к нему формально применима 
амнистия по поводу 70-летия Побе-
ды»,— пояснил защитник.

Сергей Сергеев

Авиадиспетчеров разделили  
со снегоуборщиком
Дело о крушении Falcon частично возвращено на доследование

Глава СКР Александр  
Бастрыкин призвал  
подчиненных использовать 
все законные меры  
для возмещения ущерба  
по уголовным делам 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Басманный райсуд Москвы продлил 
вчера срок содержания под стражей 
бывшего исполняющего обязаннос-
ти начальника управления ГУЭБиПК 
МВД Дмитрия Захарченко, по де-
лу которого было изъято 9 млрд руб. 
Предполагается, что еще $16 млн 
пытались спрятать две знакомые 
офицера, но следствие арестовало 
эти деньги на счете в филиале бан- 
ка ВТБ 24. В суде господин Захар- 
ченко утверждал, что его оговори- 
ли фигуранты другого расследова-
ния, а его самого с деньгами никто  
не «принимал».

С ходатайством о продлении ареста 
полковнику Захарченко в Басманный 
суд обратился старший следователь по 
особо важным делам при председателе 
СКР Сергей Чернышов. Генерал-майор 
юстиции совсем недавно принял к про-
изводству скандальное дело — перед 
этим он разбирался во взятках, инкри-
минируемых экс-губернатору Сахалин-
ской области Александру Хорошавину.

Настаивая на продолжении ареста, 
генерал Чернышов заявил, что обвиняе-
мый по ч. 6 ст. 290 УК РФ (получение взят-
ки в особо крупном размере) Дмитрий 
Захарченко подозревается еще в двух по-
добных эпизодах. Кроме того, ему были 
предъявлены еще обвинения по ст. 285 
и ст. 294 УК РФ (злоупотребление долж-
ностными полномочиями и воспрепят-
ствование осуществлению правосудия 
и производству предварительного след-
ствия). Последнее обвинение, подробно-
сти которого генерал не раскрыл, связа-
но с тем, что полковник Захарченко пре-
дупреждал топ-менеджеров Нота-банка 
о предстоящих обысках и задержаниях.

Кроме того, господин Чернышов зая-
вил, что по «старому» и новым делам «за-
планирован большой объем следствен-
ных действий». Но поскольку Дмитрий 
Захарченко «обладает обширными связя-
ми в правоохранительных органах, а так-
же знаниями о методах и способах прове-
дения оперативно-разыскных меропри-
ятий», то он сможет этому помешать. В 
доказательство генерал сослался на име-
ющиеся в деле письменные показания 
о том, что после задержания подследст-
венный Захарченко «пытался повлиять 
на свидетелей по делу, склонив их к со-
вершению противоправных действий».

По данным 
”
Ъ“, речь может идти о 

крупной сумме денег, которую якобы по 
указанию полковника Захарченко пыта-
лись спрятать от следствия. Напомним, 
что после задержания офицера в одной 
из квартир, которая могла иметь к не-
му отношение, следователи СКР и опе-
ративники ФСБ изъяли деньги в различ-
ной валюте на общую сумму 9 млрд руб. 
В том же помещении находились доку-
менты, свидетельствующие о том, что 

другие крупные суммы хранились на 
счетах различных банков. Придя в один 
из них, следователи узнали, что со сче-
та, открытого на имя некой жительницы 
Химок, которая якобы являлась дальней 
родственницей или знакомой полков-
ника, были сняты $16,1 млн.

В дальнейшем сотрудники СКР и ФСБ 
установили, что, получив валюту, 12 сен-
тября прошлого года знакомая госпо-
дина Захарченко вызвала в Москву из 
Санкт-Петербурга уроженку Украины 
23-летнюю Лилию Горшкову. Последняя 
в тот же день в филиале банка ВТБ 24 на 
Мясницкой улице открыла два счета, по-
ложив на них $15 млн и $1,155 млн соот-
ветственно. По решению суда деньги бы-
ли арестованы, а женщины стали свиде-
телями по делу.

В свою очередь, Дмитрий Захарченко 
отверг выдвинутые против него обвине-
ния, заявив, что фигурантки дела о хи-
щении в Нота-банке — его бывший фи-
нансовый директор Галина Марчукова, 
ее сестра Лариса и гадалка Нона Михай 
оговорили его под давлением следствия. 
При этом подчеркнул, что с поличным 
его никто не ловил. «Меня с деньгами 
не принимали,— заявил экс-полицей-
ский.— Я знал, что за мной осуществля-
ется слежка, поэтому все переговоры вел 
в шутливом тоне, а в переданном мне па-
кете были не деньги, а бутылка вина». 

По поводу же обвинения в злоупо-
треблении должностными полномочи-
ями и воспрепятствованию осуществле-
ния предварительного следствия подсу-
димый заявил, что его пытаются «два-
жды наказать за одно и то же деяние». «Я 
не понимаю, почему мне вменили две 
эти статьи,— отметил он.— Какую-то из 
них с меня нужно снять». В заключение 
Дмитрий Захарченко заявил, что у него 
трое детей, с которыми он долгое время 
не виделся, а состояние здоровья его са-
мого в СИЗО постоянно ухудшается.

Адвокат Александр Лебедевич зая-
вил, что в деле его подзащитного нет ре-
альных доказательств вины, кроме «не 
основанных на фактах предположени-
ях и показаниях заинтересованных в 
облегчении своей участи людей». «Если 
вменяется взятка, то должен быть опре-
делен и допрошен взяткодатель,— отме-
тил защитник.— Но в деле его нет». При 
этом господин Лебедевич заявил, что 
СКР «затягивает следствие». «Мой кли-
ент почти полгода просит допросить его 
по делу,— заявил защитник,— но этого 
сделано так и не было».

Но эти доводы не убедили судью Еле-
ну Глинскую, которая удовлетворила 
ходатайство СКР о продлении Дмитрию 
Захарченко ареста еще на три месяца — 
до 8 июня.

Алексей Соковнин,  
Юрий Сенаторов

«Меня с деньгами  
не принимали»
Доллары полковника Захарченко  
пытались спрятать женщины
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мировая политика

Первые слушания продлятся три дня 
и пройдут в открытом режиме. Киев требует 
признать Москву виновной в нарушении двух 
конвенций: «О борьбе с финансированием 
терроризма» 1999 года и «О ликвидации всех 
форм расовой дискриминации» 1965 года. 
Как следует из поданных украинской сторо-
ной в суд документов, Россия якобы наруши-
ла первую конвенцию, «поставляя тяжелые во-
оружения, денежные и людские ресурсы неле-
гальным вооруженным группировкам, в том 
числе так называемой Донецкой народной ре-
спублике (ДНР) и Луганской народной респу-
блике (ЛНР)». «Россия знала, что эти группи-
ровки осуществляют террористические акты, 
направленные против мирного населения»,— 
сказано в документе. К терактам, вину за ко-
торые, по мнению заявителей, несут влас-
ти ДНР и ЛНР, причисляют, в частности, ата-
ку на малайзийский Boeing MH17, подрыв ав-
тобуса под Волновахой, обстрел жилых райо-
нов Мариуполя и Краматорска, взрыв на ми-
тинге в Харькове. Вторую конвенцию Россия, 
по мнению украинской стороны, нарушила, 
«ущемляя права крымских татар и этнических 
украинцев в Крыму».

МИД РФ, в свою очередь, заявил, что Украи-
на не предоставила никаких подтверждений 
своей позиции о том, что Россия нарушила 
конвенцию о борьбе с финансированием тер-
роризма. «Украинская сторона в ходе консуль-
таций объявила 

”
террористами“ ДНР и ЛHP — 

участников минского процесса, с которыми 
сама Украина ведет в его рамках переговоры. 
Мы не понимаем, как заявления о 

”
террориз-

ме“ соотносятся с минским процессом, в рам-
ках которого стороны при содействии между-
народных посредников пытаются найти сба-
лансированное решение для мирного урегу-
лирования конфликта»,— отметили в россий-
ском внешнеполитическом ведомстве. Ком-
ментируя обвинения в нарушении конвен-
ции о ликвидации дискриминации, в ведом-
стве сообщили, что неоднократно предлагали 
украинской стороне «предметно разобраться 
в конкретных ситуациях», однако в Киеве «не 
проявили интереса к диалогу». Из этого в МИД 
РФ сделали вывод, что «целью Украины изна-
чально было не урегулирование каких-либо 
разногласий, а поиск повода для обращения 
против России в Международный суд».

Напомним, России уже приходилось отве-
чать перед этим судом: в 2008 году иск к ней по-
дала Грузия, обвинившая российские власти 
в дискриминации грузинского населения на 
территории Абхазии и Южной Осетии. Одна-
ко в 2010 году суд счел, что стороны не исчер-
пали все возможности досудебного урегулиро-
вания спора, и отказался рассматривать дело 
по существу.

Украинские власти уверены, что их иск та-
кая участь не постигнет. «Мы пытались урегу-
лировать существующие споры путем перего-
воров в течение более двух лет, но Россия не же-
лает прекратить свои нарушения международ-
ного права»,— заявил глава МИД Украины Па-
вел Климкин.

Разбирательство по иску Украины, скорее 
всего, будет долгим. «Процедура рассмотре-
ния подобных дел длительная. Она может за-
тянуться на годы — это обычная практика для 
международных споров, особенно касающих-
ся вооруженных конфликтов»,— пояснил 

”
Ъ“ 

адвокат бюро «Деловой фарватер» Антон Со-

ничев. Он напомнил о до сих пор продолжаю-
щемся разбирательстве дел в Международном 
трибунале по бывшей Югославии.

Министр юстиции Украины Павел Петрен-
ко предполагает, что рассмотрение иска займет 
от четырех до шести лет. Однако уже в ближай-
шее время суд может ввести по настоянию ист-
ца временные обеспечительные меры. «Украи-
на просит суд на время рассмотрения дела в ка-
честве меры обеспечения иска запретить Рос-
сии осуществлять любые шаги, которые усугу-
бляют ситуацию. Учитывая, что прокурор суда 
уже оценил обстановку на приграничных тер-
риториях как вооруженный конфликт, можно 
ожидать, что обеспечительные меры будут при-
няты»,— говорит Антон Соничев.

Свои предложения по таким обеспечитель-
ным мерам Украина суду уже предоставила. 
В частности, она требует обеспечения эффек-
тивного контроля российско-украинской гра-
ницы на всем ее протяжении, ограничения по-
мощи властям ДНР и ЛНР со стороны России, 
а также снятия запрета на функционирование 
в Крыму Меджлиса крымскотатарского народа 
(его деятельность запрещена по решению ВС 
РФ — «Ъ») и ограничений на преподавание на 
украинском языке в образовательных учрежде-
ниях полуострова.

По словам старшего юриста BGP Litigation 
Антона Помазана, на практике срок рассмотре-
ния вопроса о применении обеспечительных 
мер составляет от одного до двух месяцев. Меж-
ду тем у суда, по сути, нет механизма контроля 
за выполнением этих мер. Копия постановле-
ния о временных мерах направляется в Совет 
Безопасности ООН. Однако Совбез не может за-
ставить то или иное государство соблюдать эти 
предписания. «С начала функционирования 
Международного суда ООН более чем в 35 делах 
были применены временные меры, что состав-
ляет третью часть всех рассмотренных дел. Од-
нако на практике временные меры, применяе-
мые судом, редко в полном объеме исполняют-
ся государствами»,— пояснил Антон Помазан.

Решения же Международного суда ООН 
окончательные и не подлежат обжалованию. 

Согласно ст. 94 Устава ООН, каждый член ор-
ганизации обязуется выполнить решение су-
да по тому делу, в котором он является сторо-
ной. Однако юристы сомневаются, что Россию 
признают виновной. «В случае с обвинением 
РФ в нарушении конвенции о борьбе с финан-
сированием терроризма Украине необходимо 
доказать сам предмет спора, который очевид-
но свидетельствует о наличии неразрешимых 
противоречий между двумя спорящими сторо-
нами. Учитывая же, что Россия выступает стра-
ной-посредником в рамках минских догово-
ренностей и имеет целью наряду с Германией 
и Францией урегулировать конфликт на восто-
ке Украины, доказать наличие спора и статуса 
ответчика у РФ Украине будет непросто»,— по-
яснил Антон Помазан.

Впрочем, даже если суд сочтет вину России до-
казанной, он не сможет заставить ее исполнить 
свое решение. На другую страну, не согласную 
с вердиктом, мог бы воздействовать Совбез ООН 
(такие полномочия у него есть). Например, при 
помощи санкций или иных инструментов дав-
ления. Однако для этого нужна резолюция Сов-
беза ООН, а Россия обладает в нем правом вето.

За всю историю существования Междуна-
родного суда ООН Совбез к приведению в ис-
полнение решения привлекался лишь один 
раз: в 1986 году Никарагуа требовала испол-
нения постановления суда о прекращении во-
енно-подрывной деятельности США на сво-
ей территорий и выплате Вашингтоном ком-
пенсаций за вмешательство во внутренние де-
ла страны. Совбез подготовил соответствую-
щую резолюцию, однако она не была приня-
та — ее заблокировали США. А через несколь-
ко лет к власти в Никарагуа пришло проамери-
канское правительство, отказавшееся от пре-
тензий в адрес Вашингтона.

Между тем, если дело все же дойдет до обви-
нительного приговора, а Москва заблокирует 
соответствующую резолюцию Совбеза, это гро-
зит ей серьезными имиджевыми потерями. Сей-
час Россия утверждает, что не является стороной 
украинского конфликта, но если Международ-
ный суд примет сторону властей Украины, эта 
позиция станет более уязвимой. Источник 
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близкий к украинской делегации в Гааге, дал по-
нять, что именно этого Киев и добивается.

Елена Черненко, Анна Занина;  
Янина Соколовская, Киев

Украина хочет отсудить у России имидж

Администрация президента США 
вновь оказалась под шквалом кри
тики за неафишируемые контакты 
с Москвой. Лидеры Демократиче
ской партии призвали генпрокурора 
Джеффа Сешенса уйти в отставку за 
сокрытие информации о его прош
логодних встречах с российским по
слом Сергеем Кисляком. Кроме то
го, члены Конгресса выступили за 
учреждение должности спецпро
курора по расследованию связей 
администрации Дональда Трампа 
с властями РФ. В американском Бе
лом доме вчера встали на защиту 
господина Сешенса, обвинив демо
кратов в «очередной политической 
атаке». Тем временем в Кремле 
и МИД РФ заступились за друго
го ключевого фигуранта разбира
тельств — посла Кисляка, которого, 
по данным ряда американских СМИ, 
разведка США считает шпионом.

Непозволительная близость
Джефф Сешенс может стать очередной 
жертвой скандалов, связанных со слиш-
ком тесными, по мнению оппонентов 
администрации Дональда Трампа, вза-
имоотношениями между Вашингтоном 
и Москвой. Две недели назад в отставку 
был вынужден подать советник прези-
дента США по нацбезопасности Майкл 
Флинн — его уличили в дезинформации 
вице-президента Майка Пенса относи-
тельно содержания разговоров с послом 
РФ в Вашингтоне Сергеем Кисляком (см. 
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Ъ“ от 15 февраля).

Господин Кисляк — ключевая фигу-
ра и в новом скандале. Как сообщила 
газета The Washington Post, Джефф Се-
шенс в прошлом году дважды — в июле 
и сентябре — встречался с российским 
дипломатом. В то время будущий ген-
прокурор был членом сенатского коми-
тета по делам вооруженных сил и при 
этом активно участвовал в предвыбор-
ной кампании кандидата Дональда 
Трампа. В самом факте встреч нет ни-
чего противозаконного. Но важно, что 
в ходе процедуры утверждения на пост 
генпрокурора господин Сешенс инфор-
мацию о переговорах с послом Кисля-
ком скрыл — намеренно или нет. Отве-
чая 10 января на вопросы сенаторов, со-
ратник Дональда Трампа заверил: ему 
не известно о том, что в ходе кампании 
члены предвыборного штаба канди-
дата-республиканца контактировали 
с представителями России. То же самое 
он сказал и о самом себе.

«В ходе слушаний господина Сешен-
са спрашивали о контактах между Рос-
сией и штабом Трампа, а не о его встре-
чах в качестве сенатора и члена коми-
тета по вооруженным силам»,— пари-
ровала представитель генпрокурора 
Сара Исгур Флорес. При этом она заве-
рила, что в ходе июльской и сентябрь-
ской встреч с Сергеем Кисляком детали 
предвыборной кампании в США не об-
суждались.

По подсчетам госпожи Флорес, 
в прошлом году Джефф Сешенс не ме-
нее 25 раз встретился с иностранными 
дипломатами, так что в двух беседах 
с Сергеем Кисляком нет ничего предо-
судительного. В пресс-службе посоль-
ства РФ в США также дали понять, что 
ажиотаж излишен, отказавшись пред-
метно комментировать «многочислен-
ные контакты с местными партнерами, 
которые осуществляются на ежеднев-
ной основе в соответствии с диплома-
тической практикой».

Причину обеспокоенности вчера 
пояснил телеканал CNN: по его дан-
ным, разведка США подозревает Сер-
гея Кисляка в причастности к рос-
сийской шпионской сети. «Это некие 
обез личенные измышления средств 
массовой информации, которые пос-
тоянно накручивают ситуацию»,— за-
явил в связи с этим пресс-секретарь 
пре зидента РФ Дмитрий Песков, при-
звав игнорировать «не имеющие под 
собой каких-либо ос нований вбросы 
и ориентироваться только на офици-
альные заявления живых официаль-
ных лиц». Представитель МИД РФ Ма-
рия Заха рова назвала раздуваемый 
скандал «позором» и «про явлением ме-
дийного вандализма». «Я открою вам 
военную  тайну: дипломаты работа-
ют, и работа их заключается в осущест-
влении контактов в стране пребыва-
ния»,— добавила она.

Напомним, ранее предполагалось, 
что в этом году произойдет смена гла-
вы российской дипмиссии в США (см. 
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дентно жесткие обвинения в адрес Сер-
гея Кисляка могут отсрочить этот шаг. 
«Столь безапелляционных утвержде-
ний о том, что российский посол явля-
ется шпионом, не было даже во време-
на маккартизма. В такой ситуации заме-
на посла нецелесообразна из принци-
па,— сказал 

”
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ней и оборонной политике РФ Федор 
Лукьянов.— Если такое давление про-
должится, то возможны формальные 
демарши, поскольку работа посла и по-
сольства сильно осложняется. Ведь от 
российских дипломатов американцы 

будут бегать в страхе — из-за того, что 
любой контакт будет восприниматься 
как попытка шпионажа».

С прицелом на Трампа
Так или иначе, американские демокра-
ты намерены до конца разыграть карту 
«тесных связей администрации Дональ-
да Трампа с Москвой». Они хотят добить-
ся скорейшей отставки Джеффа Сешен-
са — как недавно добились ухода Май-
кла Флинна. Упор законодатели делают 
на то, что генпрокурор, по их мнению, 
соврал под присягой. «Главное не то, 
встречался ли Джефф Сешенс с послом 
или нет. История похожа на импичмент 
президента Билла Клинтона: дело было 
не в самой связи с Моникой Левински, 
а в нарушении присяги,— пояснил 
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директор Фонда изучения США имени 
Франклина Рузвельта МГУ Юрий Рогу-
лев.— В свое время господин Клинтон 
под присягой заявил об отсутствии та-
кой связи. И соврал. А в Америке это тяж-
кое преступление».

Демократы предполагают, что Джефф 
Сешенс и Майкл Флинн — далеко не 
единственные представители админи-
страции Дональда Трампа, кто имел или 
имеет «порочащие связи» с Москвой. 
Соответствующее расследование уже 
ведется Федеральным бюро расследо-
ваний (ФБР). Но члены Демократиче-
ской партии считают, что этого недоста-
точно. Они указывают на то, что в рас-
следовании непосредственно участву-
ет и генпрокурор. «Думаю, Джефф Се-
шенс — это не тот человек, который дол-
жен расследовать деятельность Джеффа 
Сешенса»,— написал в Twitter сенатор 
Брайан Шац. В связи с этим противни-
ки Дональда Трампа выступают за учре-
ждение должности спецпрокурора, ко-
торый будет действовать абсолютно не-
зависимо от Генпрокуратуры. Отметим, 
что самым известным спецпрокурором 
в современной истории США был Кен-
нет Старр, расследовавший как раз де-
ло Клинтона.

Помимо ФБР, роль России в амери-
канской избирательной кампании рас-
следуют законодатели. Во вторник бы-
ло объявлено, что демократы и респу-
бликанцы в комитете по разведке Пала-
ты представителей договорились о це-
лях и принципах совместного расследо-
вания. Им предстоит прояснить «связи 
между Россией и людьми, которые свя-
заны с политическими штабами или лю-
быми другими представителями США», 
определить источники утечек в СМИ 
конфиденциальной информации об 
этих связях, а также расследовать «вра-
ждебные действия» Москвы в киберпро-
странстве. Схожее разбирательство ве-
дется и в Сенате.

По мнению Юрия Рогулева, настоя-
щая цель всех этих расследований — 
Дональд Трамп. «Члены Конгресса хо-
тят опорочить образ президента, ко-
торый позволяет себе назначать таких 
людей, как Джефф Сешенс, и в конеч-
ном итоге путем таких 
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сти общественность к мнению, что гла-
ве государства нужно уходить в отстав-
ку»,— отмечает эксперт. Федор Лукья-
нов соглашается, что речь идет о «кам-
пании против Трампа»: «В иных обсто-
ятельствах контакты представителей 
американских политических кругов 
с иностранными дипломатами были 
бы совершенно нормальной вещью. Са-
ми США активно это практикуют и, бо-
лее того, подчеркивают важность под-
держания контактов с представителя-
ми всех политических сил, в том числе 
оппозиционных».

Собеседник 
”
Ъ“ напомнил о «непри-

ятных инцидентах, когда высокопо-
ставленные американцы во время ви-
зитов в Москву встречались с предста-
вителями оппозиции». «Когда власти 
России выдвигали возражения, ответ 
всегда был простой: это в рамках зако-
на и нормы»,— добавил Федор Лукья-
нов. И резюмировал: контактам сорат-
ников 45-го президента США с Серге-
ем Кисляком придается столь большое 
значение именно из-за «острейшего 
внутриполитического кризиса в США 
и яростной борьбы с администрацией 
Трампа».

В Белом доме вчера назвали призывы 
к отставке Джеффа Сешенса «очередной 
политической атакой», но при этом, по-
хоже, все-таки сделали выводы из про-
должающихся сыпаться обвинений 
в связях с Москвой. По данным журна-
ла Foreign Policy, уже определился кан-
дидат на пост советника по России и Ев-
разии в Совете национальной безопас-
ности США. На это место прочат экспер-
та вашингтонского Института Брукингса 
Фиону Хилл, которую в симпатиях к вла-
стям РФ заподозрить сложно. Будучи ав-
тором биографической книги «Путин: 
оперативник в Кремле», она жестко вы-
сказывалась о президенте России. А по-
сле избрания Дональда Трампа в много-
численных интервью прогнозировала: 
несмотря на нынешнюю эйфорию в Мо-
скве, дружба лидеров двух держав про-
длится недолго. 

Павел Тарасенко,  
Александр Быковский

Команде Дональда Трампа 
протирают контакты
Встречи с послом РФ могут обернуться отставкой 
еще одного члена администрации  
президента США

Глава правительства национального со
гласия Ливии Файез Саррадж вчера про
вел в Москве переговоры с главой МИД РФ 
Сергеем Лавровым. Этот визит продолжил 
активные контакты российской диплома
тии с лидерами противоборствующих сил 
в Ливии. На фоне затягивания процесса 
урегулирования сирийского кризиса Мо
сква добивается прорыва в Ливии, пыта
ясь совместно с США и ЕС начать процесс 
национального примирения и не допустить 
создания нового плацдарма терроризма 
на севере Африки — через шесть лет после 
свержения Муаммара Каддафи.

Двухдневный визит в Москву главы прави-
тельства национального согласия (ПНС) Ли-
вии Файеза Сарраджа проходил через год по-
сле того, как созданный при поддержке ООН 
новый ливийский кабинет приступил к рабо-
те в Триполи (официальной датой его вступле-
ния в должность стало 31 марта 2016 года).

«Мы верим, что Россия, поддерживающая 
очень хорошие отношения с рядом полити-
ческих сил в Ливии, сможет сыграть позитив-
ную роль в будущем ливийском урегулирова-
нии»,— изложил свое видение роли Москвы 
Файез Саррадж перед переговорами с главой 
МИД РФ Сергеем Лавровым. А на самой встре-
че он обратился к своему собеседнику со сло-
вами о том, что «ситуация в Ливии продолжа-
ет ухудшаться, ливийские граждане страдают». 
«Поэтому все наши партнеры, в том числе в ре-
гионе и в мире, должны создать условия, чтобы 
помочь нам преодолеть имеющиеся пробле-
мы»,— добавил ливийский премьер.

Несмотря на предыдущие попытки достичь 
национального примирения, через год после 
создания ПНС страна продолжает жить в усло-
виях двоевластия. Избранный на всеобщих 
выборах парламент, базирующийся в городе 
Тобрук на востоке страны, отказывается при-
знавать ПНС. При этом наибольшей реальной 
властью обладает командующий «Ливийской 
национальной армией» фельдмаршал Халифа 
Хафтар, который контролирует основные ме-
сторождения нефти и порты, осуществляющие 
экспорт энергоносителей.

В связи с этим приглашение в российскую 
столицу главы ПНС стало качественно новым 

шагом Москвы по установлению контактов 
с ключевыми игроками ливийской политики. 
«Россия заинтересована в том, чтобы Ливия ста-
ла состоявшимся государством после варвар-
ского вмешательства извне»,— заявил в связи 
с визитом Файеза Сарраджа пресс-секретарь 
Владимира Путина Дмитрий Песков.

Визиту премьера Сарраджа предшествовали 
контакты России с представителем другого ла-
геря — фельдмаршалом Хафтаром, обучавшим-
ся в СССР. В прошлом году он дважды побывал 
в Москве, встретившись с министром обороны 
Сергеем Шойгу, главой МИДа Сергеем Лавро-
вым, секретарем Совета безопасности Никола-
ем Патрушевым и спецпредставителем прези-
дента по Ближнему Востоку и Африке Михаи-
лом Богдановым, а в январе нынешнего года 
поднялся на борт авианосца «Адмирал Кузне-
цов», который возвращался из Сирии.

Таким образом, говоря об «очень хороших 
контактах Москвы с рядом политических 
сил», Файез Саррадж, судя по всему, имел в ви-
ду именно Халифу Хафтара, на которого Рос-
сия изначально сделала ставку (сам премьер 
Саррадж возглавляет политический лагерь, 
поддерживаемый Западом и странами Пер-
сидского залива). После визита Файеза Сар-
раджа Москва получает возможность взаимо-
действовать одновременно с обеими сторо-
нами ливийского конфликта, тем самым пре-
тендуя на центральную роль в будущем урегу-
лировании.

«Нельзя не заметить, как быстро Россия 
стала ключевым игроком в Средиземномор-
ском регионе»,— заявила в интервью газете La 
Repubblica министр обороны Италии Роберта 
Пинотти. И добавила: «Если нам удастся при-
влечь Россию к обеспечению стабильности, 
она станет не потенциальным противником, 
а потенциальным партнером». В свою очередь, 
официальный представитель МИД Германии 
Мартин Шефер обратил внимание на «усиле-
ние дипломатической активности России в Ли-
вии». В числе главных игроков, вовлеченных 
в процесс урегулирования, он назвал Россию, 
Египет, Италию и Германию.

Принципиальное значение для Москвы 
приобретает и признание представителя гер-
манского МИДа, что «фельдмаршал Хафтар — 

реальный фактор власти на востоке страны», 
в связи с чем он должен быть вовлечен в про-
цесс урегулирования.

Первым шагом на пути урегулирования мог-
ло бы стать налаживание контактов между Фай-
езом Сарраджем и Халифой Хафтаром при уча-
стии внешних посредников (их планировав-
шаяся в феврале встреча в Каире в последний 
момент не состоялась из-за отказа Халифы Хаф-
тара). Тема будущих переговоров — обсужде-
ние условий проведения парламентских и пре-
зидентских выборов не позднее февраля буду-
щего года, как этого требует Ливийское поли-
тическое соглашение от декабря 2015 года.

Между тем газета The Wall Street Journal, 
ссылаясь на свои источники в Белом доме, со-
общает об активизировавшихся российско-
американских контактах по Ливии. По дан-
ным издания, Москва и Вашингтон обсуждают 
возможность совместной поддержки в борьбе 
с группировкой «Исламское государство» (за-
прещена в РФ) главнокомандующего Хафтара.

«Борьба за власть между правительством 
Файеза Сарраджа и фельдмаршалом Хафтаром 
грозит не только эскалацией конфликта и кол-
лапсом экономики. Она создает благоприят-
ную почву для распространения джихадиз-
ма»,— пояснил 

”
Ъ“ ведущий эксперт по Ближ-

нему Востоку и Северной Африке European 
Council on Foreign Relations, автор книги «По-
сле ИГ: как достичь мира в Ираке и Ливии» Мат-
тиа Тоалдо. По мнению эксперта, стремитель-
ная утрата ИГ своих позиций в Ираке и Си-
рии вынуждает группировку переосмысли-
вать стратегию и расширять географию сво-
ей деятельности. Одним из государств, способ-
ных привлечь внимание исламистов, стано-
вится Ливия, которая не имеет ни единых ор-
ганов власти, ни дееспособных силовых струк-
тур, способных контролировать всю террито-
рию страны.

В этой ситуации сближение позиций России 
и Запада по Ливии, если оно будет реализова-
но, сможет не только ускорить процесс нацио-
нального примирения и предотвратить распад 
государства, но и поможет не допустить созда-
ния нового плацдарма исламского терроризма 
на севере Африки.

Сергей Строкань, Максим Юсин

Единая Ливия фронта
Россия и Запад сближаются для борьбы с терроризмом на севере Африки

с1

Украинские власти хотят доказать Гааге, 
что их вооруженные силы (на фото)  
борются с «террористами», поддержи
ваемыми Россией  ФОТО AP
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23 февраля в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в  эфире 
ГТРК «Белгород» мы рас-
сказали историю Арте-
ма Стребкова. У мальчика 
краниостеноз — врожден-
ная деформация костей 
черепа, без операции 
ему грозят слепота и глу-

хота. Срочно прооперировать Артема готовы 
в мос ковском Центре челюстно-лицевой хирур-
гии. Рады сообщить: вся сумма (710 тыс. руб.) 
 собрана. Спасибо вам, дорогие друзья.

Всего с 23 февраля 741 470 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Белго-

род», «Мурман», «Хакасия», «Вологда», а также 170 ре-
гиональных СМИ — партнеров Русфонда исчерпы-
вающе помогли 70 детям на 58 155 297 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 3 марта 2017 №37   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы  размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных се-
тях, а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ в ре-
гионах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда 
и дальше действуете сами. Возможны переводы с кредитных карт, 
электронной наличностью и СМС-сообщением, в том числе  из-за 
рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам  
помогать. Всего собрано свыше 9,410 млрд руб. В 2017 году 
(на 2 марта) собрано 340 159 348 руб., помощь получили 359 детей, 
протипировано 1457 потенциальных доноров костного мозга для 
Национального регистра. Мы организуем и акции помощи в дни на-
циональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев  
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8–800–250–75–25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926–35–63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Особенная 
консультация
Выдающийся английский хирург 
Имран Муштак — в Москве

Профессор ИМРАН МУШТАК, хирург-уролог 
 лондонской клиники «Портланд Хоспитал», один 
из немногих врачей в мире, кто выполняет проце-
дуру Келли — сложную операцию, позволяющую 
улучшить качество жизни ребенка с тяжелой па-
тологией мочевой системы. Благодаря поддер-
жке Русфонда у него получают помощь и россий-
ские дети. В минувший уикенд доктор Муштак 
впервые побывал в Москве. Наш корреспондент 
ЛЮДМИЛА ПОТАПЧУК расспросила его о рус-
ских пациентах, о редких операциях и о Москве.

— Вы в первый раз в нашей столице. Как вам?
— Мои впечатления очень отличаются от того, что 
ожидал увидеть. Я удивлен. Москва напомнила мне 
Лондон — многонациональный город, а люди очень 
открыты. Вопреки тому, что мне говорили, я чувст-
вую здесь себя вполне комфортно.
— А что бы вы могли сказать о российской меди-
цине?
— Мое мнение о ней в последнее время меняется. 
Раньше у меня было очень неблагоприятное впечат-
ление, потому что все мои пациенты из России были 
с осложнениями. Приходилось исправлять чужие 
ошибки. Но теперь я вижу и детей, которые получи-
ли качественное лечение в России. Вчера я побывал 
в одной из детских московских клиник, осмотрел 20 
пациентов с серьезными патологиями. Так вот, здесь 
их лечили вполне успешно. Но нескольким пациен-
там я бы рекомендовал лечение у нас. Я надеюсь, что 
Русфонд поможет им приехать в Лондон.
— Почему вы стали именно детским урологом?
— Я не выбирал. Я вообще-то собирался занимать-
ся трансплантацией печени в педиатрии. Но когда 
я после обучения вернулся в свою больницу, мои 
коллеги увидели во мне уролога. Так бывает — мы 
планируем жизнь, а потом все внезапно меняется. 
Я верю в судьбу. Не случайно же я оказался именно 
в то время и в том месте, где работал мой наставник, 
который уходил на пенсию.
— Вы используете уникальную методику, кото-
рая дает прекрасные результаты. Распространя-
ется ли она в мире?
— Мы многое делаем для того, чтобы ее распростра-
нять. Я езжу по всему миру, встречаюсь с врачами, 
обучаю их. Моя позиция такова: если я что-то умею 
делать хорошо, то я должен делиться с другими. На-
до признаться, не все хирурги настолько открыты. 
Некоторые, хотя и делают потрясающие вещи, не 
считают нужным обучать других. Хотят, чтобы толь-
ко они имели возможность делать подобного рода 
операции. И таких хирургов очень много.
— А российские врачи интересуются вашей ра-
ботой?
— Конечно. Я вчера встречался с врачом, который 
был в Лондоне и в течение шести месяцев учился 
у меня. Он смог приехать в Англию и пройти у нас 
стажировку благодаря финансовой поддержке госу-
дарства. Я увидел, что сейчас он практикует в России 
то, чему научился в нашей больнице.
— Часто наши врачи упрекают нас в том, что мы 
отправляем детей лечиться за границу, считая, 
что сами способны лечить ничуть не хуже. Как 
бы вы ответили на эти упреки?
— Я сам врач и прекрасно понимаю российских кол-
лег. Нечасто, но случается, что и мои пациенты ухо-
дят к другим врачам. Если я понимаю, что в данной 
ситуации другой доктор справится с лечением луч-
ше, я буду только рад за пациента. Если же говорить 
об операциях, которые мы проводим в нашем госпи-
тале,— мы делаем их по 20–30 каждый год. Чтобы 
у хирурга блестяще получалась его работа, нужно 
очень много практиковаться. У многих ли россий-
ских хирургов есть такая возможность? 
— Кто из юных российских пациентов вам осо-
бо запомнился?
— Я помню очень многих — и буду помнить их всегда. 
Например, вчера мы встречались с Гором — он был од-
ним из первых российских детей, которые у меня ле-
чились благодаря поддержке Русфонда. Мы знаем его 
печальную историю — он много лет прожил в детдо-
ме. А сейчас он превращается в чудесного юношу.
— У него теперь есть мама.
— Да, у него есть мама, и его жизнь очень сильно из-
менилась, а главное — он очень оптимистично на-
строен. Я с радостью встречался бы с ним еще и еще, 
чтобы видеть перемены, которые происходят в его 
жизни. Я также помню Мишу, Дашу, Полину. Все эти 
дети — особенные, каждый по-своему.

весь сюжет
rusfond.ru/issues

Лера Сербулова, 5 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 150 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб. Телезрители ГТРК 
«Регион-Тюмень» соберут 49 тыс. руб.

Лера родилась до срока, перенесла кровоизли-
яние в головной мозг. С первых месяцев отстава-
ла в развитии. А в восемь месяцев тяжело заболела 
бронхитом. Антибиотики вызвали аллергический 
отек и остановку дыхания. После выписки из боль-
ницы руки и ноги у дочки висели, как тряпочные. 
Мы начали возить Леру на реабилитацию в разные 
клиники. Самым эффективным оказалось лечение 
в Институте медтехнологий (ИМТ), куда мы попали 
с помощью Русфонда. Лера менялась на глазах: на-
чала садиться, ползать, а затем ходить в ходунках. 
Она лучше понимает речь, но сама не говорит. Лече-
ние в ИМТ нужно продолжить, и я опять обращаюсь 
к вам за помощью. Я мать-одиночка, живу с родителя-
ми-пенсионерами. Ольга Сербулова, Тюменская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необ-
ходима госпитализация для продолжения лечения. 
Надо снижать мышечный тонус, развивать речь 
и интеллект девочки, улучшать координацию дви-
жений, разрабатывать мелкую моторику».

Настя Ярокурцева, 11 лет, нёбно-глоточная  
недостаточность, недоразвитие челюсти,  
дефект речи, требуется ортодонтическое и лого-
педическое лечение в стационаре. 217 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 486 тыс. руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесет 150 тыс. руб.  
Одна московская компания — еще 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 69 тыс. руб.

У нас трое детей, Настя — старшая. Родилась она 
с расщелиной нёба, перенесла уже две операции. Из-
за деформации челюсти зубы растут неправильно, 
речь невнятная. Местные врачи не смогли больше 
ничем помочь, и мы обратились в московскую кли-
нику. Уже прошли курс лечения с хорошим резуль-
татом. Но теперь Насте необходимо ортодонтиче-
ское лечение, оно дорогое, госквотой не покрывает-
ся. Оплатить его мы не в состоянии. Помогите! Майя 
Ярокурцева, Тверская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
ортодонтическое лечение для подготовки к заверша-
ющей операции на челюстях. Еще Насте требуются 
занятия с логопедом в условиях стационара».

Антон Рэу, 6 месяцев, врожденная двусторонняя 
косолапость, требуется лечение. 80 350 руб.
Внимание! Цена лечения 119 350 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 39 тыс. руб.

Сын родился с искривленными ножками, ступ-
ни были подогнуты, как крючки. У нас в поселке ор-
топеда нет. Поехали в Архангельск, в областную дет-
скую больницу, там Антону наложили гипс. Но но-
ги у него сильно распухли, сын все время плакал. 
Мы сняли гипс, снова поехали к доктору. Он надел 
малышу гипсовые лонгеты, но улучшений не было. 
Мы узнали про метод Понсети, который применяют 
в ярославской клинике, и обратились туда. Антона 
готовы взять на лечение. Но оно платное, а у нас сов-
сем нет денег. Живем на зарплату мужа, он помощ-
ник машиниста. Помогите,  пожалуйста! Ангелина Рэу, 
Архангельская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Илья Громов (Ярославль): «Методом Понсети, соче-
тая гипсования с малотравматичной хирургией, мы 
устраним косолапость. Затем мальчику некоторое 
время надо носить ортопедическую обувь».

Света Стрюк, 10 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 248 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
ООО НПП «Лазерные системы» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК  «Алтай» соберут 41 тыс. руб.

Света — моя племянница. После смерти ее ро-
дителей я оформила над ней опеку. На медкомис-
сии у Светы обнаружили порок сердца. Направили 
на обследование в детскую больницу. Кардиологи 
сказали, что дефект в межпредсердной перегород-
ке пока небольшой, его можно закрыть специаль-
ным устройством — окклюдером. Операция щадя-
щая, дети легко ее переносят. Но мы должны сами ее 
оплатить, а денег нет. Я воспитатель в детском саду, 
муж — официант в кафе. И ждать нельзя — Света сла-
беет, быстро устает, жалуется на боль в груди. Пожа-
луйста, помогите! Таисия Захарченкова, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Операцию откладывать 
нельзя, уже есть признаки легочной гипертензии. 
Дефект закроем эндоваскулярно, с помощью окклю-
дера. Света быстро восстановится и будет активно 
развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Эмиля Латыпова из Перми острый 
миелобластный лейкоз. Ему уже 
трансплантировали донор ский 
костный мозг. Донором стал  папа 
Эмиля. Теперь  мальчику необхо-
димы сильные лекарства для защи-
ты от инфекций. Госквотой они 
не покрываются, а у родителей 
Эмиля таких денег нет.

Он очень серьезный мальчик. «Ха-
рактер — нордический!» — смеется ма-
ма Эмиля, рассказывая о сыне. Деловит 
и молчалив, ничему не удивляется. Вот 
как обычно дети реагируют на подарки? 
Радуются, скачут от восторга. А Эмиль 
спокойно берет в руки упаковку, а по-
том долго, неторопливо, как будто нехо-
тя, разворачивает ее и достает детский 
набор доктора: шапочка и халат, ку-
клы-пациенты, игрушечные стетоскоп  
и шприц. Молча глядит на все это, потом 
поворачивается к родителям и вопроси-
тельно смотрит на них. Во взгляде чита-
ется: «Зачем мне это? Вы же знаете, что 
я люблю лего и пазлы, а это что такое?»

Когда Эмилю был год и девять меся-
цев, у него случился отит. Сделали ана-
лиз крови и обнаружили бласты — он-
коклетки. В пермском детском онкоге-
матологическом центре уточнили ситу-
ацию: бласты есть в крови и в костном 
мозге, но их меньше 10%, а значит, это 
предлейкоз (нарушение процесса кро-
ветворения, угроза перерождения в лей-
коз). Но уже через месяц уровень бла-
стов вырос до 60%. И тогда врачи поста-
вили диагноз «острый миелобластный 
лейкоз». Мальчика положили в больни-
цу, назначили четыре блока химиотера-
пии, после которых наступила ремис-
сия. Но в октябре прошлого года ана-
лиз крови выявил очередной рост опу-
холевых клеток. Снова начали лечение. 
И в этот раз мальчик переносил химию 
очень тяжело. С тошнотой, слабостью 
и отказом от еды. Стремительно терял 
вес. Врачи перевели его на внутривен-
ное питание и настоятельно рекомен-
довали родителям провести мальчику 
трансплантацию костного мозга (ТКМ).

Процедуру согласились сделать в пе-
тербургском НИИ детской онкологии, 
гематологии и трансплантологии име-
ни Р.М.Горбачевой. Сестра Эмиля, пяти-
летняя Алика, в качестве донора не по-
дошла. Времени искать совместимого 
неродственного донора не было, поэто-

му врачи приняли решение провести га-
плоидентичную ТКМ — от отца. Это, по-
жалуй, самый опасный вид трансплан-
тации, ведь родители совместимы с ре-
бенком максимум на 50%, велик риск ре-
акции «трансплантат против хозяина». 
Но выбирать уже не приходилось.

ТКМ провели в январе. В феврале об-
следование показало, что трансплан-
тат приживается. Но возникла новая 
проблема. Дело в том, что в период по-
сле ТКМ иммунитет ребенка находится 
практически на нуле и очень важна на-
дежная защита от инфекций. Для этого 
нужны дорогие препараты. ТКМ Эмилю 
провели бесплатно, по госквоте, ее сто-
имость составляет 2 959 400 руб. А вот 
лекарства государство не оплачивает.

Так зачем же Эмилю подарили до-
кторский набор? Дело в том, что мальчик 
очень не любит врачей. Не любит, пото-
му что боится. А боится, потому что пере-
нес болезненное лечение и пункции, по-
сле которых не давал к себе прикоснуть-
ся, кричал на всю больницу. И вот чтобы 
Эмиль сам побыл в роли доктора, ему 
и подарили этот набор.

Эмиль с мамой сейчас в Петербурге, 
а папа и сестра мальчика дома, в Перми. 
Часто созваниваются по скайпу. Дома 
с сестрой были непреходящие войны — 
за игрушки, за мультики на компьюте-
ре, за внимание родителей. Но вот брат 
уехал на лечение, и все изменилось. 
«Эмиль, у тебя ничего не болит? Приез-

жай скорее, я скучаю!» — машет рукой 
Алика. Эмиль тоже скучает. Его заветная 
мечта сейчас — вернуться в Пермь к па-
пе и сестренке и «вместе есть салат». Са-
лат для него — это дом, лето, ремиссия.

Наступает вечер, и Эмиль говорит: 
«Мне пора спать». Собирает игрушки, 
выключает свет, закрывает дверь.

— Мне иногда кажется, что он уста-
новил себе программу выздоровле-
ния,— улыбается Татьяна.— Безропот-
но пьет все таблетки, привык к капель-
нице. Был период, когда он ничего не 
ел. И сейчас не очень хочет, я же вижу. 
Но через не могу впихивает в себя еду. 
И ест точно то, что рекомендует врач,— 
пять раз в день небольшими порциями.

Бесспорно, Эмиль — молодец, но для 
того, чтобы программа выздоровления 
сработала, нужны лекарства. А стоят 
они дорого, больше миллиона рублей. 
Доходы же родителей едва достигают 
25 тыс. в месяц.

Друзья, давайте поможем семье Ла-
тыповых и сделаем так, чтобы уже ле-
том живой и здоровый мальчик вместе 
с родителями и сестрой ел дома салат.

Артем Костюковский,  
Санкт-Петербург

Вместе есть салат
Трехлетнего мальчика спасут лекарства

Имран  
Муштак,
ДЕТСКИЙ  
ХИРУРГ-УРОЛОГ

Из свежей почты

Ростовский бизнесмен АНАТОЛИЙ 
КОРОЧЕНСКИЙ, став  чемпионом 
России по спортивному  покеру, 
 решил отдать миллион рублей 
из  призовых денег на лечение 
 тяжелобольных детей. Корреспон-
дент Русфонда ГАЛИНА КОЗЛОВА 
попросила Анатолия рассказать, 
как человек принимает решение 
 помочь ребенку, что им движет 
и  каково это — быть благотворите-
лем. Вот его ответ.

«Решение отдать призовые деньги 
на благотворительность, конечно, бы-
ло спонтанным. Несколько последних 
лет мы с женой перечисляем деньги на 
лечение детей. Трудно это объяснить 
словами: мысль помочь приходит вне-
запно. Бывает, смотрю телесюжет и го-
ворю жене: 

”
Давай поможем этому ре-

бенку“. А бывает, смотрю — и нет жела-
ния помочь. Получается, что благотво-
рительность — это дело совсем личное. 
Кстати, именно поэтому я всегда пере-
вожу деньги как частное лицо. Никогда 
не жертвую от своей фирмы. Я считаю, 
что смешивать бизнес и то, что делается 
по движению души, не стоит. 

Я выиграл титул чемпиона по спор-
тивному покеру в Сочи. Играю уже 
около трех лет, были успехи и в рос-
сийских турнирах, и в европейских, 

а вот победил впервые. Приз — полто-
ра миллиона рублей. И когда я понял, 
что выиграл, был этот импульс — мил-
лион отдать. Можно было бы не объяв-
лять об этом на турнире, но я подумал, 
что нужно показать пример всем, кто 
здесь собрался. Это ведь совсем не бед-
ные люди. И я сказал прямо со сцены, 
что перечислю миллион на лечение тя-
желобольных детей. Дочка, еще не зная 
о моих планах, прислала эсэмэску: 

”
Па-

па, поздравляю! А может, ты часть этих 
денег потратишь на благотворитель-
ность?“ Так что семья меня поддержала.

Я решил, что хочу знать, на лечение ка-
ких именно детей пойдут деньги. Для се-
бя я определил, что это обязательно долж-
ны быть дети, которым помощь нужна 
срочно, без нее они станут инвалидами 
или — еще хуже — могут умереть. 

Дочь сказала, что у нас в Ростове-на-
Дону есть бюро Русфонда, предложила 
выяснить, кому из наших, донских, де-
тей можно помочь. Так я узнал о шести-
месячном Мише из города Шахты. У не-
го от рождения череп неправильной 
формы, нужна операция. Малыш пра-
ктически мой земляк. Я сам из города 
Новошахтинска, где мы жили в бараке 
на шесть семей с удобствами на улице. 
Мама, папа, трое детей — и на всех од-
на комнатка, разделенная занавеской. 

Жили очень бедно. Так что я прекрасно 
понимаю отчаяние родителей, у кото-
рых нет денег на лечение ребенка.

Еще меня очень тронули истории 
двух маленьких ростовчан с пороками 
сердца — четырехлетнего Никиты и се-
милетнего Андрея. Я даже созвонился 
с их родителями. Никаких конкретных 
вопросов у меня не было, просто хотел 
узнать, чем они занимаются, услышать 
их голос. Интонации, слова многое мо-
гут сказать о человеке. Оказалось, про-
стые, хорошие, добрые люди. Всю сум-
му, которая нужна была для лечения 
этих детей, мы тут же перечислили. 

Да, иногда я слышу от знакомых: 

”
Зачем тебе это? Пусть государство за-

нимается. Чем больше будем помогать 
мы, тем дольше будут спать чиновни-
ки“. В целом да, решать такие вопро-
сы должно государство. Я вниматель-
но слежу за формированием бюджета. 
Когда финансирование оборонки рас-
тет, а культуры и медицины — сокра-
щается, хорошего в этом мало. Но да-
же если предположить, что у государст-
ва появится финансовая возможность 
разом оплатить лечение всех тяжело-
больных детей, благотворительность 
все равно будет нужна обществу. Она 
очищает душу, дает нам возможность 
остаться людьми».

«Без помощи они станут инвалидами»
Как бизнесмен стал помогать подопечным Русфонда

Почта за неделю 24.02.17–2.03.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 45 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 39
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

После трансплантации иммунитет 
Эмиля находится на нуле,  
для защиты от инфекций нужны 
мощные дорогие препараты 
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОПОВА

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Э М И Л Я  Л А Т Ы П О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 7 7  2 6 8  Р У Б .

Заведующая отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М.Горбачевой Олеся Паина (Санкт-Петербург): «У Эмиля миелодиспластический 
синдром (предраковое состояние) трансформировался в лейкоз. Течение болезни тяжелое, произо-
шел ранний рецидив, высока вероятность рецидивов и в дальнейшем. Поэтому мы рекомендовали 
срочную ТКМ. Времени на поиск неродственного донора не оставалось, поэтому Эмилю была 
выполнена гаплоидентичная ТКМ. Донором стал отец мальчика. Сейчас, пока идет  приживление 
трансплантата, важно предотвратить инфекционные осложнения. Для этого необходима сопроводи-
тельная терапия эффективными препаратами, которые не покрываются госквотой».

Стоимость лекарств 1 322 268 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 45 тыс. руб. Не хватает 777 268 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Эмиля Латыпова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 

или на банковский счет мамы Эмиля — Татьяны Валерьевны Гуляевой. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Артему Стребкову 
оплачена операция
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+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19564,80 (+171,26)
РТС 1099,82 (−9,57)
FTSE 100 7385,15 (+2,25)

DAX 30 12058,63 (−8,56)
DJIA* 21075,24 (−40,31)
NASDAQ Composite* 5871,47 (−32,56)

*На 19:35.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.03.17
Австралийский доллар 44,6694
Английский фунт 71,7702
Белорусский рубль** 30,7000
Датская крона* 82,7795

Доллар США 58,4067
Евро 61,5198
Индийская рупия*** 87,5236
Казахский тенге*** 18,5168

Канадский доллар 43,6882
Китайский юань* 84,8676
Норвежская крона* 69,2893
СДР 78,7591

Сингапурский доллар 41,3792
Новая турецкая лира 15,8121
Украинская гривна* 21,5324
Шведская крона* 64,6049

Швейцарский франк 57,7998
Японская иена*** 51,1151
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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изучает по вампирским хоррорам 
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Любой разговор о России с азиатски-
ми чиновниками и бизнесменами за 
последний месяц неизменно очень 
быстро приводит к одной теме — До-
нальду Трампу. Перспективу отмены 
санкций азиаты называют ключевым 
фактором для принятия решений на 
российском направлении, и эта тема 
явно волнует их куда больше, чем из-
менение позиции России в рейтинге 
Doing Business или возможные пере-
становки в правительстве.

Простого ответа на вопрос, что бу-
дет с санкциями, нет. Дональд Трамп 
и его ближайшее окружение явно хо-
тят от санкций избавиться. Но шан-
сов сделать это у президента США все 
меньше и меньше. Связи с Москвой 
уже стоили карьеры советнику Трам-
па по вопросам национальной без-

опасности Майклу Флинну, и после 
его отставки давление на Белый дом 
только усилилось. Обвинения коман-
ды Дональда Трампа в контактах с 
русскими накануне выборов не схо-
дят с первых полос американских га-
зет. При этом администрация Бара-
ка Обамы, как выясняется, в послед-
ние дни своей работы активно дели-
лась собранными данными о таких 
контактах с максимально широким 
числом чиновников, Конгрессом и 
даже европейскими союзниками — 
чтобы новой команде было сложнее 
замести следы. Неловкие попытки 
Белого дома надавить на правоохра-
нителей сразу же утекают в СМИ — 
и грозят президенту появлением от-
дельной независимой следственной 
комиссии, как во времена «Уотергей-
та». В этих условиях пойти на отмену 
или смягчение санкций в отношении 
России не может даже Дональд Трамп.

Зато управленческий хаос, в кото-
ром сейчас живет и работает амери-
канская административная система, 
создает много возможностей санк-
ции обойти. Ведь самая болезненная 
часть санкционного пакета — это не 
те действия с российской стороной, 
которые запрещены напрямую, а все 
те операции, которые находятся в се-
рой зоне.

В Госдепе и Минфине США есть ог-
ромные команды, единственная зада-
ча которых — регулярно запугивать 
иностранные компании и правитель-
ства, рассказывая им о возможных по-
следствиях трансакций с Россией. Те-
перь эти команды обезглавлены. На-
пример, на прошлой неделе в отстав-
ку ушел глава санкционного бюро 
Госдепа Дэниел Фрид, главный архи-
тектор санкций в отношении РФ. Те-
перь это может дать возможность ин-
весторам делать в России все то, что 
санкциями напрямую не запрещено, 
не опасаясь тут же услышать в теле-
фонной трубке ледяной голос амери-
канского чиновника. Правда, ветера-
ны Госдепа и Минфина в шутку срав-
нивают американскую санкционную 
машину с вампирами из фильма «От 
заката до рассвета» — пока не вобь-
ешь осиновый кол, она продолжит ку-
сать, даже лишившись головы.

вчера

МОСКОВСКАЯ БИРЖА

в 2016 году снизила чистую 
прибыль по МСФО на 9,6%, 
до 25,18   млрд руб. Этот результат 
оказался соответствующим ожида-
ниям аналитиков инвестбанков. Опе-
рационные доходы снизились за ми-
нувший год на 5,3% по сравнению 
с 2015 годом и составили 43,57   млрд 
руб. Комиссионные доходы биржи 
за прошлый год выросли на 11,3%, 
до 19,8   млрд руб. Процентные и про-
чие финансовые доходы биржи 
снизились на 15,6% и составили 
23,69   млрд руб. за счет сокращения 
клиентских средств и общего сни-
жения процентных ставок. Опера-
ционные расходы выросли на 8,8% 
по сравнению с 2015 годом — 
до 12,26   млрд руб.  «Интерфакс»

КИТАЙ И ТУРКМЕНИЯ

вновь отложили строительство 
четвертой ветки газопровода 
Средняя Азия—Китай, сообща-
ет «Интерфакс» со ссылкой на пред-
ставителя «Узбекнефтегаза». Чет-
вертая нитка, в отличие от первых 
трех, должна пройти южным мар-
шрутом из Туркмении по территории 
Узбекистана, Таджикистана и Кирги-
зии на юг Синьцзян-Уйгурского ав-
тономного района Китая. В резуль-
тате строительства четвертой нитки 
мощность системы должна возрасти 
с 55   млрд до 85   млрд кубометров, 
но с 2015 года проект буксует. Как 
писал ”Ъ“ 19 января, Китай до 2020 
года не испытывает потребности 
в новых объемах газа, уже существу-
ющие мощности по импорту из Турк-
мении загружены примерно на 50%. 
Юрий Барсуков

«РОСНЕФТЬ»

рассчитывает заключить концес
сионные соглашения по разра
ботке трех участков на шель
фе Мозамбика в середине 2017 
года, сообщили ТАСС в нефтекомпа-
нии. Дочерняя структура «Роснеф-
ти» «РН-Эксплорейшн» и ExxonMobil 
выиграли тендер на участки в бас-
сейне рек Ангоче и Замбези в октя-
бре 2015 года, но подписание со-
глашений затянулось, и партнеры 
не смогли начать геологоразведку, 
намеченную на 2016 год. Как пояс-
нили в «Роснефти», задержка «прои-
зошла по независящим от партнеров 
причинам». «Приглашение иниции-
ровать переговоры поступило в чет-
вертом квартале 2016 года»,— доба-
вили в российской нефтекомпании. 
Дмитрий Козлов

«ЛАДОГА 
ДИСТРИБЬЮШЕН»

подписала соглашение о дис
трибуции продукции красно
дарской винодельни «Юбилей
ная». Контракт, подписанный на пять 
лет с последующей пролонгацией, 
дает «Ладоге» эксклюзивные пра-
ва на реализацию в России (кроме 
Краснодарского края и Адыгеи) вин 
линейки «Селект». В 2017–2019 годах 
планируется продавать 1,4 млн буты-
лок «Селект» в год. Розничная цена 
одной бутылки не превысит 400 руб. 
По данным «Юбилейной», в 2016 году 
объем производства ее вин составил 
1,6 млн бутылок. Олег Трутнев

правила  
игрыЦБ обновил санацию

К подробностям схемы оздоровления банков у рынка остались вопросы

Вчера Банк России опу-
бликовал детали реализа-
ции реформы механизма 
санации банков. Из доку-
мента следует, что нарав-
не с объявленной новой 
схемой рекапитализации 
банков за счет фонда под 
управлением ЦБ будет ис-
пользоваться старая схе-
ма привлечения сторон-
него инвестора, которую 
ранее регулятор активно 
критиковал. Официаль-
но в ЦБ вчера документ 
не прокомментировали, 
пояснения источников 

”
Ъ“, знакомых с ситуаци-

ей, вызывают новые во-
просы участников рын-
ка к тому, каким образом 
регулятор планирует 
оздоравливать банков-
скую систему.

Вчера на сайте ЦБ был 
опубликован пакет норма-
тивных актов в преддверии 
рассмотрения во втором 
чтении законопроекта о но-
вых механизмах финансо-
вого оздоровления банков. 
Как сообщается в пресс-ре-
лизе регулятора, в качестве 
основной модели предупре-
ждения банкротства банков 
будет использоваться меха-
низм рекапитализации кре-
дитной организации Бан-
ком России. «Однако однов-
ременно с этим законопро-
ект предусматривает воз-
можность привлечения ре-
гулятором и стороннего ин-
вестора для участия в капи-
тале санируемого банка по 
аналогии с действующим по-
рядком участия в санации ГК 

”
Агентство по страхованию 

вкладов“»,— сообщается на 
сайте ЦБ. Из этого заявления 
следует, что регулятор от-
казался от первоначальной 
идеи глобального реформи-
рования института санации, 
о которой глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина объявила в ию-
не 2016 года на Международ-
ном финансовом конгрессе в 
Санкт-Петербурге.

ЦБ выступал за то, что ме-
ханизм санации будет прин-
ципиально изменен — вме-
сто действующей схемы, ког-
да санатор получает льгот-
ный (под 0,5% годовых) кре-
дит от государства на 10–15 
лет на оздоровление про-
блемного банка, будет ис-
пользована схема рекапита-
лизации проблемного бан-
ка за счет средств фонда ЦБ. 
«Именно для повышения до-
верия и эффективности ме-
ханизма санации мы предло-
жили новый механизм, пото-
му что в старом механизме 
есть свои пороки, в том чи-

сле и кредитная схема, и мо-
тивация санаторов»,— заяв-
ляла в прошлом году Эльви-
ра Набиуллина (цитата по 
«Прайм»). Более того, одним 
из серьезных аргументов ЦБ 
в пользу изменения механиз-
ма была экономия средств на 
оздоровление. Вложение де-
нег в капитал позволит на 
старте вкладывать на 25–30% 
меньше, чем при кредитной 
схеме, пояснял тогда зам-
пред ЦБ Михаил Сухов. В ЦБ 
вчера на запрос 

”
Ъ“ о причи-

нах такого компромиссного 
решения не ответили.

Ключевая неопределен-
ность новой инициативы 
— сохранение возможно-
сти привлечения сторонне-
го инвестора, указывают экс-
перты. «В случае если финан-
сирование его участия по-
прежнему будет осуществ-
ляться в кредитной форме, 
это фактически означает со-
хранение старого механиз-
ма с присущими ему недо-

статками и новыми расхода-
ми государства,— рассужда-
ет руководитель группы бан-
ковских рейтингов АКРА Ки-
рилл Лукашук.— Если же в 
новой модели инвестор бу-
дет участвовать в санации 
исключительно своими ре-
сурсами с получением при-
оритетных прав на оздоров-
ленный актив в будущем, то 
вполне может получиться, 
что попросту не будет желаю-
щих работать на таких усло-
виях: до сих пор основной 
мотивацией санаторов было 
получение длинных, практи-
чески бесплатных ресурсов».

Источник, близкий к ЦБ, 
уверяет, что речь идет лишь 
об использовании нового ме-
ханизма, а под «инвестором» 
имеется в виду покупатель, 
который будет приобретать 
у фонда оздоровленный банк 
за свои средства (а не на кре-
дит от ЦБ). Однако собесед-
ник 

”
Ъ“ не смог пояснить, 

зачем в этом случае в пакете 

нормативных актов ЦБ опу-
бликовал требования к инве-
сторам, которые полностью 
дублируют обнародованные 
им в апреле 2016 года требо-
вания к санаторам (то есть, 
банкам, оздоравливающим 
проблемных игроков за счет 
государства). В числе требова-
ний — определенная величи-
на собственных средств, без-
убыточная деятельность в те-
чение как минимум четырех 
кварталов, отсутствие нару-
шений по нормативам, соот-
ветствие первой или второй 
квалификационной группе и 
т. д. (см. 

”
Ъ“ от 25 апреля 2016 

года). «Если инвестор покупа-
ет актив на свои средства, то 
требования к нему регулиру-
ются действующими закона-
ми, и среди них нет заявлен-
ных ЦБ условий,— указыва-
ет партнер 

”
Ионцев, Ляхов-

ский и партнеры“ Игорь Ду-
бов.— Из опубликованно-
го документа ЦБ следует, что 
принципиально ничего не 
меняется. И не было смысла 
делать такие громкие заявле-
ния о новом подходе к сана-
ции, если по факту все закон-
чилось тем, что на равных 
правах будут существовать 
оба механизма, и в каждом 
конкретном случае ЦБ будет 
принимать решение о том, 
какой из них использовать». 
«Если государство не выде-
ляет приобретателю деньги, 
а он покупает актив за свой 
счет, то какие-то дополни-
тельные требования излиш-
ни»,— считает глава банка-са-
натора из топ-30.

Юлия Локшина, 
Юлия Полякова

Застройщики жилья достигли пика
Московские компании уступили петербургским девелоперам

На фоне сделок по слиянию и общего сни-
жения активности на строительном рынке 
список крупнейших застройщиков начи-
нает меняться. Если по итогам 2016 года са-
мой крупной компанией в России по объе-
мам ввода жилья стала петербургская Setl 
Group, то уже в этом году рейтинг может 
возглавить группа ПИК. Кроме того, в чи-
сле крупнейших компаний оказывается 
все больше региональных игроков.

Крупнейшей компанией по объему ввода жи-
лья в России в 2017 году может стать группа ПИК 
(основной акционер Сергей Гордеев). Такие про-
гнозы делает Национальная ассоциация застрой-
щиков жилья (НОЗА). По расчетам аналитиков, 
с учетом проектов вошедшей в ее состав осенью 
прошлого года компании «Мортон» суммарный 

объем ввода площадей группы в этом году превы-
сит 1,5 млн кв. м и станет рекордным для рынка.

В 2016 году лидером по объему ввода жи-
лья, по данным НОЗА, стала петербургская Setl 
Group, основным собственником которой счита-
ется Максим Шубарев. Объем введенного струк-
турой жилья составил почти 980 тыс. кв. м. Вто-
рое место заняла подконтрольная экс-сенатору 
Андрею Молчанову группа ЛСР, построившая 
756,6 тыс. кв. м. В 2017 году, как прогнозируют 
в НОЗА, объем сданного каждой из этих компа-
ний жилья составит около 700 тыс. кв. м, что по-
зволит им разделить второе и третье места. За-
нявшая по итогам прошлого года третье место в 
рейтинге группа компаний «Абсолют» в 2017 го-
ду значительно сократит собственные объемы 
строительства. Десятку крупнейших застрой-

щиков также могут покинуть «Интеко» (принад-
лежит группе БИН) и ФСК «Лидер», занявшие в 
2017 году девятое и десятое места соответствен-
но. В НОЗА это объясняют снижением заявлен-
ных показателей ввода жилья. Их места в десятке 
лидеров, по мнению аналитиков, смогут занять 
Urban Group, петербургский «Главстрой-СПб» и 
ставропольский «Югстройинвест». Последняя 
компания сейчас строит больше всего жилья в 
Ростовской области, Ставропольском и Красно-
дарском краях. В числе крупнейших в этом го-
ду могут оказаться и другие региональные игро-
ки: работающий в Волгограде и Нижнем Новго-
роде «Квартстрой», челябинский «Речелстрой» и 
самарская компания «Древо».

потребительский рынок — с12

«Финтендеру» дали гарантию
Amereus Group получила 25% онлайн-сервиса

Сингапурский венчурный фонд 
Amereus Group, управляющий 
деньгами основного владельца 
«Русской аквакультуры» Макси-
ма Воробьева, заинтересовался 
интернет-проектами Совкомбан-
ка в области госзакупок. Как ста-
ло известно 

”
Ъ“, Amereus Group 

получила 25% онлайн-сервиса 
Fintender.ru. Стоимость этой до-
ли, по экспертной оценке, могла 
составить 300 млн руб.

Amereus Group стала акционером 
Fintender.ru во второй половине 2016 
года, после реализации опционов 
эффективная доля фонда составля-
ет 25%, сообщил 

”
Ъ“ инвестдиректор 

фонда Евгений Иванец. Акционеры, 
по его словам, договорились не рас-
крывать финансовые условия сделки.

Правообладателем Fintender.ru, 
согласно этому сайту, является АО 
«Финтендер». До 18 ноября компания 
называлась АО «Триумф Эстейт», сле-
дует из базы kartoteka.ru. «Триумф 
Эстейт» указывалась как «дочка» ПАО 
«Совкомбанк» в пояснительной за-
писке банка за второй квартал 2015 
года. Владельцем «Триумф Эстей-
та» указывалась другая «дочка» бан-
ка — АО «Силуэт». Совкомбанк купил 

65% АО «Силуэт» за 795 млн руб. в мае 
2015 года. На конец третьего кварта-
ла 2016 года Совкомбанку принадле-
жало 55% АО «Силуэт». В Совкомбанке 
не ответили на вопросы 

”
Ъ“ о сделке с 

Amereus Group.
Согласно отчетности Совкомбан-

ка, Fintender.ru обеспечивает элек-
тронный документооборот для за-
ключения сделок банковских гаран-
тий, выдаваемых банками в обеспе-
чение государственных и муници-
пальных контрактов. Партнеры про-
екта — Совкомбанк и его дочерний 
банк СКИБ.

Fintender.ru «крупный и амбици-
озный игрок» на рынке банковских 
гарантий для участия в закупках, от-
мечает гендиректор B2B-Center Алек-
сей Дегтярев. Аналогичные услуги, 
по его словам, предоставляются на 
электронных торговых площадках, а 
также сервисами Penenza.ru, «Биржа 
банковских гарантий», Gosbroker.ru 
и др. Сервисы типа Fintender.ru берут 
деньги с банка за одну заполненную 
или одобренную заявку на получение 
гарантии, по сути, играя роль канала 
привлечения клиентов для банка, 
поясняет старший аналитик депар-
тамента инвестиций ФРИИ Евгений 

Михайлов. Но рынок невелик: объем 
небольших госконтрактов, в которых 
обычно участвуют клиенты таких сер-
висов, около 30 млрд руб., поэтому 
их комиссия составит около 300 млн 
руб., констатирует он. «Возможно, 
именно из-за малой емкости рынка 
Fintender.ru расширяет сервисную 
линейку, предлагая не только гаран-
тии, но и другую помощь в тендерном 
документообороте для малого бизне-
са»,— указывает Евгений Михайлов.

По итогам 2015 года выручка АО 
«Финтендер» удвоилась к 2014 году 
и достигла 661 млн руб. Чистая при-
быль выросла в 2,7 раза, до 77,2 млн 
руб. Результаты за 2016 год в компа-
нии не раскрывают. «Мы увидели по-
тенциал кратного роста акционерной 
стоимости в ближайшие несколько 
лет и сильную команду менеджеров, 
способную его реализовать»,— гово-
рит инвестдиректор Amereus Group. 
Fintender.ru также развивает инфор-
мационно-аналитические сервисы на 
основе Big Data, альтернативные ме-
тоды кредитного анализа и собствен-
ные решения на основе технологии 
блокчейн, добавил он.

Сейчас выручка Fintender.ru мо-
жет составлять 120 млн руб. в месяц, 

предполагает руководитель цент-
ра финансово-кредитной поддер-
жки «Деловой России» Алексей По-
рошин. Стоимость 100% Fintender.ru 
он оценил в 1,2 млрд руб., а 25%, соот-
ветственно, в 300 млн руб. Позиции 
Fintender.ru усилятся благодаря анон-
сированной осенью 2016 года покуп-
ке Совкомбанком ООО «РТС-тендер», 
одной из пяти федеральных площа-
док для государственных и муници-
пальных закупок, уверен эксперт.

Fintender.ru стала восьмой ком-
панией в портфеле Amereus Capital, 
куда также входят Rocketinternet 
и LendingClub. В октябре Amereus 
Group вместе со структурой милли-
ардера Александра Мамута вложила 
$5 млн в сервис icandeliver.ru. Руко-
водство icandeliver.ru тогда сообщало 

”
Ъ“, что Amereus Capital инвестирует 

деньги основного владельца «Русской 
аквакультуры» Максима Воробьева. В 
управлении Amereus Group есть день-
ги Максима Воробьева, подтвердил 
Евгений Иванец. Другим влиятель-
ным соинвестором Amereus Group в 
этом году стал Sistema Asia Fund, со-
зданный АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова.

Владислав Новый
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Отставка главы санк-
ционного бюро Госде-
па Дэниела Фрида мо-
жет дать возможность 
инвесторам  делать 
в России все то, что 
санкциями  напрямую 
не запрещено, не опа-
саясь услышать в труб-
ке  ледяной голос аме-
риканского чиновника

МАТРАСНЫЕ ОЖИДАНИЯ 
ПОЧЕМУ СНИЖЕНИЕ 
ИНФЛЯЦИИ НЕ РАБОТАЕТ 
НА ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ
КТО ВЫИГРАЛ ОТ УХОДА 
ИЗ РОССИИ КРУПНЕЙШЕЙ 
КИТАЙСКОЙ РЫБНОЙ КОМПАНИИ

100 ЛЕТ ГИБЕЛИ ФОНДОВОГО 
РЫНКА РОССИИ

КАК ГАРРИ ГУДИНИ БОРОЛСЯ 
С СУЕВЕРИЯМИ В КОНГРЕССЕ США
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Росфинмониторинг разрешит участникам 
банковских групп обмениваться информа-
цией, полученной в ходе идентификации 
клиентов. Таким образом, открыв счет в бан-
ке, клиент сможет в упрощенном режиме по-
лучить услуги и других структур холдинга — 
НПФ, страховых компаний и пр. Такая оп-
ция позволит участникам группы повысить 
кросс-продажи и сократить затраты на иден-
тификацию, указывают эксперты, однако 
воспользоваться ею смогут далеко не все 
 интересанты данных поблажек.

На regulation.gov.ru был опубликован разрабо-
танный Росфинмониторингом законопроект по-
правок к антиотмывочному закону (115-ФЗ). Из до-
кумента следует, что теперь участники одной бан-
ковской группы смогут обмениваться информаци-
ей, полученной в ходе идентификации клиента од-
ним из участников группы. Для этого, согласно тек-
сту проекта, внутри холдинга может быть создана 
единая информационная система обмена информа-
ции о клиентах, их представителях и бенефициа-
рах. Ответственность за достоверность информа-
ции несет организация, проводившая идентифика-
цию. Правила внутреннего контроля банковской 
группы должна разрабатывать и утверждать голов-
ная кредитная организация. Как следует из поясни-
тельной записки к проекту, документ основан на ре-
комендациях Группы разработки финансовых мер 
борьбы с отмыванием денежных средств (ФАТФ).

О такой возможности участники рынка просили 
давно — действующая редакция закона не дает им 

возможности обмениваться такой информацией. 
«Все, что происходит в пределах одного юрлица, яв-
ляется тайной,— указывает сопредседатель коми-
тета АРБ по вопросам ПОД/ФТ и комплаенс-рискам 
Алексей Тимошкин.— Полученные в ходе инден-
тификации сведения сейчас не могут передаваться 
в пределах одной банковской группы». Участники 
рынка настаивали на том, что подобные методы 
проверки клиентов давно и успешно используются 
за рубежом. «В Европе клиент, однажды уже от-
крывший счет в банке, в других кредитных органи-
зациях группы открывает счет без повторной иден-
тификации»,— отмечает член совета директоров 
Бинбанка Александр Лукин.

Таким образом, реализация проекта упростит 
для клиентов одной из компаний холдинга доступ 
к другим услугам. «Например, клиент банка сможет 
оформить страховку без посещения страховой ком-
пании, если она в том же холдинге, и наоборот»,— 
пояснил Александр Наумов. Банки даже рассчиты-
вают, что новация позволит им увеличить пере-
крестные продажи. «Например, сейчас колл-центр 
банка не может звонить клиентам страховой ком-
пании того же холдинга с предложением своих кре-
дитов, а проект даст такую возможность и в итоге 
позволит увеличить продажи»,— отметил Алек-
сандр Лукин. Кроме того, предлагаемые изменения 
позволят легализовать уже имеющуюся практику. 
«На практике порой в тех же лизинговых и факто-
ринговых компаниях при банках идентификаци-
ей занимаются те же специалисты на полставки, и 
потому идентификация происходит по сути один 

раз, хотя это и противоречит закону в нынешней 
редакции 115-ФЗ»,— отметил собеседник 

”
Ъ“ из 

крупной факторинговой компании.
Дополнительным бонусом станет сокращение 

издержек, указывают участники рынка. «Отсутст-
вие необходимости постбанковской идентифика-
ции клиента в НПФ в теории позволило бы фонду 
сократить издержки и расширить возможности ди-
станционного обслуживания клиентов»,— отмеча-
ет гендиректор НПФ «ВТБ Пенсионный фонд» Лари-
са Горчаковская. Технических проблем по объеди-
нению баз опрошенные эксперты не видят, однако 
клиенты каждой из компаний группы должны дать 
согласие на использование персональных данных 
третьими лицами.

В то же время не все участники рынка могут вос-
пользоваться этой опцией, считают эксперты, так 
как, например, пенсионные фонды чаще всего ра-
ботают за периметрами банковских групп, даже 
при совпадении бенефициаров. «Банкам невыгод-
но включать в периметр группы пенсионные фон-
ды, поскольку своими обязательствами они сильно 
просаживают баланс»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“ 

из крупного НПФ. Есть и другое важное обстоятель-
ство, добавляют собеседники 

”
Ъ“. «Учитывая высо-

кую ответственность за нарушение закона о персо-
нальных данных, даже дружественные банкам фон-
ды предпочтут самостоятельно провести идентифи-
кацию клиента, чтобы минимизировать риски»,— 
уверен первый вице-президент Национальной ас-
социации пенсионных фондов Сергей Эрлик.

Вероника Горячева, Павел Аксенов

Групповая порука
У клиентов банковских групп будет единая идентификация

контекст  
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«Глобэкс»  
уменьшит  
уставный капитал

Акционеры банка «Глобэкс» на внеочередном 
общем собрании приняли решение умень
шить уставный капитал до 15,004 млрд руб. 
за счет изменения номинала акций. Уставный 
капитал банка сейчас составляет 22,454 млрд 
руб. и состоит из 449 млн 85,168 тыс. обыкно
венных акций номиналом 50 руб. каждая. Ак
ционеры решили уменьшить номинал акции 
до 33,41 руб. Таким образом, уставный капи
тала банка снизится на 33,2% (7,450 млрд 
руб.). Ранее сообщалось, что «Глобэкс», вы
ставленный Внешэкономбанком на продажу, 
приводит уставный капитал в соответствие 
с размером собственных средств. Собствен
ный капитал банка на 1 февраля 2017 года 
снизился до 19,1 млрд руб. с 19,5 млрд руб. 

на 1 января и с 25,2 млрд руб. на 1 декабря, 
следует из отчетности банка по РСБУ. Сокра
щение собственных средств банка в основ
ном связано с увеличением убытка. Чистый 
убыток «Глобэкса» в 2016 году по РСБУ вырос 
в 5,4 раза — до 29,5 млрд руб. против 5,4 млрд 
руб. чистого убытка за 2015 год. В сентябре 
2016 года банк разместил допэмиссию акций 
на 7,4 млрд руб., после этого уставный капи
тал банка вырос на 49% — до 22,5 млрд руб. 
«Интерфакс»

«Татнефть»  
увеличит долю  
в «Зените»

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 
удовлетворила ходатайство ПАО «Татнефть» 
о приобретении 41,74% голосующих акций 
банка «Зенит». В совокупности с имеющимися 
акциями доля «Татнефти» в общем объеме го
лосующих акций составит 62,67%. Акционеры 
банка на собрании 3 февраля приняли реше
ние увеличить уставный капитал на 14 млрд 
руб., разместив допэмиссию акций в пользу 
«Татнефти». Как сообщалось, увеличение ка
питала предполагается в том числе за счет 
конвертации в капитал субординированных 
займов на сумму порядка 9 млрд руб., предо

ставленных банку группой «Татнефть». За
вершить необходимые действия для этой 
 процедуры предполагается до 1 июля 2017 
 года. Уставный капитал «Зенита» составляет 
19,55 млрд руб., соответственно, после допэ
миссии он достигнет 33,55 млрд руб. Доля 
«Татнефти» в банке «Зенит» в настоящее вре
мя составляет 50,4%, в том числе 35,93% на
ходятся под прямым контролем и 14,5% — 
под опосредованным (через Tatneft Oil AG, 
Швейцария). Остальные акции банка принад
лежат миноритарным акционерам с пакетами 
менее 10%. «РИА Новости»/«Прайм»

Сбербанк  
отчитался о прибыли

Сбербанк, согласно международной отчет
ности, в 2016 году получил чистую прибыль 
541,9 млрд руб., что в 2,4 раза больше, чем 
в 2015 году. Вместе с тем у банка продол
жилось сокращение кредитного портфеля: 
в прошлом году он уменьшился на 6,3% — 
до 18,665 трлн руб. Объем кредитов юрлицам 
сократился на 8,9% — до 13,633 трлн руб., 
физлицам — вырос на 1,3%, до 5,032 трлн 
руб. В четвертом квартале доля неработаю
щих кредитов в совокупном портфеле сокра
тилась до 4,4% при 4,9% по итогам третьего 

квартала. По итогам 2015 года просрочено 
было 5% портфеля Сбербанка. Собственный 
капитал группы Сбербанка вырос на 1,5% 
в четвертом квартале 2016 года за счет нера
спределенной прибыли и составил 3,5 трлн 
руб., за 2016 год прирост капитала составил 
11%. Рентабельность капитала по итогам 
2016 года достигла 20,8% при 10,2% годом 
ранее. Несмотря на значительное увеличение 
прибыли по сравнению с 2015 годом, банк 
планирует оставить размер дивидендов на 
уровне 20%, то есть на выплаты может быть 
направлено 108,38 млрд руб. «Интерфакс»

Рынок коллективных инвестиций приблизился к рекордной отмет-
ке. Минувший февраль стал 19-м месяцем подряд, когда розничные 
паевые фонды фиксировали приток средств частных инвесторов. 
Дольше, но всего лишь на один месяц, были притоки на заре станов-
ления рынка — в 2005–2007 годах. При этом интерес частных инвес-
торов приковывают в последние месяцы и фонды акций, доля кото-
рых в общем объеме привлечения неуклонно растет.

По оценкам 
”
Ъ“, основанным на предварительных данных Национальной 

лиги управляющих (НЛУ), в феврале чистый приток средств в розничные ПИ-
Фы превысил 2,6 млрд руб., что лишь на 600 млн меньше январского результа-
та. «Февраль — месяц выплат бонусов во многих компаниях. Это денежные 
средства, которые граждане, как правило, готовы инвестировать на длитель-
ный период с целью получения дополнительной доходности»,— отмечает 
председатель совета директоров «ВТБ Капитал Управление активами» Влади-
мир Потапов. В результате прошедший месяц стал 19-м подряд, когда рознич-
ные паевые фонды фиксировали чистый приток средств. За это время в фонды 
поступило свыше 26 млрд руб. Дольше клиенты наращивали вложения 
средств в паевые фонды в докризисные 2005–2007 годы, когда за 20 месяцев в 
них поступило почти 66 млрд руб.

Фаворитами среди частных инвесторов по-прежнему остаются фонды обли-
гаций — объем привлеченных средств в минувшем месяце составил более 
2,4 млрд руб. Однако уже второй месяц подряд в число лидеров по привлечению 
вошли и фонды акций, в которые поступило около 700 млн руб. Несмотря на не-
большое снижение по сравнению с предыдущим месяцем, их доля в общем при-
токе в розничные фонды выросла. Если в январе на фонды акций приходилось 
25%, то в феврале этот показатель вырос до 27%. Участники рынка объясняют 
 растущую популярность фондов акций их высокими прошлогодними резуль-
татами. По данным НЛУ, крупнейшие фонды акций смогли показать доходность 
за 2016 год в размере 32–68%. По словам управляющего директора «Сбербанк 
Управление активами» Евгения Линчика, притоку денежных средств в фонды ак-
ций способствовало желание инвесторов повысить свои доходы на фоне сниже-
ния прибыльности менее рискованных инструментов (депозитов и облигаций).

При этом частные инвесторы активно наращивали вложения в фонды ак-
ций только первые две недели, тогда как в конце месяца их активность резко 
снизилась. Тем самым российские пайщики отчасти повторяли действия ино-
странных инвесторов, которые после нескольких месяцев активной скупки ак-
ций российских компаний в конце февраля резко сократили покупку. По оцен-
кам 

”
Ъ“, основанным на данных Emerging Portfolio Fund Research, иностран-

ные инвесторы вложили по итогам недели, завершившейся 22 февраля, в рос-
сийские фонды лишь около $5 млн. Это минимальный объем недельных инве-
стиций с середины ноября прошлого года. «После предыдущей волны роста ры-
нок стал выглядеть относительно дорогим, и с учетом падения спроса со сторо-
ны нерезидентов участники стали ждать коррекции»,— отмечает директор де-
партамента управления активами «Альфа-Капитала» Виктор Барк. По словам на-
чальника управления продаж и маркетинга «Райффайзен Капитала» Констан-
тина Кирпичева, отчасти в этом была заслуга консультантов, большинство из 
которых рекомендуют сейчас быть осторожными при формировании портфе-
ля из российских акций.

Впрочем, в результате коррекции последних дней российский рынок акций 
вновь становится интересен для инвестиций. «Рынок неплохо скорректировал-
ся — от максимумов индекс ММВБ опустился на 10%. Желающих купить по те-
кущим уровням стало гораздо больше, и можно ждать возращения спроса на 
фонды акций в ближайшем будущем»,— отмечает господин Барк. Одновремен-
но сохраняется и спрос инвесторов на консервативные продукты. «Доходности 
ОФЗ к погашению находятся в диапазоне 8–9,5% годовых, в то время как макси-
мальная процентная ставка в топ-10 крупнейших российских банков снизи-
лась до 8% годовых. Мы ожидаем, что тренд на перевод капитала из банковских 
депозитов в инвестиционные инструменты продолжится и облигационные 
фонды будут бенефициарами этого тренда»,— отмечает Владимир Потапов. 
Константин Кирпичев не исключает увеличения доли и «валютных» фондов в 
портфеле розничных инвесторов. «Текущий курс рубля к доллару позволяет 
рассчитывать на получение дополнительной доходности в фондах фондов уже 
до конца года. Все-таки ожидать дальнейшего укрепления рубля в условиях уже 
достаточно высоких цен на нефть и сохранения геополитических неопределен-
ностей для России сложно»,— отмечает господин Кирпичев.

Виталий Гайдаев

У пайщиков не кончаются 
лишние деньги
Доля привлечения в фонды акций растет

ЦБ отказался от идеи дифферен-
циации требований к риск-ме-
неджменту профучастников в за-
висимости от размера их бизне-
са. По информации 

”
Ъ“, это свя-

зано с решением регулятора «не 
перегружать» поднадзорных но-
выми для них нормами. Впро-
чем, в дальнейшем ЦБ может вер-
нуться к идее категорирования 
участников рынка и дифферен-
циации некоторых требований 
к их системам риска.

Требования к системам управле-
ния рисками (СУР) профучастников 
будут едиными для всего рынка, зая-
вил вчера начальник отдела методоло-
гии пруденциального надзора управ-
ления анализа и методологии дистан-
ционного надзора Банка России Ки-
рилл Попов на круглом столе «Риск-
менеджмент в финансовых институ-
тах». По информации источников 

”
Ъ“, 

знакомых с ситуацией, такое решение 
было принято из-за того, что сами по 
себе требования к наличию СУР явля-
ются для профучастников новацией и 
перегружать их излишней детализа-
цией было бы неэффективно. «Снача-

ла будут изучать, как вырабатывается 
практика»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“.

Около года назад Банк России на-
чал консультации по этому вопросу с 
участниками рынка. Первоначаль-
ная концепция предполагала услов-
ное разделение профучастников на 
категории — в соответствии с их зна-
чимостью для отрасли, характером и 
масштабом операций на рынке. По 
информации 

”
Ъ“, новый подход 

предполагает, что едиными для всех 
останутся требования к наличию 
должностного лица или органа, от-
ветственного за управление риска-
ми. При этом все профучастники бу-
дут обязаны иметь методики оценки 
риска, мониторинга и контроля, ко-
торые входят в политику управления 
рисками компании. Кроме того, все 
участники рынка должны будут про-
водить самооценку и внутреннее ан-
кетирование для выявления рисков. 
Вести реестры рисков компании на 
данном этапе в обязательном поряд-
ке не предполагается, однако от них 
потребуют фиксации значимых ри-
сков. Стресс-тесты должны будут про-
водить только те профучастники, ко-

торые используют в торговле клиент-
ские средства, а также совершают 
операции с производными финансо-
выми инструментами. Нормативный 
акт, закрепляющий новые нормы, бу-
дет опубликован в марте 2017 года. 
Предполагается, что профучастники 
должны будут привести свои систе-
мы риск-менеджмента в соответствие 
с этим документом к 2018 году.

«Требования к организации риск-
менеджмента должны быть диффе-
ренцированы в зависимости от мас-
штаба бизнеса и круга операций, а вот 
сами нормативы действительно мо-
гут не дифференцироваться»,— счи-
тает глава Национальной ассоциации 
участников фондового рынка (НАУ-
ФОР) Алексей Тимофеев. По его сло-
вам, 20 апреля заканчивается срок, в 
который все члены НАУФОР должны 
привести свою деятельность по 
управление рисками в соответствие 
со стандартами саморегулируемой 
организации. Однако стандарты эти 
разрабатывались СРО в соответствии 
с текущей, уже работающей норма-
тивной базой. По словам руководите-
ля направления по взаимодействию с 

органами государственной власти 
«Альфа-Капитала» Николая Швайков-
ского, подход, в соответствии с кото-
рым написан новый нормативный 
документ, представляется разумным. 
«У мелких игроков значительных ри-
сков может быть больше, чем у круп-
ных. Неправильно упрощать требова-
ния к СУР только потому, что компа-
нии не могут нести расходы на долж-
ное управление рисками. Стоимость 

”
входного билета“ на рынок повыша-

ется, но это нормально, это делает ры-
нок чище»,— говорит он.

Впрочем, регулятор еще может вер-
нуться к первоначальной идее. По сло-
вам господина Попова, в дальнейшем 
могут появиться требования, которые 
будут зависеть именно от размера ком-
пании. Однако данный вопрос пока 
не прорабатывался, сообщили в ЦБ. 
«Подходы к введению требований бу-
дут вырабатываться в соответствии с 
практикой работы профессиональ-
ных участников и практикой внедре-
ния и оценки работоспособности сис-
тем управления рисками»,— поясни-
ли в пресс-службе регулятора.

Мария Сарычева

Риски не дифференцируются
Требования для систем управления ими будут едиными

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

КАК МЕНЯЛИСЬ ПРЕДПОЧТЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: НЛУ, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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Минпромторг предлагает увели-
чить господдержку судострое-
ния. В 2017–2018 годах она может 
увеличиться на 25% (до 7,5 млрд 
руб.) по сравнению с предыду-
щей версией. Участники рынка 
хотят получать все виды господ-
держки единовременно — и суб-
сидирование кредитных ставок, 
и лизинговых платежей, и судо-
вой утилизационный грант,— 
но, по информации 

”
Ъ“, против 

этого выступает Минфин.
Минпромторг намерен в 2017 го-

ду увеличить господдержку судо-
строения и техники для освоения 
шельфа. Это следует из проекта изме-
нений в госпрограмму «Развитие су-
достроения на 2013–2030 годы», опу-
бликованного вчера на regulation.
gov.ru. Согласно документу, несмо-
тря на общее сокращение програм-
мы и расходов, в частности на НИ-
ОКР и развитие производственных 
мощностей, в текущем году господ-
держка гражданского судостроения 
может вырасти на 29% — до 3,7 млрд 
руб. в 2017 году, а в 2017–2019 годах 
ее объем достигнет 10,8 млрд руб.

В новом проекте немного сокра-
тился размер субсидий транспорт-
ным компаниям, пароходствам и 
организациям рыбохозяйственного 
комплекса на возмещение затрат по 
займам и кредитам: с 1,7 млрд руб. 
до 1,6 млрд руб. в 2017–2018 годах. 
Также сократится размер субсидий 
этим компаниям на затраты по ли-
зинговым платежам по договорам 
2008–2016 годов на приобретение 
гражданских судов: сумма умень-
шится до 1,6 млрд руб. в 2017 и 2018 

годах — на 6% и 8% соответственно. 
Немного сократилась и сумма, выде-
ляемая на судовой утилизационный 
грант (СУГ): в 2017 году до 393,7 млн 
руб. (было 400 млн руб.) и в 2018 го-
ду — до 371,2 млн руб. (было 400 млн 
руб.). По информации 

”
Ъ“, поста-

новление по СУГ до сих пор так и не 
принято правительством.

При этом вырастет финансирова-
ние программы лизинга пассажир-
ских судов через уставный капитал 
Объединенной судостроительной 
корпорации (ОСК). В 2017 году ОСК 
на эти цели планируется выделить 
950 млн руб., в 2018 году — 923 млн 
руб., в 2019 году — 900 млн руб. (пре-
дыдущая версия не подразумевала 
выделения средств в 2017 и 2018 го-

дах). При этом в целом ОСК просит 
докапитализировать ее на 33 млрд 
руб.— тоже для развития програм-
мы судового лизинга. Также на эти 
средства претендует и Государствен-
ная транспортная лизинговая ком-
пания (ГТЛК) (см. 

”
Ъ“ от 26 января).

В ОСК не ответили на запрос 
”
Ъ“. 

В ГТЛК 
”
Ъ“ сообщили, что поддер-

живают введение СУГ, добавив, что 
клиенты компании также активно 
пользуются и субсидиями на упла-
ту процентов по кредитам и на ли-
зинг на приобретение гражданских 
судов. Также в компании отмети-
ли, что синергетический эффект от 
применения этих мер будет способ-
ствовать обновлению российского 
флота. Участники рынка судострое-

ния, опрошенные 
”
Ъ“, рассчитыва-

ют на одновременную работу всех 
мер государственной поддержки 
(СУГ, льготный лизинг, субсидиро-
вание затрат по кредитам), посколь-
ку «только одновременная их рабо-
та даст тот экономический эффект, 
который позволит судовладельцам 
принять инвестиционные решения 
о строительстве судов на российских 
верфях». При этом, по информации 

”
Ъ“, против действия сразу всех мер 

господдержки выступает Минфин. 
Вчера в министерстве 

”
Ъ“ сообщили, 

что Минфину еще предстоит рассмо-
треть разработанную Минпромтор-
гом госпрограмму и согласовать ее.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров называет «обоснован-
ным» увеличение объемов финанси-
рования господдержки судострое-
ния. С учетом активизации внутрен-
него спроса на гражданские суда (осо-
бенно рыболовные и пассажирские) 
это обеспечит дополнительный муль-
типликативный эффект, а механизм 
СУГ станет ключевым инструментом, 
обеспечивающим привлечение фи-
нансирования предприятий водного 
транспорта со стороны лизинговых 
компаний. При этом российские ры-
боловные компании уже сталкива-
ются с невозможностью разместить 
заказы на строительство траулеров, 
так как соответствующие мощности 
на ряде судоверфей (Выборгский СЗ, 
«Пелла», калининградский «Янтарь» 
и так далее) загружены на несколько 
лет вперед, на них размещаются зака-
зы с фактической сдачей в 2020–2022 
годах, отмечает эксперт. 

Анастасия Веденеева

Верфи загрузят деньгами
Господдержка судостроения может увеличиться

Также в прошлом году и начале 
нынешнего Ford снижала себесто-
имость, оптимизируя производст-
во: в Петербурге выпускали детали 
для завода в Елабуге, локализовали 
запчасти для розницы. В компании 
также отметили положительный 
эффект от укрепления курса рубля. 
Кроме того, Ford продолжает опти-
мизацию персонала. На начало года 
в компании было около 4,4 тыс. со-
трудников, в феврале запущена про-
грамма добровольного ухода офис-
ных сотрудников.

Цены на модели других брендов 
в основном пока растут, хотя снижа-
ется стоимость определенных ком-
плектаций или запчастей. По дан-
ным «Автостата», в феврале на 4% упа-
ла по сравнению с предыдущим по-
колением минимальная стоимость 
нового Hyundai Solaris, притом что 
максимальная стоимость модели вы-
росла на 4,5%. После прекращения 
поставки хетчбэка Peugeot 308 GT 
его максимальная цена упала на 
5,3%. Стоимость Nissan Almera вы-
росла на 1,9–2,5%, Nissan Qashqai — 
на 1,5–2,2%, минимальная цена за 
Subaru XV (Hyper Edition) поднята на 
13%, максимальная — на 3,4%. В «Сол-
лерсе» рассказали, что снизили цены 
на запчасти SsangYong в пределах 
20%, «это позволила динамика валю-
ты в конце 2016 года». С февраля сни-
зила цены на детали и Skoda: на за-

пчасти для ТО и ремонта — до 15%, 
для кузовного ремонта — до 25%.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли полага-

ет, что главный фактор, позволяю-
щий Ford снижать цены,— укрепле-
ние рубля. Курс влияет как на им-
портные комплектующие, так и на 
локальные, материалы для послед-
них тоже в большинстве случаев им-
портные, говорит он. С учетом паде-
ния курса валют есть поле для манев-
ра, рассуждает он, «кто-то складыва-
ет дополнительную прибыль на чер-
ный день, а кто-то активно действует 
сейчас». По мнению собеседника 

”
Ъ“, 

Ford пытается «максимально под-
стегнуть продажи», а ряд других кон-
цернов не спешит, «отбивая убытки 
прошлых периодов» либо выжидая.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» полагает, что на решение сни-
зить цены влиял комплекс факторов, 
в том числе укрепление рубля и ра-
бота над издержками. Но, кроме то-
го, на фоне тенденции к восстанов-
лению рынка Ford Sollers, видимо, 
решила изменить стратегию и выиг-
рать за счет роста продаж, а не за счет 
маржинальности и удержания цены, 
рассуждает он. При увеличении про-
даж постоянные издержки распреде-
ляются на больший объем продук-
ции, что повышает рентабельность, 
говорит аналитик, отмечая, что де-
вальвационный эффект до сих пор 
не отыгран и общая тенденция роста 
цен сохраняется.

Яна Циноева

Цены дают задний ход

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А О А О  Р Ж Д  Д А Е Т  С К И Д К И  Д Л Я  А В Т О М О Б И Л Е Й

ОАО РЖД ввело скидки на перевозки легковых автомобилей в спецвагонах на расстоя
ние 1–4 тыс. км во внутрироссийском сообщении и на экспорт, сообщается в протоколе 
заседания правления монополии. Скидка введена до конца года и начнет действовать 
12 марта. Дисконт распространяется на ряд станций Московской, Октябрьской, Горь
ковской, Куйбышевской железных дорог, рядом с которыми расположены автозаводы 
или складские терминалы для отгрузки автомобилей. Размер скидки зависит от пояса 
дальности и типа рейса (груженый или порожний) и варьируется от 8% до 50%. Ранее 
ОАО РЖД не предоставляло системных скидок на перевозку автомобилей, но точечно 
стимулировало ее в разные годы. Так, в 2009 году монополия давала скидку 54% к тари
фу на перевозку отечественных автомобилей на Дальний Восток. Наталья Скорлыгина

По итогам встречи Сергея Горькова с Антоном 
Силуановым «предложение было окончательно 
сформулировано». Дискуссия «началась с подачи 
ТМХ в ходе обсуждения финансовых схем», под-
твердил собеседник 

”
Ъ“.

О планах ВЭБа предоставить структурам ТМХ 
финансирование стало известно год назад. В мар-
те 2016 года набсовет госкорпорации согласовал 
предоставление первого транша 27,6 млрд руб. из 
средств ФНБ при общем размере линии 300 млрд 
руб. Но кредитное соглашение до сих пор не под-
писано. Проект реализуется согласно программе 
правительства Москвы по обновлению старых 
электропоездов на действующих линиях Москов-
ского метрополитена и предусматривает постав-
ку и сервисное обслуживание вагонов в течение 
30 лет. Московский метрополитен заключил со 
структурами ТМХ два таких контракта в 2014 году. 
В марте того же года был подписан КЖЦ-1 на 832 
вагона с поставкой в 2014–2017 годах (в июне 2015 
года объем снизили до 664 штук), а в декабре сто-
роны подписали КЖД-2 на поставку в 2017–2020 
годах еще 768 вагонов.

Сейчас с ВЭБом обсуждается финансирование 
КЖД-2, говорит другой источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией. По его данным, заемщиком выступает 
близкое к акционерам ТМХ АО «Трансхолдлизинг», 

которое приобретет 768 вагонов у ОАО «Метрова-
гонмаш» (входит в ТМХ) и передаст их в лизинг ГУП 
«Московский метрополитен» с обязательством по 
их обслуживанию в период жизненного цикла. Об-
щая стоимость данного этапа проекта — 63,5 мл-
рд руб., запрашиваемый размер кредита ВЭБа — 
38,3 млрд руб. В качестве одного из отлагательных 
условий предоставления кредита было определе-
но требование о фиксации лизинговой ставки по 
КЖЦ-2 на уровне 9% годовых. «Согласно условиям 
КЖЦ-2, лизинговая ставка является плавающей и 
определяется как 

”
ИПЦ за год, предшествующий 

году осуществления лизингового платежа, уве-
личенный на 1,377%“»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. 

Предполагалось, что правительство Москвы пере-
смотрит параметры КЖЦ-2 и согласует заемщику 
фиксацию ставки на уровне 9% по аналогии с КЖЦ-
1, но оно отказалось. В результате в декабре 2016 
года ТМХ предложил плавающую ставку — ИПЦ 
плюс 1,377%, но в ВЭБе это не приняли.

Как пояснил 
”
Ъ“ первый зампред ВЭБа Нико-

лай Цехомский, использование ставки, привя-
занной к ИПЦ, предусмотрено для размещения 
средств ФНБ, но не распространяется на средства 
фонда в ВЭБе объемом до 300 млрд руб. «Кредито-
вание проектов производится по ставке 6% плюс 
маржа ВЭБа, условия финансирования проекта 
определяются набсоветом»,— говорит он. ВЭБ счи-
тает, что в зависимости от потребности клиента и 

проекта сможет предложить и плавающую, и фик-
сированную ставки. Такой подход «применяется к 
другим проектам с использованием средств ФНБ», 
говорит господин Цехомский.

В Минфине обсуждать предложения ВЭБа отка-
зались. Однако источник 

”
Ъ“ в министерстве рас-

сказал о существовании разногласий сторон «по бо-
лее широкому кругу проблем в части использова-
ния ФНБ». Ключевое из них — идея Минфина ог-
раничить долю средств фонда в общем объеме фи-
нансирования проектов ВЭБа на уровне 40%. В ВЭ-
Бе же, по его словам, считают, что это существенно 
ограничит его возможности. В ТМХ от комментари-
ев отказались. Но источник 

”
Ъ“, знакомый с обсу-

ждением, подтвердил, что ТМХ сделал ряд предло-
жений по условиям финансирования КЖЦ-2, «обсу-
ждение продолжается».

Главный экономист ПФ «Капитал» Евгений На-
доршин отмечает, что не все проекты, финансиру-
емые за счет ФНБ, на практике окупаются и при-
носят прибыль. «Проще попробовать снизить про-
центную нагрузку на проект, чем впоследствии за-
ниматься реструктуризациями»,— рассуждает экс-
перт. ИПЦ — один из важнейших показателей, ха-
рактеризующих уровень инфляции, напоминает 
он. По данным Росстата, инфляция в 2016 году соста-
вила 5,38%. Таргет по инфляции ЦБ в 2017 году — 4%.

Елена Киселева, Денис Скоробогатько, 
Юлия Полякова, Наталья Скорлыгина

Средства ФНБ поплыли по вагонам

Подконтрольный Росимуществу 
«Аэрофлот» готов отдать на диви-
денды более 50% рекордной чи-
стой прибыли группы по МСФО 
за 2016 год в размере 38,8  млрд 
руб. Менеджмент не исключил 
и дивиденды в  размере 100% 
от чистой прибыли, если так ре-
шат акционеры. Но рекордная 
прибыль обусловлена комбина-
цией положительных факторов: 
валютными курсами, резким 
 ростом перевозок и возвращени-
ем валютных депозитов за само-
леты, поступившие в парк груп-
пы. Эксперты пока не уверены, 
что в 2017 году компания смо-
жет повторить  такой высокий 
результат.

Группа «Аэрофлот» (включает сам 
«Аэрофлот», «Россию», «Победу» и «Ав-
рору») рассчитывает выплатить диви-
денды за 2016 год в размере не менее 
50% от чистой прибыли, сообщил за-
меститель главы компании по ком-
мерции и финансам Шамиль Кур-
машов при презентации отчетности 
группы по МСФО за 2016 год. По его 
словам «финансовая позиция компа-
нии достаточно сильна», поэтому «на 
выплаты можно перечислить даже 
100%, если такое решение примут ак-
ционеры» (51,2% акций «Аэрофлота» у 
Росимущества). Чистая прибыль груп-
пы за прошлый год составила 38,8 мл-

рд руб., что оказалось рекордом: до 
этого самый высокий результат был в 
2011 году — 14,4 млрд руб., а в 2014 и 
2015 годах «Аэрофлот» нес убытки — 
17,1 млрд и 6,5 млрд руб. соответст-
венно. Впрочем, годовой результат по 
прибыли оказался меньше, чем за ян-
варь—сентябрь (43,7 млрд руб.). В пре-
зентации спад поясняется укреплени-
ем рубля и приходом в «Россию» широ-
кофюзеляжных самолетов.

При этом «часть прибыли занима-
ет так называемый возврат предопла-
ты за самолеты», говорил гендирек-
тор «Аэрофлота» Виталий Савельев в 
декабре «России 24». Речь идет о депо-

зитах (залогах), возвращенных груп-
пе после прихода воздушных судов в 
парк. По словам господина Савелье-
ва, «сумма вносилась заранее — за не-
сколько лет — в долларах, условно, 
когда доллар стоил 28 руб., а самоле-
ты поступили, когда доллар уже стоил 
65 руб.». Поэтому «компания сразу по-
казывает большой приход выручки», 
хотя «остальное группа заработала», 
говорил тогда топ-менеджер. В 2016 
году «Аэрофлот» получил 33 самолета.

Выручка группы в 2016 году уве-
личилась на 19,4%, до 495,8 млрд 
руб., при этом доходы от регуляр-
ных пассажирских перевозок соста-
вили 403,7 млрд руб. (рост на 17,6%) 
за счет увеличения пассажиропото-
ка на 10,3%, до 43,4 млн человек. Пере-
возки группы росли и на международ-
ных линиях — на 14,1%, и в чартерном 
сегменте — почти втрое, до 17,6 млрд 
руб. (после начала чартерной програм-
мы «России», взявшей 12 широкофю-
зеляжных самолетов «Трансаэро»). 
Улучшение показателей также объяс-
няется ростом загрузки самолетов (на 
3,2 процентного пункта, до 81,5%).

В 2016 году у компании сравни-
тельно невелик рост расходов на то-
пливо — 7,6%, до 101 млрд руб., за счет 
снижения средних рублевых цен на 
топливо при росте перевозок и нале-
та. Валютные расходы на оперлизинг 
выросли на 34,1%, почти до 60 млрд 

руб. В 2017 году «Аэрофлот» ожида-
ет рост пассажиропотока на 12–14%, 
сообщил замгендиректора компа-
нии по стратегии и альянсам Джорд-
жо Каллегари, загрузка рейсов может 
снизиться до 80% в связи с приходом в 
парк группы 40 самолетов.

По мнению старшего аналити-
ка «Атона» Михаила Ганелина, груп-
па добилась высоких результатов «за 
счет комбинации многих факторов». 
В 2016 году на рынке не было основно-
го конкурента «Трансаэро», за счет че-
го возник дефицит провозных емко-
стей, что позволило нарастить загруз-
ку рейсов, говорит он. Лоукостер «По-
беда» позволил привлечь определен-
ный сегмент пассажиров и повысить 
доходность группы, положительную 
роль сыграли низкие цены на нефть. 
Но аналитик отметил, что повторение 
таких результатов в 2017 году «пока 
неочевидно»: несмотря на планы ро-
ста перевозок, рентабельность может 
упасть, в том числе из-за снижения за-
грузки рейсов при увеличении флота. 
Наметившееся укрепление рубля мо-
жет снизить валютные доходы и тран-
зитный трафик, так как перевозки мо-
гут стать менее привлекательными 
для зарубежных пассажиров.

На Московской бирже вчера акции 
«Аэрофлота» подешевели на 1,89%, до 
174 руб. за бумагу.

Елизавета Кузнецова

«Аэрофлот» заработал на предоплате
Рекордную прибыль за год группа готова отдать на дивиденды

Ульяновский автозавод ви-
дит возможность уже в этом 
 году  удвоить объемы экспор-
та  «УАЗов» — до 7 тыс. машин — 
и довести долю экспорта к 2020 
году до 30%. Завод намерен ор-
ганизовать как минимум три 
сборочных производства в Юго-
Восточной Азии и на Ближнем 
Востоке. Эксперты отмечают, 
что планы экспорта выполнить 
будет непросто.

УАЗ (входит в «Соллерс» Вадима 
Швецова) планирует в 2017 году удво-
ить объем экспорта, до 7 тыс. машин, 
сообщила вчера компания. К 2020 го-
ду УАЗ рассчитывает нарастить прода-
жи за рубеж до 20 тыс. машин — это 
должно составить около 30% от обще-
го объема продаж бренда (планы по 
достижению к 2020 году планки 25% 
экспорта от производства машин в 
РФ есть и у Минпромторга; подроб-
но об этом см. 

”
Ъ“ от 10 июня 2016 го-

да). В 2016 году продажи УАЗа в РФ, по 
данным АЕБ, выросли на 0,5% — до 
48,85 тыс. машин.

Существенный рост экспорта УАЗ 
намерен обеспечить за счет расшире-
ния географии — в первую очередь 
за счет рынков Юго-Восточной Азии 
(ЮВА), Ближнего Востока и Латин-
ской Америки. Кроме того, УАЗ пла-
нирует адаптацию продуктов под за-
рубежные рынки — в разработке кли-
матические версии модели «Патри-
от», дизельные модели, а также «Пи-
кап» и «Хантер» для жаркого и влажно-
го климата. В 2018 году УАЗ также вы-
пустит праворульный «Хантер» и со-
бирается продавать его в Индонезию, 
Индию, Шри-Ланку, Намибию, Ботс-
вану, ЮАР, Пакистан, Малайзию и Та-
иланд (инвестиции в НИОКР в компа-
нии не раскрыли).

Кроме того, компания объявила о 
планах организации локальной сбор-
ки с региональными партнерами в 
Иране и Египте в 2018 году, что позво-
лит продавать машины в соседних 
странах — Ираке, Афганистане, Суда-
не, Ливии, Лаосе и Камбодже. Дирек-
тор по экспорту УАЗа Андрей Доро-
феев отметил, что организация сбор-
ки — это скорее «вынужденная мера, 
связанная с входными требования-
ми на рынки». Иран, по его словам, в 
первую очередь заинтересован в гру-
зовых автомобилях — УАЗ «Патриот», 
«Карго» и «Пикап». При этом на рынке 
Ирана ограничения по объему двига-
теля — максимум 2,5 л, а УАЗ презен-
товал машины с объемом 2,7 л. «Ма-
шины не смогут импортироваться в 

готовом виде, чтобы они смогли про-
давать легковые автомобили, потре-
буется сборка»,— говорит топ-менед-
жер. В Египте УАЗ подписал дистрибу-
торское соглашение, но там «возмож-
ность поставки готовых машин огра-
ничена исключительно Миноборо-
ны». «Параллельно с этим мы рассма-
триваем возможность выхода на ком-
мерческий рынок: это возможно сде-
лать исключительно благодаря сбор-
ке, мы рассматриваем в первую оче-
редь грузовые автомобили новой ли-
нейки — УАЗ 

”
Карго“»,— пояснил он. 

В этом году УАЗ рассчитывает органи-
зовать СП по сборке во Вьетнаме. «Мы 
сейчас на стадии согласования инвес-
тпроекта с нашим вьетнамским парт-
нером и Минпромторгом Вьетна-
ма»,— сказал господин Дорофеев. Он 
пояснил, что требуемый уровень ло-
кализации в каждом из трех случаев 
разный — от 20% до 45%.

Руководитель автомобильной 
практики EY Андрей Томышев счи-
тает, что заявленные УАЗом ключе-
вые рынки перспективны, посколь-
ку там ценовое предложение компа-
нии соответствует платежеспособ-
ному спросу. По его словам, Иран 
— правильный рынок для органи-
зации сборки: он очень емкий, и за 
счет объемов можно будет добить-
ся положительного экономическо-
го эффекта. Эксперт полагает, что 
значительный рост объемов реален 
при успешной реализации проектов 
по локализации, интенсификации 
господдержки экспорта и подписа-
ний соглашений о свободной торгов-
ле между РФ и целевыми для экспор-
та странами. Дмитрий Бабанский из 
SBS Consulting считает, что удвоение 
экспорта в этом году вполне реально, 
но для достижения экспорта 20 тыс. 
машин компании «надо будет при-
ложить усилия». Ей стоит связывать 
больше надежд с азиатским рынком, 
тогда как Ближний Восток — неста-
бильный регион, где за годом роста 
следует год стагнации, например, 
Иран три года подряд рос по 4% в год, 
а потом просел, рассуждает он. С Вь-
етнамом уже есть соглашение о сво-
бодной торговле, это одна из самых 
динамичных стран в последнее вре-
мя, поэтому локализация там зна-
чительно облегчит выход на рынки 
стран ЮВА. Латинская Америка — 
тоже интересный рынок для УАЗа, но 
там они локализацию пока не плани-
руют, хотя это было бы логично, гово-
рит эксперт.

Яна Циноева

УАЗ пустится по миру
Завод намерен удвоить экспорт в этом году

с1

с1

ЦИТАТА

Если бы не история с «Транс
аэро», которая потребовала  
от нас инвестировать 17 млрд 
руб. в перевозку пассажиров 
«Трансаэро», дивиденды  
были бы и в этом году
— Виталий Савельев,
гендиректор «Аэрофлота»,  
17 июня 2016 года
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потребительский рынок и телекоммуникации

В 2018 году за лидерство в рейтин-
ге по объему ввода будут соперничать 
ПИК и ЛСР. По оценкам НОЗА, сейчас 
в планах компаний ввести в этот пе-
риод примерно по 1 млн кв. м жилья. 
Через два года в рейтинг в последний 
раз войдет проходящая процедуру са-
нации группа СУ-155, достройка ос-
новных объектов которой к этому 
времени должна завершиться.

Рост объемов региональных игро-
ков и изменение позиций москов-
ских девелоперов происходит на фо-
не снижающихся объемов ввода жи-
лья. Так, в НОЗА рассчитывают, что 
сохранить этот показатель на уровне 
2016 года (79,8 млн кв. м) удастся 
только в случае существенного сни-
жения ставок по кредитам на про-
ектное финансирование для за-
стройщиков и на ипотеку для физи-
ческих лиц. Если текущая ситуация 
не изменится, в НОЗА ждут сниже-

ния объемов ввода жилья на 12,3% 
(до 70 млн кв. м). Старший аналитик 
Sberbank CIB Юлия Гордеева считает, 
что снижение показателя в любом 
случае не будет таким радикальным.

Гендиректор Российского агент-
ства строительного комплекса 
(РАСК) Николай Алексеенко дает 
более позитивные прогнозы: объ-
ем ввода жилья в 2017 году останет-
ся на уровне 2016 года, а к 2020 году 
показатель может вырасти до 
100 млн кв. м. Он называет 2017 год 
для строительного рынка переход-
ным: в условиях повышения уров-
ня защиты прав дольщиков и со-
кращения общего числа работаю-
щих компаний формируется пул 
застройщиков, готовых работать 
по новым правилам. Господин 
Алексеенко предполагает, что, не-
смотря на постепенное вымывание 
с рынка платежеспособного спро-
са, интерес к первичному жилью в 
скором времени вырастет на 15% 

на фоне повышения уровня защи-
ты инвестиций. «За спросом зако-
номерно формируется предложе-
ние, но его увеличение произойдет 
в основном за счет крупных игро-
ков»,— отмечает он.

Александра Мерцалова

Застройщики жилья достигли пика

«МегаФон» и «Вымпелком» 
 закончили проект по совмест-
ной установке 1,3 тыс. базовых 
станций связи. Это могло сто-
ить примерно $15 млн и сэко-
номить каждой из компаний 
около $7 млн. Собственная ин-
фраструктура связи для сото-
вых операторов давно переста-
ла быть конкурентным преи-
муществом, констатируют 
 аналитики.

«МегаФон» и «Вымпелком» заяви-
ли об окончании проекта по сов-
местному строительству станций со-
товой связи. Компании установили 
1,3 тыс. совместных базовых стан-
ций в десяти регионах — Смолен-
ской, Белгородской, Воронежской, 
Липецкой, областях, Республике Ка-
релия и др. Во всех регионах проек-
та построена сеть LTE1800, при этом 
наибольший объем строительства 
пришелся на Архангельскую, Брян-
скую, Белгородскую и Воронежскую 
области. Срок использования сов-
местного оборудования — семь лет с 
возможностью пролонгации, сооб-
щается в совместном заявлении 
компаний.

Российские операторы получи-
ли возможность совместно строить 
и эксплуатировать базовые стан-
ции, площадки, инфраструктуру и 
ресурсы транспортных сетей в 2014 
году, когда правительство утверди-
ло изменения в правила регистра-
ции радиоэлектронных средств и 

высокочастотных устройств. В опи-
сании проекта Минкомсвязи отме-
чалось: при развертывании сото-
вых сетей, особенно в малонаселен-
ных и труднодоступных районах, 
перед операторами «встает пробле-
ма оптимизации и окупаемости за-
трат на строительство и эксплуата-
цию базовых станций». Проблему 
предлагалось решить с помощью 
режима RAN-sharing, о котором дав-
но просили сотовые операторы. В 
ноябре 2016 года RAN-sharing впер-
вые опробовали МТС и «Вымпел-
ком». Операторы начали совмест-
ное использование радиочастотно-
го спектра в сетях 4G в городе Чере-
повце в Вологодской области. Ком-
пании планируют объединить свои 
ресурсы в 36 регионах России.

Общее число базовых станций в 
России операторы не раскрывают. 
По данным Роскомнадзора, к сентя-
брю 2015 года больше всего базовых 
станций было у «МегаФона» — 
138,9 тыс., у МТС — 120,6 тыс., у 
«Вымпелкома» — 88,3 тыс., у «Т2 РТК 
холдинга» (Tele2) — 67,7 тыс. Компа-
нии не прогнозируют, сколько смо-
гут сэкономить благодаря RAN-
sharing, конечная цифра зависит от 
того, какое количество операторов 
будет использовать одну базовую 
станцию: чем их будет больше, тем 
больше сможет сэкономить каждый.

На приобретение базовых стан-
ций «Вымпелком» и «МегаФон» сум-
марно потратили порядка $15 млн, 

или около 1 млрд руб., кроме того, 
значительные расходы потребова-
лись на сопутствующее оборудова-
ние — например, кондиционеры, а 
также сами работы по установке обо-
рудования, оценивает гендиректор 
«ТМТ Консалтинга» Константин Ан-
килов. «Таким образом, разделение 
расходов позволило каждому из опе-
раторов сэкономить более $7 млн. В 
зависимости от контракта за про-
граммное обеспечение, установлен-
ное на базовых станциях, взимаются 
ежегодные лицензионные платежи, 
размер которых составит около 
$2 млн в год. Разделение этих расхо-
дов также позволит операторам эко-
номить средства в дальнейшем»,— 
уточняет он.

Инфраструктура базовых стан-
ций давно перестала быть конку-
рентным преимуществом для опе-
раторов связи — это было актуаль-
но, когда рынок не был насыщен-
ным, говорит аналитик «Уралсиб 
Кэпитал» Константин Белов. «Сей-
час сотовая связь покрывает почти 
всю основную территорию страны, 
и операторы продолжают расши-
рять сеть в местах с низкой плотно-
стью населения, где это не слишком 
выгодно. Иметь собственные базо-
вые станции в таком случае не име-
ет смысла. Infrastructure sharing — 
это мировая практика в телеко-
ме»,— резюмирует он.

Елена Паленова,  
Мария Коломыченко

«МегаФон» и «Вымпелком»  
нашли общую базу
Операторы установили совместные станции сотовой связи

Автомобильная онлайн-биржа 
Woom привлекла инвестиции 
в $1 млн. Стартап рассчитывает 
потеснить на рынке привыч-
ные сервисы бесплатных объ-
явлений за счет сотрудничества 
с официальными дилерскими 
центрами. Конкуренцию с клас-
сифайдами, включая «Авито 
 Авто» и «Авто.ру», выиграть 
 будет трудно, считают участни-
ки рынка: те тоже работают 
над  повышением безопасности 
и при этом уже обладают боль-
шой аудиторией.

Автомобильная онлайн-биржа 
Woom привлекла $1 млн от основате-
ля инвесткомпании inMedia Евгения 
Жуланова и бизнес-ангела Дмитрия 
Сутормина (среди инвестиций — 
Robot Control Technologies, PlayKey, 
SkyparkCDN и др.), сообщил 

”
Ъ“ пред-

ставитель компании. Господин Жула-
нов подтвердил эту информацию, 
связаться с господином Суторминым 
вчера не удалось. Проект запущен в 
декабре 2016 года экс-менеджером 
«BMW Русланд Трейдинг» и Marussia 
Motors Василием Тепляковым.

Woom работает по модели онлайн-
аукциона, на котором можно продать 
или приобрести новый или подер-
жанный автомобиль. Платформа со-
трудничает с 30 дилерскими центра-
ми в 11 городах России. Через офици-
альных дилеров происходит офор-
мление документов и обеспечение 
финансовой безопасности сделки, 
«что исключает возможность исполь-
зования серых схем», подчеркивают в 
компании. До конца 2017 года плат-
форма рассчитывает провести более 
25 тыс. сделок, подключить 30 горо-
дов и около 200 дилеров. Собствен-
ный прогноз по выручке на конец го-
да составляет более 100 млн руб.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, рынок по-

держанных автомобилей в России в 
2016 году вырос на 6%, по данным «Ав-
тостата». При этом, по данным Ассо-
циации европейского бизнеса, но-
вых автомобилей было продано 

1,4 млн, что на 11% меньше, чем в 2015 
году. «В связи с нестабильной эконо-
мической ситуацией и скачками ва-
люты покупатели все чаще выбирают 
вторичный рынок»,— подтверждает 
Василий Тепляков. Компания плани-
рует конкурировать с сервисами бес-
платных объявлений, такими как «Ав-
то.ру» и Avito. «Мы ожидаем, что наша 
модель работы позволит увеличить 
трафик в официальные дилерские 
центры, наравне с увеличением коли-
чества сделок, больший объем кото-
рых проходит с помощью досок объ-
явлений онлайн»,— говорит госпо-
дин Тепляков.

В России на рынке подержанных 
автомобилей уже есть онлайн-аукци-
он CarPrice, запущенный в 2014 году. 
Проект работает по модели с2b, то 
есть подержанные машины выкупа-
ют дилерские центры. В 2015 году 
проект привлек $40 млн инвестиций. 
«Несколько раз мы были свидетелями 
попыток запустить конкурирующие 
онлайн-аукционы в России. Но вну-
три они не имели нормальной техно-
логической платформы»,— констати-
рует гендиректор CarPrice Денис Дол-
матов. По его словам, бизнес-модель 
крупного онлайн-аукциона требует 
больших инвестиций в развитие IT-
инфраструктуры, филиалов, складов 
и транспортировку машин по всей 
России. Перспективы Woom он оце-

нивает скептически: «Мы не знаем 
успешных примеров данной модели 
нигде в мире». Но причина высокой 
активности новых проектов в сегмен-
те подержанных автомобилей понят-
на. «Крупный неконсолидированный 
рынок всегда привлекает внимание. 
Тем более что в 2017 году мы ожидаем 
его хоть небольшой, но все-таки 
рост»,— говорит господин Долматов.

Успешных b2c-проектов в сфере 
потребительских аукционов в России 
еще не было, добавляет руководитель 
«Авито Авто» Сергей Литвиненко. За-
просы потребителей на дополнитель-
ные услуги по обеспечению безопас-
ности купли-продажи подержанных 
автомобилей растут, подтверждает 
он, но «в ближайшее время эти по-
требности будут покрывать сами 
классифайд-сервисы». Так, «Авито Ав-
то» в прошлом году совместно с рядом 
дилеров запустил базу данных по 
истории автомобилей с пробегом, а 
принадлежащий «Яндексу» «Авто.ру» 
открыл в Москве центр оценки состо-
яния подержанных машин. «Это по-
может пользователям избежать ри-
сков, связанных с покупкой подер-
жанных машин. И платформе Woom 
будет непросто конкурировать с клас-
сифайд-сервисами, которые уже име-
ют большой клиентский трафик»,— 
считает господин Литвиненко.

Юлия Тишина

Подержанные автомобили  
уйдут с молотка
Онлайн-биржа Woom привлекла инвестиции

GfK зафиксировала снижение 
в прошлом году доли тех, кто 
принимает решение о покупке, 
ориентируясь в первую очередь 
на цену, и ищет самые дешевые 
товары. Это свидетельствует 
о возврате потребителей к докри-
зисным привычкам, но ритейле-
ры начали замечать улучшение 
только в начале этого года.

Россияне начинают возвращаться к 
спонтанно-рациональному типу по-
купки, утверждается в обнародован-
ном вчера исследовании GfK «Россий-
ский потребитель 2017: время над-
ежд». В компании подсчитали, что в 
2016 году на 2 процентных пункта 
(п. п.), до 48%, снизилась доля тех, для 
кого цена является главной при выбо-
ре товара. На 4 п. п., до 50%, сократи-
лась доля покупателей, посещающих 
несколько магазинов в поисках более 
дешевого предложения, при этом на 
3 п. п., до 31%, выросла доля потреби-
телей, для которых атмосфера магази-
на важнее системы скидок. Всего на 
2 п. п., до 22%, увеличилась доля росси-
ян, которые покупают продукты, толь-
ко появившиеся на рынке. Больше по-
требителей стало готово платить за ка-
чество: доля тех, кто согласен, что био-
продукты должны стоить дороже, вы-
росла на 5 п. п., до 26%.

«Есть небольшие подвижки, сви-
детельствующие о возврате к докри-
зисным привычкам, что может пози-
тивно сказаться на результатах потре-
бительского сектора в 2017 году»,— 
поясняют в GfK. При этом в компа-
нии подчеркивают: в 2016 году значи-
тельных изменений в потребитель-
ском поведении россиян не прои-
зошло, привычка экономить прочно 
укоренилась. Например, потребле-
ние продуктов в прошлом году сокра-
тилось на 1,7% в натуральном выра-
жении, покупки бытовой химии сни-
зились на 1%.

Покупатели оставались очень чув-
ствительными к ценам и ориентиро-
вались на промоакции на фоне дефи-
цита доходов: динамика реальных 
располагаемых доходов домохо-
зяйств оставалась отрицательной, в 
результате чего темпы роста продаж 

продовольственных товаров оста-
лись практически без изменений, со-
глашается представитель «Ленты» 
Анна Мелешина. По ее словам, эта 
тенденция была особенно заметна 
во второй половине 2016 года. Дру-
гой крупный ритейлер сообщил, что 
также не фиксирует какого-либо пе-
релома в поведении потребителей и 
отказа от товаров первой цены (то 
есть самых дешевых в своей катего-
рии). «Весь прошлый год тренд на 
рынке был негативный, и предпосы-
лок для изменения ситуации пока 
нет»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. При 

этом, отмечает представитель «Дик-
си» Антон Пантелеев, сам факт скид-
ки для покупателей постепенно де-
вальвируется. Для потребителя важ-
на финальная цена, а не процент ука-
занной скидки, поясняет он. В ситуа-
ции, когда у конкурирующих ритей-
леров цены на сопоставимые про-
дукты практически идентичные, ат-
мосфера и впечатления от покупки 

могут становиться одними из ключе-
вых причин выбора магазина. «С 
этим связан и запуск новых про-
грамм лояльности, игровых и на-
строенческих промо и т. д.»,— гово-
рит господин Пантелеев. В этом году 
в «Перекрестке» уже наблюдают не-
которые признаки улучшения потре-
бительских настроений, рассказыва-
ет директор по маркетингу сети 
Дмитрий Медведев. «Это подтвер-
ждается ростом среднего числа поку-
пок, трафика и среднего чека»,— от-
мечает он. Но, несмотря на это, ри-
тейлер пока не готов однозначно го-
ворить о переломе тренда.

В целом текущее положение дел 
россияне воспринимают как «новую 
норму», резюмируют аналитики GfK. 
В компании ожидают, что в этом году 
продолжится падение реальных дохо-
дов населения — на 3,6%. В 2016 году 
оно составило 5,1% по сравнению с 
2015 годом и 13,5% — по сравнению с 
докризисным 2013 годом.

Ранее 
”
Ъ“ сообщал, что в четвертом 

квартале прошлого года индекс по-
требительского доверия Nielsen 
вновь вернулся к минимальному за 
12 лет наблюдений уровню — 63 пун-
кта. Аналогичный показатель компа-
ния фиксировала в первом квартале 
2016 года, во втором и третьем кварта-
лах индекс немного увеличился — до 
66 и 67 пунктов соответственно. Впро-
чем, Росстат более оптимистичен в 
своих оценках: его индекс потреби-
тельской уверенности рос весь прош-
лый год и за последние три месяца 
прошлого года поднялся еще на 
1 п. п., до минус 18%.

Анастасия Дуленкова

Потребители  
возвращаются к покупкам
и меньше ищут дешевые товары

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Д Е Т С К И Й  М И Р »  Д О П Л А Т И Т  А К Ц И О Н Е Р А М

Менеджмент «Детского мира» порекомендует совету директоров направить на диви-
денды более 50% чистой прибыли ритейлера. Об этом заявила финансовый директор 
сети Анна Гармонова. Точная сумма будет определена в конце марта после публикации 
отчетности «Детского мира» по РСБУ. По МСФО чистая прибыль компании в 2016 году 
увеличилась в 3,9 раза по сравнению с предыдущим годом — до 3,82 млрд руб. В 2015 
году совокупные дивиденды ритейлера составили 2,73 млрд руб.— 1,42 млрд руб. по 
итогам девяти месяцев 2016 года и еще 1,3 млрд руб. по итогам всего прошлого года. 
Контрольный пакет «Детского мира» контролирует АФК «Система» Владимира Евтушен-
кова, Российско-китайский инвестиционный фонд — крупнейший миноритарный акци-
онер. Около 30% акций компании — в свободном обращении. «Прайм»
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ЦИТАТА

Потребительский спрос должен 
в 2017 году ожить, сейчас 
 потребители ведут себя 
 достаточно аккуратно
— Игорь Шувалов,
первый вице-премьер РФ,  
в ноябре 2016 года

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А П Р О М С В Я З Ь Б А Н К  У В Е Л И Ч И Л  Д О Л Ю  В  П И К

Промсвязьбанк увеличил долю в уставном капитале девелоперской группы ПИК 
на 6,6%, до 12%, сообщил вчера банк на сервере раскрытия информации. Исходя 
из текущей капитализации ПИК на Московской бирже, пакет размером 6,6% может 
стоить 12,8 млрд руб. В пресс-службе Промсвязьбанка отказались комментировать 
дальнейшие действия банка по увеличению или сокращению участия в капитале 
группы, уточнив, что сделка прошла в рамках репо. Сейчас крупнейшими акционе-
рами ПИК выступают Сергей Гордеев (29,9%), Александр Мамут (16%) и Микаил 
Шишханов (9,8%). По итогам 2016 года выручка группы увеличилась на 47,2%, до 
101,2 млрд руб., доля продаж недвижимости в ней составила 87,4 млрд руб. После 
сделки по покупке застройщика «Мортон» ПИК стала крупнейшим в России девело-
пером по объему выручки и количеству строящихся площадей. Динара Мамедова

Топ-20 крупнейших застройщиков 
по объему ввода жилья в 2016 году

Место Компания Регион Введено  
   жилья  
   (тыс. кв. м)
1 Setl Group Санкт-Петербург 980,0

2 Группа ЛСР Санкт-Петербург 756,6

3 ГК «Абсолют»  Москва 562,7

4 ГК ПИК Москва 557,8

5 ГК «Эталон» Санкт-Петербург 519,3

6 ГК «Мортон»* Москва 506,0

7 ГК СУ-155** Москва 398,8

8 «Самолет Москва 383,0 
 Девелопмент»

9 ФСК «Лидер» Москва 314,0

10 ГК «Интеко»  Москва 295,0

11 ГК ЦДС Санкт-Петербург 277,0

12 НСИ Краснодарский 273,1 
  край

13 ГК МИЦ Москва 250,6

14 «Брусника» Тюменская область 247,8

15 СК «Выбор» Воронежская 230,0 
  область

16 ГК «Кортрос»  Москва 216,3

17 Концерн ЮИТ Москва 205,3

18 ИСК «Запад» Ульяновская 203,8 
  область

19 ГК «Югстройинвест» Ставропольский 196,7 
  край

20 ГК «Томская ДСК» Томская область 195,9

*В конце 2016 года ПИК закрыла сделку по покупке 
«Мортона». **Проходит процедуру санации.  
Источник: Национальное объединение застройщиков жилья.

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Д О Р О Ж Н О Е  Р А Д И О »  
П Р И В Е Л О  Н А  А В Т О М О Й К У

Бывшие владельцы «Дорожного радио» Сергей Ямщиков и Андрей Данилов инвести-
ровали в новую сферу — сервис онлайн-записи на автомойки. В декабре прошлого 
года они учредили ООО АОЛ, где в равных долях владеют 51%. Остальные 49% — 
у гендиректора Леонида Нехаева, который развивает аналогичные проекты в не-
скольких городах, включая Тольятти и Уфу. АОЛ приобрела франшизу на услуги 
 поиска и онлайн-бронирования автомоек под брендом «Автомойки онлайн» у однои-
менной компании и запускает сервис в Санкт-Петербурге на следующей неделе, 
рассказали ”Ъ“ господа Ямщиков и Нехаев. Партнеры планируют подключить к сис-
теме 500 из 1,2 тыс. автомоек в этом городе. В перспективе сервис по франшизе 
планируется к запуску в Москве и других городах. Вся сеть подключенных к системе 
автомоек охватывает больше 30 городов, где сервис развивают различные партне-
ры, включая господина Нехаева. По его словам, срок окупаемости таких проектов — 
один год. Инвестиции стороны не раскрывают. Анна Афанасьева



тенденции / недвижимость
Малогабаритная Россия
Сегмент небольших квартир увеличился из-за кризиса

цена  
вопроса

Будущее  
малогабаритных районов
Квартиры становятся меньше по-
следние пять—семь лет, значение 
этого факта выходит за рамки архи-
тектуры или девелопмента. Это уже 
вопрос демографии, социальной по-
литики и человеческого капитала. 
Наметившаяся смена типологии жи-
лья повлияет на важнейшие сферы 
жизни не меньше, чем хрущевская 
программа индустриального стро-
ительства 1950–1970 годов. Много-
кратно осмеянная в кино, литерату-
ре и общественном мнении кварти-
ра в хрущобе площадью 35 кв. м вы-
глядит сегодня роскошью на фо-
не 20-, 18- или 16-метровых студий 
в современных девелоперских про-
ектах. Это уже больше похоже на ма-
лосемейное общежитие.

Россия, где на человека приходит-
ся 22–24 кв. м жилья, заметно отста-
ет от стандарта ООН (30 кв. м), Герма-
нии и Франции (40 кв. м) и тем бо-
лее США (за 70 кв. м). Дефицит жи-
лья испытывают многие страны, мы 

в этом смысле мало отличаемся от 
Польши или Латвии, но обошли Тур-
цию (17 кв. м) и Бразилию (19 кв. м). 
Площадь жилья на душу населения 
растет в России медленно — на 0,3–
0,5 кв. м в год. В больших городах она 
не превышает 18–19 кв. м. Сейчас, 
как в присказке про скорняка, из той 
же овчины мы стараемся сшить все 
больше и больше шапок.

С одной стороны, люди приобре-
тают пусть маленькое, но свое жи-
лье. В 18-метровой студии самой по 
себе ничего плохого нет: при хоро-
шей планировке и комфортной сре-
де вокруг она может быть достой-
ным жильем для одинокого челове-
ка. Другое дело, когда в целом ми-
крорайоне на тысячи жителей они 
составляют 75–85% от общего числа 
квартир. Но какой будет судьба это-
го жилья через 10–20 лет? Есть ли 
шанс такую квартиру продать или 
сдать и что найти взамен, если все 
жилье вокруг такое же? Жилые ком-
плексы экономкласса в будущем мо-
гут стать своего рода гетто с огром-
ной плотностью населения, мечта-
ющего из него выбраться. С каждой 
сменой собственников или аренда-
торов в квартиры вселяются все бо-
лее бедные и маргинальные жиль-
цы, часть площадей и вовсе пустует. 
Добавим высокую нагрузку на инже-
нерную и социальную инфраструк-
туру, которая рассчитывается исхо-
дя из советских норм.

Часто можно услышать: мол, ни-
чего не поделаешь, это рынок, толь-
ко такое жилье покупатели могут се-
бе позволить, а застройщик — моло-
дец, обеспечивает доступность жи-
лья. Меня рыночные аргументы не 
убеждают. В России практически от-
сутствует первичный рынок аренды. 
В случае развития этого инструмен-
та обеспечения жильем может изме-
ниться спрос, и девелоперы отреаги-
руют на него. Трудно ожидать от ком-
мерческих застройщиков альтруиз-
ма, но в условиях реальной конку-
ренции им придется брать не ценой, 
а качеством.

Демографическая ситуация меня-
ется, двигателем спроса становится 
малочисленное поколение 1990-х го-
дов. Меньше будет молодежи, боль-
ше будет тех, кто хочет улучшить жи-
лищные условия, а они предъявля-
ют совсем другие запросы. Челове-
ку с семьей квартиру 16 кв. м не про-
дашь. Выходит, самый мрачный про-
гноз, скорее всего, не сбудется и де-
велоперам придется менять кварти-
рографию своих проектов. И послед-
нее: в развитых странах семьи не-
большие и много одиноких людей. 
В результате растет спрос на кохау-
зинг, когда в одном жилом доме не-
большие квартиры сочетаются с об-
щественными пространствами, где 
одинокие жильцы могут социали-
зироваться. Такая реинкарнация до-
мов-коммун 1920-х годов — жилье 
как клуб. Думаю, что этот новый ми-
ровой тренд придет и в Россию.

Жилые комплексы 
экономкласса  
в будущем могут 
стать своего рода 
гетто с огромной 
плотностью  
населения

Несмотря на изменившуюся 
экономическую реальность, 
россияне не готовы отказы-
ваться от планов по покупке 
жилья. Правда, заметное сни-
жение доходов вынуждает по-
купать малогабаритные квар-
тиры. За два последних года 
средняя площадь предлагае-
мых в новостройках квартир 
сократилась на 6%. А зародив-
шийся еще в период прошлого 
кризиса формат малометраж-
ных студий продемонстриро-
вал резкий рост. Объем пред-
ложения такой недвижимости 
вырос на треть, но пока все рав-
но не удовлетворяет весь спрос. 

Региональный фактор
Прошлым летом первому вице-
премьеру Игорю Шувалову показа-
ли в Казани небольшую квартиру 
размером 20 кв. м. «Кажется смеш-
ным, но люди приобретают такое 
жилье и оно очень популярно, и 
на рынке есть ниша для такого жи-
лья»,— заявил чиновник, чем не-
вольно вызвал общественную дис-
куссию. Все дискутанты сходились 
во мнении, что у населения на фо-
не текущей экономической рецес-
сии заметно сократились доходы, 
но жилищный вопрос так и не ис-
чез, поэтому граждане от безысход-
ности и покупают крохотные квар-
тиры. Позже в соцсетях появились 
фотографии студий площадью 
8 кв. м, которые продаются в Ново-
сибирске, что вызвало очередной 
шквал обсуждений. Кстати, имен-
но Новосибирск, как показывает 
практика, лидирует в России по 
количеству малогабаритных квар-
тир. По данным руководителя про-
екта Domofond.ru Анны Берези-
ной, в этом городе 26,8% всех пред-
ложений на вторичном рынке при-
ходится на малогабаритные квар-
тиры до 35 кв. м. По числу запросов 
на малометражки в прошлом году 
лидировал Новосибирск, где спрос 
на такое жилье составлял 31,7%, 
следом идет Челябинск (28,8%).

За два года кризиса существен-
но изменилась площадь продавае-
мого в России жилья, констатирует 
аналитик риэлторской компании 
«Этажи» Константин Брендиков. 
По его данным, с начала 2015 го-
да квартиры в новостройках стра-
ны потеряли 3,2 кв. м, или почти 6% 
своей площади. К началу 2017 года 
средняя площадь жилья на первич-
ном рынке сократилась с 55,7 до 
52,5 кв. м. Доля квартир площадью 
до 30 кв. м за тот же период выро-
сла с 7% до 10,3%, а спрос на совсем 
небольшое жилье площадью до 
20 кв. м в 3,5 раза превысил пред-
ложение.

Вместе с консультантами пере-
ход региональных покупателей к 
малогабаритным форматам отмеча-
ют и банкиры. Зампред правления 
Абсолют-банка Татьяна Ушкова рас-
сказывает, что за два года доля ма-
логабаритного предложения в де-
велоперских проектах, которые ак-
кредитовал банк, выросла фактиче-
ски с нуля до 20%. Наибольший рост 
объемов малоформатного предло-
жения заметен в Перми, Челябин-
ске и Самаре, добавляет она. Госпо-
жа Ушкова связывает этот тренд с 
желанием застройщиков повысить 
доступность жилья на фоне сниже-
ния доходов населения. «Из-за кри-
зисных явлений люди стали прио-
бретать квартиры меньшей цены 
и, соответственно, меньшей пло-
щади»,— соглашается Константин 
Брендиков. По данным Росстата, ре-

альные располагаемые денежные 
доходы населения в 2016 году со-
кратились на 5,9%, в 2015 году — на 
3,2%, 2014-м — на 0,7%.

Татьяна Ушкова убеждена, что 
в регионах малогабаритные квар-
тиры зачастую выбирают в качест-
ве инвестиционного жилья для по-
следующей перепродажи или сда-
чи. «Норма прибыли с таких квар-
тир достаточно высокая при отно-
сительно низком уровне первона-
чальных вложений»,— поясняет 
она. Руководитель по работе с за-
стройщиками ипотечного банка 
«Дельта Кредит» Анна Якимова до-
бавляет, что в таких городах Край-
него Севера, как Сургут и Тюмень, 
такая недвижимость ликвидна за 
счет большого числа вахтовых ра-
ботников. В Москве и Подмосковье 
наличие небольших студий сей-
час предполагает треть аккредито-
ванных банком проектов, отмеча-
ет старший вице-президент ВТБ 24 
Андрей Осипов. Между тем, по дан-
ным Domofond.ru, пока в столице 
не так много предложений в сег-
менте малогабаритных квартир: 
всего 11%, а спрос на уровне 15,7%.

Столичные реалии
Несмотря на то что сейчас основ-
ным двигателем рынка малогаба-
ритного жилья стали регионы, за-
родился этот формат именно в Мо-
скве. Директор департамента про-
ектов Est-a-tet Владимир Богданюк 
называет прообразом современ-
ных студий реконструируемые со-
ветские общежития, которые пред-
полагали комнаты площадью от 6 
до 18 кв. м. Руководитель аналити-
ческого центра ЦИАН Алексей По-
пов говорит, что в Москве и других 
крупных городах доля микроквар-
тир гостиничного типа площадью 
до 10 кв. м не превышает 0,5% от об-
щего объема предложения.

Современные студии в новых 
жилых комплексах впервые на-
чали появляться в отдельных про-
ектах во время кризиса 2008 года. 

«Тогда квартиры с избыточной пло-
щадью стали неликвидными»,— 
вспоминает господин Богданюк. 
Со временем их средний размер 
продолжил снижаться: если в 2008 
году площадь средней московской 
студии составляла 25–30 кв. м, 
то с 2014 года речь шла уже о 23–
28 кв. м, добавляет он. По оценкам 
ЦИАН, сейчас квартиры площа-
дью до 25 кв. м занимают 0,96% объ-
ема предложения в Москве, 1,42% 
— в Новой Москве и 2,03% в Под-
московье. У других экспертов аль-
тернативные оценки. Так, по под-
счетам «Метриум групп», по ито-
гам 2016 года квартиры площадью 
до 25 кв. м экспонировались в ше-
сти московских проектах из 49, в то 
время как в конце 2014 года таких 
предложений на рынке новостро-
ек в принципе не было.

Переходить на небольшие фор-
маты в собственных жилых ком-
плексах понемногу начинают и 
крупные девелоперы. Директор 
по стратегическому развитию ФСК 
«Лидер» Павел Брызгалов отмечает, 
что в проектах его компании сред-
няя площадь за последние несколь-
ко лет сократилась с 60 кв. м до 50–
52 кв. м. Он уверен: в столице и об-
ласти покупатели все еще ориенти-
руются на небольшое жилье. По его 
расчетам, оптимально, когда в том 
или ином строящемся жилом ком-
плексе на долю студий приходит-
ся 15–20%. В MR Group рассказыва-
ют, как в период кризиса вывели на 
рынок студии от 26 кв. м. Предста-
витель компании Евгения Старко-
ва оценивает долю квартир неболь-
шой площадью в новых проектах 
компании в 12–15% от общего объ-
ема предложения. 

Новые коммуналки
Тем не менее невозможно снижать 
размер жилья бесконечно. Фор-
мально минимальная площадь и 
размер квартиры зависят от кли-
матического пояса региона. Так, 
например, в Москве, по словам 

юриста департамента земельно-
имущественных отношений Heads 
Consulting Александры Елизаро-
вой, возможная минимальная пло-
щадь общей комнаты в одноком-
натной квартире не должна быть 
меньше 14 кв. м. До такой крайно-
сти застройщики доходят редко. 

Но альтернативные варианты 
на рынке все-таки существуют. На-
пример, в базе ЦИАН экспониру-
ются 60 лотов по продаже студий 
до 20 кв. м в Москве, 100 — в Под-
московье, 48 — в Санкт-Петербур-
ге, 118 — в Ленинградской обла-
сти. В ЦИАН не комментируют ре-
альные объемы этого сегмента, 
ссылаясь на то, что искусственное 
формирование микроквартир на-
ходится в плоскости вероятных ад-
министративных правонаруше-
ний, а не исследования рынка. Ча-
ще всего в объявлениях идет речь 
действительно о продаже долей в 
многокомнатных квартирах, раз-
деленных на отдельные студии. 
Первооткрывателем этого формата 
в Москве себя называет владелец 
компании CheapHome Андрей Са-
зонов. Уже два года он занимается 
продажей разделенных на студии 
таунхаусов в Подмосковье, а полго-
да назад его компания начала экс-
пансию на рынок Москвы. 

Господин Сазонов рассказыва-
ет, что его компания делит таунха-
усы в среднем на восемь, а кварти-
ры — на четыре студии площадью 
14–20 кв. м. Агенты CheapHome от-
бирают для перепланировки низ-
коликвидные лоты, которые собст-
венники не могут оперативно про-
дать самостоятельно. Как правило, 
речь идет о многокомнатных квар-
тирах на первых этажах жилых до-
мов. По собственным оценкам ком-
пании, продать четырехкомнат-
ную квартиру, разделенную на сту-
дии, можно в среднем на 25% доро-
же, нежели единым лотом. «Экспо-
нироваться как полноценная квар-
тира она будет около года, а, раз-
делив на студии, можно продать 

за несколько месяцев»,— объясня-
ет Андрей Сазонов. По его словам, 
компания, как правило, не выку-
пает перепланируемые квартиры: 
они остаются у собственника на пе-
риод поиска потенциальных поку-
пателей. В это время CheapHome 
ставит в квартире дополнитель-
ные перегородки и устанавлива-
ет в каждой комнате сантехнику. 
«Формально покупатели приобре-
тают доли в квартире с согласован-
ной планировкой»,— поясняет го-
сподин Сазонов. Своими основны-
ми клиентами он называет студен-
тов и приезжих из других городов.

Александра Елизарова сомне-
вается, что такая перепланировка 
легальна: ванная комната, напри-
мер, может располагаться только 
в установленных местах. «Другие 
жильцы дома могут обратиться в 
суд с иском о нарушении правил 
пользования жилым помещением 
и причинении ущерба ненадлежа-
щим расположением ванной, и мо-
жет быть инициирована провер-
ка»,— отмечает юрист, добавляя, 
что суды в некоторых случаях при-
нимают решение о лишении права 
собственности на квартиру.

Обеспечение спроса
Альтернативой переделанной мно-
гокомнатной квартире уже в ско-
ром времени могут стать неболь-
шие апартаменты. Коммерческий 
директор «Миэль-Новостройки» 
Анна Шишкина заметила, что в по-
следние полгода в границах Ста-
рой Москвы наметилась тенден-
ция к спросу на небольшие студии 
площадью в 16–17 кв. м. По ее сло-
вам, сейчас на рынке есть три деве-
лоперские компании, рассматри-
вающие возможность реконструк-
ции в комплексы апартаментов 
старых зданий общежитий или го-
стиниц. Целевая аудитория у про-
ектов окажется все та же — студен-
ты и иногородние покупатели, не-
давно оказавшиеся в Москве. По-
скольку формально апартаменты 
считаются нежилым помещени-
ем, то стандартные требования по 
размеру площади на них не рас-
пространяются, объясняет юрист 
Александра Елизарова.

Своя аудитория у небольших 
квартир действительно есть. Де-
велоперы и банкиры сходятся во 
мнении, что чаще всего это моло-
дые люди в возрасте до 30 лет, пе-
реезжающие в новый город. Ген-
директор Ikon Development Евге-
ния Акимова предполагает, что эта 
категория клиентов появилась на 
рынке во многом благодаря изме-
нившейся за годы кризиса квар-
тирографии. «В докризисный пе-
риод первую квартиру приобрета-
ли в основном люди старше 30 лет, 
сейчас собственниками становят-
ся более молодые клиенты, кото-
рые благодаря распространению 
бюджетных предложений смогли 
накопить или взять ипотеку»,— 
рассуждает она. Директор по про-
дажам ГК «Гранель» Рустам Арсла-
нов говорит, что часто квартиры-
студии покупают молодые семьи 
или выросшие дети для собствен-
ных родителей. Андрей Осипов из 
ВТБ 24 рассказывает, что проекты 
жилых комплексов со студиями 
часто выделяются нестандартны-
ми решениями — это дома с двора-
ми без машин, общественной ин-
фраструктурой на этажах, уютны-
ми кофейнями и площадками для 
активного отдыха.

Александра Мерцалова, 
Екатерина Геращенко

Исполнительный директор фонда 
  «Институт экономики города» 
 ТАТЬЯНА ПОЛИДИ о необходимости 
малогабаритного жилья.

— Заметили ли вы, что, как утверждают 
риэлторы, происходит резкое увеличе-
ние доли небольших квартир площадью 
до 25 кв. м?
— Оно наметилось еще в 2012 году и харак-
терно как раз для крупных региональных 
центров, как Краснодар, Уфа, Новосибирск, а 
также для Подмосковья. Эта тенденция отра-
жает стратегию застройщиков, не желающих 
снижать цены в ответ на сокращение спроса, 
с одной стороны, и снижение доходов насе-
ления, с другой стороны. Рынок корректиру-
ется не через цены, а через размеры квартир.
— Почему доля малогабаритных квартир 
в региональных центрах выше, чем в Мо-
скве и Санкт-Петербурге?
— В административных границах Москвы 
строится дорогое жилье для целевой груп-

пы покупателей с высокими доходами и 
практически не строятся дома экономклас-
са, доступные для людей со средними дохо-
дами и ниже. Такое жилье, напротив, стро-
ится в Подмосковье, оно дешевле и меньше 
по площади. Предпочтения же московских 
покупателей новых квартир бизнес- и пре-
миум-сегмента с относительно высокими 
доходами — это более просторные кварти-
ры. Рынки региональных центров отлича-
ются от московского по уровню цен и дохо-
дов покупателей, что приводит к более вы-
сокой доле небольших квартир. И в Москве, 
и в Петербурге дефицит жилья по более низ-
ким ценам в результате возмещается «бросо-
вым» товаром — апартаментами. В этом сег-
менте уже площади меньше, цена ниже, за-
стройщики не несут расходов на создание 
социальной инфраструктуры. Апартамен-
ты выполняют в Москве ту же функцию, что 
небольшие квартиры в большинстве реги-
ональных центров. Но этот факт нельзя на-
звать позитивным.

— Почему?
— В Москве количество квартир на 15% 
меньше количества семей, то есть суще-
ствует потребность в увеличении их чи-
сла. Это может быть достигнуто за счет со-
кращения площади. Стандартная зарубеж-
ная практика показывает: жилье в мегапо-
лисах гораздо теснее, чем в пригородах и в 
небольших городах. В целом это нормаль-
но. Многие города, например Нью-Йорк и 
Ванкувер, напрямую регулируют размер 
жилых единиц в наиболее дорогих и высо-
коплотных районах городов через прави-
ла землепользования и застройки. Это по-
могает, в частности, управлять составом до-
мохозяйств и их потребностями: напри-
мер, квартиры с одной спальней сокраща-
ют количество проживающих детей в рай-
оне, это отражается в снижении нормати-
ва школ при градостроительном проекти-
ровании.
— Как рост миграции населения в круп-
ные городские центры сказывается на 
рынке жилья?
— Все миграционные процессы в основном 
центростремительные — в Москву и гораздо 
меньше в Санкт-Петербург. На московском 
рынке жилья это сказалось двояко: с одной 
стороны, привело к росту цен, с другой — к 
увеличению объемов нового строительства 
в Подмосковье. Подавляющее большинство 
приезжих удовлетворяют свои жилищные 
потребности либо на теневом рынке арен-
ды, либо в Подмосковье. Приобретение жи-
лья в собственность в Москве доступно при-

мерно 15% семей, тогда как по России в сред-
нем купить квартиру могут более 30% семей.
— В каких городах влияние миграции на 
рынок жилья наиболее очевидно?
— Естественные миграционные процессы 
отражают, с одной стороны, спрос на рабо-
чие места, с другой — возможности предо-
ставить жилищные условия для приезжих. 
К сожалению, пока в городах, где есть спрос 
на новые трудовые ресурсы, не проводится 
целенаправленная политика по формиро-
ванию необходимых жилищных условий. В 
других странах все наоборот: города проду-
мывают стратегии жилищного обеспечения 
с учетом миграционных процессов. У нас они 
не считаются фактором жилищной и эконо-
мической политики на уровне городов. Это 
очень плохо и сдерживает мобильность насе-
ления, ограничивает потенциал экономиче-
ского роста городов и агломераций.
— Как долго девелоперы смогут снижать 
размер квартир?
— Везде по-разному. В городах, где цены уже 
упали на фоне кризисных явлений, но спрос 
пока не оживился, просто будут сокращаться 
в целом объемы строительства. А вот на ста-
дии оживления спроса и увеличения объе-
мов строительства размер новых квартир бу-
дет зависеть от структуры существующего на 
рынке предложения — если накоплен боль-
шой объем новых небольших и непродан-
ных квартир, новое предложение будет ори-
ентироваться на другие форматы.

Интервью взяла  
Екатерина Геращенко

«Рынок корректируется не через цены,  
а через размеры квартир»

Татьяна Полиди,
исполнительный директор фонда «Институт экономики города»

Средний размер продаваемых квартир в январе 2015 года
Средний размер продаваемых квартир в январе 2017 года
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Никита Токарев, 
директор  
архитектурной школы МАРШ 
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На экраны вышел фильм Джеймса Мэнголда «Логан» —  
фантастический боевик с Хью Джекманом в главной роли.  
Подробнее читайте в ближайших номерах ”Ъ“

39-м лауреатом главной архитектур-
ной премии мира стало испанское бю-
ро RCR, никак не прославившееся в ар-
хитектуре и никому не известное до 
присуждения премии. Парадоксаль-
ное решение притцкеровского жюри 
комментирует ГРИГОРИЙ РЕВЗИН.

Бюро RBC основано в 1987 году. Назва-
ние — аббревиатура имен трех партнеров. 
Это Рафаэль Аранда, Карме Пигем и Рамон 
Вилальта, три однокурсника из города 
Олота, учившихся в Барселоне. У них семь 
сколько-нибудь заметных построек (уров-
ня открытой площадки для занятий бе-
гом в Олоте), все в Каталонии, испанской 
и французской. До присуждения им пре-
мии Притцкера они были малозаметны. 
Кроме того, это первый в истории случай, 
когда премия присуждена сразу трем ар-
хитекторам, то есть всему бюро. Она всегда 
стремилась быть личной, персональной: 
в 2001 году, когда она впервые была прису-
ждена двум архитекторам — Жаку Херцо-
гу и Пьеру де Мёрону,— это было анонси-
ровано как вручение двух премий, и лишь 
в 2010-м, когда премию получили Кадзуё 
Сэдзима и Рюэ Нисидзава, премия впер-
вые стала коллективной. Нынешний слу-
чай — второй.

Премия Притцкера — архитектурный 
аналог Нобелевской. Она основана братья-
ми Притцкер, владельцами всемирной се-
ти отелей Hyatt. Ее лауреатами за предыду-
щие 38 лет становились международные 
архитектурные звезды первой величи-
ны — от Йорна Утсона, архитектора Сид-
нейской оперы, до Нормана Фостера, мост 
которого украсил банкноту в €500. Глав-
ный вопрос, который ныне будоражит ар-
хитектурную общественность всего мира: 
как получилось, что никому не известное 
каталонское бюро могло получить глав-
ную архитектурную премию мира?

В заявлениях членов жюри есть объяс-
нения. Правда, в этом году впервые это 
не персональные высказывания каждого 
отдельного члена, а коллективное посла-
ние (возможно, это связано с коллектив-
ным характером лауреата премии), так что 
нельзя сказать, кто что думает по отдельно-
сти. Объяснений два. Во-первых, это осо-
бое внимание к простым местным матери-
алам и оригинальности в их использова-
нии в архитектуре. Во-вторых, это особое 
внимание к простым местным сообщест-
вам и организации общественных про-
странств.

В этом есть определенная логика. Лю-
бимым материалом бюро RCR является 
ржавый металл. Они покрывают им и по-
верхности винного погреба Бельлок в Па-
ламосе, постройке, которую Притцкеров-
ская премия поместила на обложку объяв-
ления об их победе и которая, следователь-
но, теперь имеет некоторую тенденцию 
стать культовой, и большой атриум-патио 
театра «Лира» в Жироне, который и сам же-
лезный, и мостик к нему через местную 
маленькую речку железный тоже, и камер-
ную парковую библиотеку Святого Анто-
ния в Барселоне, и музей Сулажа во фран-
цузской Каталонии, в городке Роде. В поэ-
тических традициях искусствоведческой 
критики 1960-х этих мастеров следовало 
бы назвать певцами ржавого металлопро-
ката, поскольку другие материалы, кото-
рые они употребляют — крашеный метал-
лопрокат (в детском саду), кирпич, бетон, 
дерево и стекло,— не слишком выделяют 
их творчество среди коллег по профессии.

В этом есть известная практичность. Де-
ло в том, что металлоконструкции в архи-
тектуре со временем всегда ржавеют, даже 
если их делать из нержавейки, в чем может 

убедиться любой человек путем визуально-
го анализа городской среды. Ход, который 
предложили RCR, заключается в том, что 
и пускай себе ржавеют, что с того. Это даже 
очень красиво, образуются тонкие града-
ции фактуры и цвета. Ржавый цвет на ржав-
чине чем хуже серого на сером? Хотя это 
придумали не они (из недавнего — вспом-
ните филиал Эрмитажа в Лас-Вегасе, про-
изведение Рема Колхаса, которое очень пи-
арили, пока его не пришлось безвременно 
закрыть), но все же пока авторских постро-
ек из ржавого металла в мире не так много, 
так что здесь есть элемент оригинальности. 
Еще почему-то вспоминается, как Сальва-
дор Дали, для Каталонии фигура культовая, 
придумал употреблять мочу взрослого коз-
ла в качестве парфюма.

От себя добавлю, что в экспрессивной 
простоте и грубости построек RCR есть, не-
сомненно, некоторая местная оправдан-
ность и выразительность. Они каталонцы, 
но это не та Каталония, которая известна 
нам по барочной избыточности Барсело-
ны, представленной в мировых достиже-
ниях человечества несколько безвкусны-
ми работами Гауди. Это Жирона, один из 
медвежьих углов Европы. Здесь все про-
сто и прямоугольно до слез, и даже готи-
ка представляет собой простые прямоу-
гольные объемы из темного камня, укра-
шенные только стрельчатыми сводами 
и круглым окном на фасаде. В других ме-
стах тот же музей Сулажа (это художник-
абстракционист) — пять разноразмерных 
обшитых металлом прямоугольных ящи-
ков, поставленных в простой ряд и соеди-
ненных застекленным коридором,— мо-
жет показаться свободным порождением 
гаражного кооператива. Но это очень впи-
сывается в то, что у архитекторов принято 
называть дизайн-кодом территории, и вы-
глядит очень стильно. В тот момент, когда 

вы выходите из аэропорта Жироны в на-
сыщенный простыми прямоугольниками 
пейзаж, они обещают даже какую-то остро-
ту и необычность впечатлений в будущем, 
где все наконец определится и станет про-
сто и ясно.

Что до сообществ, то забавно, что прит-
цкеровское жюри в качестве образцового 
примера работы RCR с сообществом при-
водит проект детского сада в Бесалу, как 
бы молчаливо предполагая, что в совре-
менном мире чувство сообщества у горо-
жан надо воспитывать в очень раннем воз-
расте. Это естественный взгляд для жите-
лей модерных территорий. Но у RCR дру-
гая аудитория, поскольку каталонцы — 
очень последовательные националисты. 
Это разделенная нация, причем если в Ис-
пании они успешно существуют как авто-
номия, то во Франции в начале прошлого 
века их страшно притесняли, уничтожая 
не только местное самоуправление и на-
родную культуру, но даже язык. В Катало-
нии, кстати, как раз в районе Жироны, до 
сих пор процветает образовательный ту-
ризм: французские каталонцы приезжают 
в Испанию в языковые школы для детей 
и для взрослых. Здесь неброско процве-
тают всякие культурные центры, библио-
теки, местные театры, фестивали — они 
основываются на возгонке национальной 
идентичности. Собственно, именно этим 
определяется специфика заказа RCR.

Но у этих объяснений есть естествен-
ные границы. Хотя RCR профессиональ-
ны, а некоторые их вещи — тот же атриум 
у театра в Жироне — вполне неплохие, это 
именно уровень театра «Лира» в провин-
циальном городе. Таких медвежьих углов 
в Европе много, их можно ценить, можно 
не замечать, но выше определенного уров-
ня они не прыгают. Максимум, что может 
обнаружить там вкус куратора, критика 
или продюсера,— это неожиданное сход-
ство авангардной поэтики с локальными 
формами жизни, и это упражнение, кото-
рым авангард занимается всю жизнь. И это 
никак не объясняет присуждения высшей 
архитектурной премии мира малоизвест-
ному бюро среднеевропейского уровня.

Объяснение тут, видимо, в другом — 
в имени председателя жюри этого года. 
Это Гленн Мёркатт, австралийский архи-
тектор, мастер неброского коттеджа для 
среднеобеспеченной австралийской и но-
возеландской семьи. Он лауреат премии 
Притцкера 2002 года. Никто не знал его 
до того и никто не слышал о нем после — 
до сегодняшнего дня. Его награда была та-
кой же загадкой — тогда Притцкеровская 
премия хотела уйти от диктата междуна-
родных звезд и специально выбирала ко-
го-нибудь очевидно альтернативного. Это 
было первое совершенно необъяснимое 
присуждение Притцкера, и вот оно отозва-
лось через 15 лет. Мёркатт выбрал архитек-
торов по себе — скромных профессиона-
лов, которые работают в глубинке вдали от 
модных журналов, прославленных архи-
тектурных факультетов и спекулятивных 
проектов.

Что сказать по этому поводу? Это, конеч-
но же, очень хорошо. В выборе в качестве 
лауреата мировой премии кого-то извест-
ного, прославленного, сделавшего что-то 
действительно выдающееся всегда при-
сутствует момент нетолерантности. Нес-
праведливости, ужасающего неравенства 
между так называемыми звездами и про-
стыми, никому не известными, ничем не 
примечательными людьми. Это недопу-
стимо, все должны иметь равные права, 
и жюри Притцкеровской премии в этом 
году ясно показало: премию может полу-
чить любой. Объяснения потом найдутся.

Я даже думаю, что это должно стать спе-
циальным проектом. Всемирная премия 
«Любому». Ее может получить любой че-
ловек по случайному выбору. Националь-
ные комитеты будут выдвигать любых сво-
их граждан, кроме чем-либо знаменитых, 
образуется международный список, а по-
том глубоко произвольно будет выбран 
итоговый победитель. Это будет демокра-
тично, толерантно, антитрампово, это бу-
дет отвечать потребности человечества 
в случайном счастье, доставшемся без не-
справедливости. Корпорация, которая уч-
редит такую премию, несомненно, очень 
прославится и выполнит свои PR-задачи.

ПРЕМИЯ АРХИТЕКТУРА

Место красит архитектора
Лауреатом премии Притцкера стало испанское бюро RCR

В Москве в кинотеатре «Октябрь» проходит 
 четырехдневный показ фильмов фестиваля 
«Послание к человеку» — так называемое эхо 
кинофорума, состоявшегося прошлой осенью 
в Петербурге. Всего будет показано 23 карти-
ны разного метража и жанра. Комментирует 
 АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

«Послание к человеку», один из старейших рос-
сийских кинофестивалей, меняет формулу, вы-
ходит из жесткой жанрово-типовой регламента-
ции. В нем по-прежнему существуют конкурсы до-
кументального и короткометражного кино. Одна-
ко они включены в более широкий современный 
контекст, где уже неочевидны грани между игро-
вым и документальным, в художественную ткань 
активно вторгаются анимация и видеоарт, вовсю 
идет игра форматов, и нет пределов радикальным 
экспериментам.

Несмотря на огромное число кинособытий в Мо-
скве, эхо «Послания» дает возможность познако-
миться с тем, чего не увидишь практически нигде. 
Речь не только об оскаровских номинантах и филь-
мах—победителях международных фестивалей, 
но и о раритетных картинах из короткометражно-
го и экспериментального конкурса. Последний на-
зывается In Silico, проводится в рамках «Послания» 
с 2011 года и обретает все больше ценителей. Про-
грамма, которую курирует Михаил Железников, со-
бирает авторские короткометражки со всего мира, 
представляя спектр современного новаторства, ри-
ска и самых экстравагантных идей.

Зрители смогут увидеть в «Октябре» и несколь-
ко оригинальных документальных лент. «Поме-
стье» канадцев Пьер-Люка Латюлиппа и Мартина 
Фурнье прослеживает на протяжении нескольких 
лет жизнь пациентов психиатрической лечебницы, 
обосновавшихся в старом поместье. Выясняется, что 
при определенной финансовой подпитке эти люди, 
страдающие разного рода изъянами и проблемами, 
способны самостоятельно существовать, социали-
зироваться и не нуждаются в традиционной систе-
ме репрессивной медицины. Увы, этому острову уто-
пии приходит конец: обитателей своеобразной ком-
муны выставляют за дверь, бросают в мир равноду-
шия и жесткой конкуренции.

В короткометражной картине «Я не отсюда» чи-
лийки Майте Альберди и литовки Гидре Зицките 
речь тоже идет о коллективном общежитии — на сей 
раз в доме престарелых. Это рассказ о том, как хруп-
кость тела, грозящего рассыпаться на глазах, не от-
меняет искрометной бодрости духа: именно ее де-
монстрирует 88-летняя Хосеба, героиня этой драма-
тической комедии о старости. И еще — о корнях: Хо-
себа родом из Страны Басков, и даже в далекой Ла-
тинской Америке эти корни продолжают ее держать 
до последнего.

Одним из самых шокирующих фильмов послед-
него фестиваля стала норвежская картина под на-
званием «Дугма», снятая режиссером Полом Реф-
сдалом, специалистом по горячим точкам. На экра-
не — исповеди «искателей мученичества», смерт-
ников «Аль-Каиды», чья задача — вовремя нажать 
на взрывную дугму («кнопка» по-арабски). Непо-
стижимое явление современности — террор са-
моубийц — рассматривается создателем картины 
в нескольких аспектах на примере жизни четырех 
героев — очень разных, вполне вменяемых и даже 
симпатичных на вид, не ассоциирующихся с рас-
хожим представлением об исламистском фанатиз-
ме. У них есть жены и дети, но один, коренной ан-
гличанин, произносит фразу, многое объясняю-
щую: «Вы же понимаете, Англия — это страна, в ко-
торой жить невозможно!»

Из российских фильмов, представленных 
в «Октябре», стоит обратить внимание на «Огонь», 
фильм—победитель национального конкурса «По-
слания к человеку». Маленькие истории, сменяю-
щие друг друга, через особый ритм монтажа склады-
ваются в многоплановый ассоциативный образ и на-
поминают о славных традициях поэтической шко-
лы отечественной документалистики — от Дзиги 
Вертова до Артавазда Пелешяна.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Игра форматов
Эхо фестиваля  
«Послание к человеку» 
в кинотеатре «Октябрь»

Композитор и саксофонист Игорь Бут-
ман готовит 17-й фестиваль «Триумф 
джаза» в условиях повышенной нагруз-
ки — недавно он занял пост главы автор-
ского совета Российского авторского об-
щества (РАО), которое весь прошлый год 
сотрясали скандалы.  БОРИС  БАРАБАНОВ 
встретился с ИГОРЕМ  БУТМАНОМ, чтобы 
выяснить, зачем ему эти хлопоты, если 
на его плечах и без того множество забот.

— В этом году «Триумф джаза» проходит 
позже, чем обычно, даты проведения 
сдвинуты на конец марта — 28–29 марта. 
Это связано с расписанием какого-то осо-
бенного участника?
— Даты в феврале в удобном для нас Светла-
новском зале Московского международно-
го дома музыки зарезервировали под другие 
мероприятия. Может быть, это даже к лучше-
му. После Нового года больше времени на ре-
кламу, у людей больше времени заработать 
деньги на билеты. В этот же период в Яро-
славле под руководством трубача Александ-
ра Сипягина проходит фестиваль «Джаз над 
Волгой», многие наши артисты поедут туда. 
По традиции они сыграют и в Санкт-Петер-
бурге. А 27 марта мы проведем в Москве кон-
церт детского «Триумфа джаза».
— Есть в программе фестиваля «Триумф 
джаза» кто-то, кого вы хотели бы отме-
тить отдельно?

— Саксофонист Крис Поттер — один из мо-
их любимых музыкантов. У него недавно 
на фирме ECM вышел очень интересный 
альбом, несколько загадочный такой, по-
тусторонний. Также приедет контрабасист 
Крисчен Макбрайд, который выступал у ме-
ня на юбилее и вот теперь приедет с новым 
проектом New Jawn. Еще один наш гость — 
Джон Бисли — не только играл с Майлзом Дэ-
висом, но и работал в качестве музыкально-
го продюсера на крупных телешоу, писал му-
зыку для больших кинопроектов. Мы с Джо-
ном подружились на проекте, который на-
зывается «Всемирный день джаза», он глав-
ный аранжировщик и музыкальный продю-
сер всего этого ежегодного действа. Если ты 
видел концерт, который был 30 апреля 2016 
года в Белом доме — со Стингом, Пэтом Ме-

тини, Эсперансой Сполдинг,— то им как раз 
занимался Джон Бисли. От этого концерта 
меня отцепили в последний момент.
— А вы должны были в нем участвовать?
— Да. Видимо, кто-то вспомнил мое письмо 
Бараку Обаме о том, что джазовые музыкан-
ты должны иметь право играть в Крыму. Су-
ществует ведь директива Обамы о том, что 
американские граждане не имеют права ра-
ботать на территории Крыма. А я написал 
ему, что джаз — свободное искусство и у не-
го не должно быть никаких ограничений. 
Но вот сейчас я уже получил приглашение 
на следующий «День джаза», он пройдет 30 
апреля в Гаване.
— От кого вам поступило предложение 
возглавить новый авторский совет РАО?
— Со мной говорили об этом несколько 
раз — и нынешний генеральный директор 
Максим Дмитриев, и композитор Виктор 
Дробыш. 31 августа 2016 года я побывал на 
внеочередной конференции РАО, которая 
стала переломной для этой организации. 
Меня спросили, какие у меня отношения 
с РАО. Я сказал: «Великолепные. Я член РАО 
с 1994 года, денег никогда от этого автор-
ского общества не получал, но и претензий 
особых не имею». На конференции я чет-
ко сформулировал свою позицию: «Наш 
генеральный директор находится за ре-
шеткой, его обвиняют в воровстве. (С ию-
ня 2016 года бывший гендиректор РАО Сер-

гей Федотов находится в СИЗО, его обвиня-
ют в мошенничестве в особо крупном раз-
мере.— 

”
Ъ“). Могут ли в этой ситуации быть 

сомнения в необходимости реформ? Есть 
Максим Дмитриев, профессионал, он готов 
этим заниматься».
— Вокруг РАО сейчас много скандалов, 
а вы человек мирный, ни в чем не за-
мешаны, практически излучаете добро 
и свет. Зачем вам эта головная боль?
— Ну, может быть, как раз в силу этих моих 
качеств у меня и получится что-то сделать. 
Я доверяю Максиму Дмитриеву, но, конеч-
но, над ним тоже должен быть контроль со 
стороны авторов. Сейчас он проводит аудит, 
и по его результатам будут приняты какие-
либо решения. Он должен представить от-
чет и свои предложения. Я надеюсь, мы уви-
дим их до конференции РАО, которая долж-
на пройти в апреле.
— По закону РАО может оставлять некий 
процент собранных средств на собствен-
ные нужды, например на содержание та-
кого здания, как головной офис РАО на 
Большой Бронной в Москве. Сейчас это 
в среднем 30%, а, согласно последней ин-
формации, в странах ЕАЭС ОКУПы — об-
щества по коллективному управлению 
правами — смогут оставлять себе даже 
50%. Вы считаете, это справедливо?
— Если правильно собирать деньги и спра-
ведливо их распределять, то никаких про-

блем с содержанием офисов не должно быть. 
Но в РАО, как известно, деньги шли не на со-
держание офиса, а на замок в Шотландии (со-
гласно информации, которая попала в прес-
су в 2015 году, Сергей Федотов владел замком 
в Шотландии.— 

”
Ъ“). Если бы мы знали, что 

этим замком может пользоваться каждый 
член РАО, многие были бы не против. Пред-
ставляете, замок — дом творчества членов 
РАО в Шотландии!
— В конце прошлого года заговорили об 
участии государства в деятельности ОКУ-
Пов, в контроле над ними. Были даже по-
ручения со стороны правительства, а ми-
нистерства готовили свои предложения. 
А теперь эти разговоры опять заглохли.
— С государством сложнее иметь дело, чем 
с общественной организацией, там все-таки 
чуть больше бюрократии. Предложения об 
участии государства возникли в разгар борь-
бы разных групп авторов за огромное коли-
чество денег, которое собирает РАО. Я в эти 
интриги не вдаюсь. Композитор Игорь Мат-
виенко (глава старого авторского совета 
РАО.— 

”
Ъ“) как был моим товарищем, так 

и остался. Несмотря на то что мы принад-
лежали как бы к противостоящим лагерям, 
когда мы встретились, мы даже не говорили 
об этом. Обнялись, и все.

полная версия 
kommersant.ru/11907

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

«Джаз — свободное искусство, 
и у него не должно быть никаких ограничений»
Игорь Бутман о «Триумфе джаза» и Российском авторском обществе

Получить престижнейшую награду   
архитекторам из бюро RCR (Рафаэль  
Аранда, Карме Пигем и Рамон  
Вилальта) не помешала ни скром-
ность человеческая, ни скромность 
творческая  ФОТО AFP
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На чемпионате мира по лыжным гонкам в Лахти 
пройдет мужская эстафета 4х10 км

Матчем «Томь»—«Ростов» сегодня воз-
обновляется чемпионат России по фут-
болу. Преимущество в пять очков, кото-
рое имеет «Спартак» перед «Зенитом», 
дает основания считать, что шансы крас-
но-белых на их первое с 2001 года золо-
то довольно высоки. В то же время уже 
в ближайших турах в таблице вероятны 
изменения, в результате которых глав-
ная интрига турнира может значительно 
обостриться.

Весенняя часть чемпионата России по 
футболу имеет ряд особенностей, которые 
сразу же бросаются в глаза и в первую оче-
редь касаются трех самых популярных рос-
сийских клубов, ведущих борьбу за медали, 
а больше всего — «Спартака».

С тех пор как в сезоне-2011/12 россий-
ское первенство перешло на нынешнюю 
систему «осень-весна», красно-белые впер-
вые начинают вторую его половину во 
главе турнирной таблицы. Анализ изме-
нений, происходящих в «Спартаке», по-
ка не дает оснований считать, что сущест-
вуют некие проблемы, способные поме-
шать ему завоевать долгожданное золото. 
Лидер провел весьма активную для зимы 
трансферную кампанию. Его состав уси-
лился одним из самых перспективных за-
щитников российского футбола — 23-лет-
ним Георгием Джикией из «Амкара», пере-
шедшим из «Локомотива» 32-летним край-
ним хавбеком сборной России Александ-
ром Самедовым и 29-летним нападающим 
«Милана» Луисом Адриану. Бразилец, кста-
ти, имел опыт совместных выступлений за 
«Шахтер» со своим соотечественником — 
опорником Фернанду, еще в начале сезона 
ставшим одной из самых серьезных фигур 
в «Спартаке». К этому списку можно доба-
вить и 21-летнего защитника Георгия Тиги-
ева, взятого в аренду у «Анжи».

С точки зрения потенциального высту-
пления в Лиге чемпионов, куда красно-бе-
лые попадут с высокой степенью вероятно-
сти, учитывая восьмиочковый отрыв от иду-
щего на третьем месте ЦСКА, им необходи-
мо дальнейшее усиление. Однако для рос-
сийского чемпионата, в котором «Спартаку» 
осталось сыграть 13 матчей, он выглядит 
сейчас весьма боеспособным коллективом.

Кстати, едва ли не важнейшей заслугой 
нынешнего главного тренера красно-белых 
Массимо Карреры следует считать именно 
создание коллектива единомышленников. 
Неудивительно, что председатель совета ди-
ректоров «Спартака» Леонид Федун сейчас 
полностью доверяет 52-летнему итальянцу. 
И хотя из семи контрольных матчей с сопер-
никами разного уровня «Спартак» выиграл 
лишь пять, потерпев поражение от «Рубина» 
— 2:4, о реальном состоянии футболистов 
можно будет судить только после первой ве-
сенней официальной встречи — с «Красно-
даром» в ближайшее воскресенье.

Преимущество в пять очков, которое 
«Спартак» имеет перед «Зенитом», достаточ-
но комфортно, и даже возможная неудача в 

Краснодаре не станет для москвичей боль-
шой турнирной трагедией. Другое дело, что 
от исхода ближайшего выезда во многом бу-
дет зависеть обстановка вокруг команды. 
Ведь когда речь идет о таком популярном 
клубе, фактор психологического давления 
со стороны прессы и болельщиков не при-
нимать во внимание нельзя.

Самым же трудным весенним месяцем 
для «Спартака» будет апрель. Сначала он сыг-
рает в гостях с традиционно неудобным для 
себя оппонентом — «Уфой», затем примет 
«Зенит», после чего отправится в Ростов и, 
наконец, встретится с ЦСКА в гостях.

«Зенит» возобновляет чемпионат на фо-
не неудачи в первом же раунде play-off Лиги 
Европы, ставшей крайне неприятным сюр-
призом как для болельщиков, так и для ру-
ководства клуба. Поражение по сумме двух 
матчей от бельгийского «Андерлехта», ко-
нечно, не соответствует амбициям петербур-
жцев, которые еще несколько лет назад гово-
рили о своем желании претендовать на по-
беду в Лиге чемпионов.

Реальность, однако, такова, что сегодняш-
ний «Зенит» уступает не только той яркой ко-
манде, которая выиграла Кубок UEFA в сезо-
не-2007/08, но и самому себе прошлогодне-
му. В этом, впрочем, нет ничего удивительно-
го, если учесть, что с прошлого лета «Зенит» 
потерял трех ведущих игроков в каждой ли-
нии — защитника Эсекьеля Гарая, нападаю-
щего Халка и хавбека Акселя Витселя, отпра-
вившегося в январе в китайский «Тяньцзинь 
Цюаньцзянь». Из семи приобретений, сде-
ланных петербуржцами зимой, разумеется, 
выделяется перешедший из «Челси» защит-
ник Бранислав Иванович, но он лишь нала-
живает взаимоотношения с партнерами. Бо-
лее того, именно ошибки 33-летнего серба, 
по сути, привели к поражению в первом мат-
че с «Андерлехтом».

Парадокс заключается в том, что неуда-
ча в еврокубке может помочь «Зениту» в его 
погоне за «Спартаком». Ведь теперь главно-
му тренеру Мирче Луческу (а с точки зрения 
опыта в сегодняшней российской премьер-
лиге с 71-летним румыном могут сравнить-
ся лишь его ровесник из «Анжи» Гаджи Гад-
жиев и 69-летний «машинист» московско-
го «Локомотива» Юрий Семин) можно будет 
сосредоточиться на решении только одной 
задачи. К тому же во второй встрече с «Андер-
лехтом» «Зенит» продемонстрировал атаку-
ющий и достаточно эффективный футбол, 
который может принести ему успех в лю-
бом матче чемпионата, в том числе и против 
ЦСКА. Эта игра пройдет уже в ближайшую 
субботу и в сочетании со встречей «Спарта-
ка» с «Краснодаром» способна как обострить 
интригу в борьбе за золото, так и значитель-
но снизить ее градус.

Ситуацию, в которой находится ЦСКА, по-
жалуй, можно считать еще более непредска-
зуемой. Прежде всего потому, что у действу-
ющих чемпионов России впервые за семь 
лет появился новый главный тренер. На-
сколько ярко и успешно сможет проявить 
себя в ближайшее время 39-летний Виктор 
Гончаренко, сменивший Леонида Слуцко-
го, пока неясно. Но, чем бы дело ни закон-
чилось, в этом будет заключаться один из 
самых интересных вопросов предстоящей 
российской футбольной весны.

Гончаренко, напомним, в ЦСКА не нови-
чок. Он уже помогал Леониду Слуцкому с 
сентября 2015 года до лета 2016-го и, несмо-
тря на несколько месяцев, проведенных в 
«Уфе», наверняка знаком с нюансами рабо-
ты в армейском коллективе. Другое дело, что 
опыта работы главным тренером в россий-
ском клубе топ-уровня у Виктора Гончарен-
ко пока нет. Да и качественного обновления 
состава армейцев, о необходимости которо-
го уже давно говорят специалисты и болель-
щики, можно ожидать лишь летом.

Зимой же из клубов первой тройки ЦСКА 
на трансферном рынке был наименее акти-
вен. Избавившись от балласта в лице напада-
ющих Ласина Траоре и Карлуша Страндбер-
га, которые по большому счету так себя ничем 
и не проявили, армейцы вернули из аренды 
форварда Витинью, выступавшего в Брази-
лии, и защитника Виктора Васина, которого 
захватил с собой из «Уфы» Виктор Гончарен-
ко. Единственной же покупкой ЦСКА стал 
22-летний нигериец Аарон Оланаре, который 
был приобретен в «Гуанчжоу Фули». Впрочем, 
этому молодому форварду для адаптации 
много времени может и не потребоваться, 
ведь в прошлом сезоне он был арендован мо-
сквичами у китайского клуба и забил три го-
ла в десяти матчах. Другое дело, что результа-
тивность, которой до перерыва ЦСКА не бли-
стал, наверняка во многом будет зависеть от 
более опытных игроков атакующей линии, в 
первую очередь Алана Дзагоева.

Если исходить из положения в турнир-
ной таблице, то кроме ЦСКА на бронзовые 
медали пока претендуют «Терек», «Красно-
дар», «Амкар» и «Ростов». Однако на высту-
плении каждого из этих клубов могут ска-
заться те или иные отрицательные факторы. 
Например, вышедшим в 1/8 финала Лиги Ев-
ропы «Краснодару» и «Ростову» с его доволь-
но короткой скамейкой придется, по край-
ней мере до середины марта, вести борьбу на 
два фронта. Пермяки, несмотря на их каче-
ственную организацию игры, уступают кон-
курентам по подбору игроков, а грозненцы, 
потерпевшие уже пять поражений, не отли-
чаются стабильностью.

Скорее всего, эти команды поведут спор 
за четвертое место и одновременно вторую 
путевку в Лигу Европы. (Еще одна путевка 
во второй по значимости еврокубок, напом-
ним, достанется обладателю Кубка России, 
в котором борьбу продолжают «Локомотив», 
«Уфа», «Урал» и «Рубин».)

Что касается борьбы за выживание, то 
один неудачник нынешнего чемпионата, 
по сути, уже известен. Это «Томь», которая 
по причине плачевного финансового со-
стояния потеряла значительную часть сво-
его основного состава. А вот четыре дру-
гие команды, находящиеся в нижней части 
турнирной таблицы — «Крылья Советов», 
«Урал», «Оренбург» и «Арсенал», едва ли мож-
но рассматривать как надежных поставщи-
ков очков для вышестоящих клубов. Во вся-
ком случае, недавний четвертьфинал Куб-
ка России, в котором «Урал» сумел пройти 
«Краснодар», уступая на чужом поле 0:3, под-
талкивает именно к такому выводу.

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Отрыв 
с золотым отливом
Фаворитом весенней половины турнира будет «Спартак»

В Кубке Гагарина опреде-
лились все четыре участ-
ника серий второго раун-
да на Западе, а вчера 
к ним присоединились  
два клуба из Восточной 
конференции. Ими ста-
ли магнитогорский «Ме-
таллург» и «Ак Барс», в пя-
тых встречах обыгравшие 
«Куньлунь» и «Салават 
Юлаев».

О том, насколько вели-
ка разница между двумя 
конференциями КХЛ, мож-
но было судить уже по ито-
гам стартового раунда play-
off. В Западной конферен-
ции он получился удиви-
тельно скучным. Все посе-
янные выше команды не 
просто прошли дальше, а 
прошли, затратив на то, что-
бы выбить соперника, сов-
сем немного матчей.

Серии с участием двух 
лучших клубов регулярки 
вообще закончились с су-
хим счетом: ЦСКА, ее чем-
пион, в четырех матчах раз-
бил «Йокерит», а СКА, про-
пустивший красно-синих 
вперед на финише, но по-
прежнему котирующийся 
как основной претендент на 
Кубок Гагарина,— «Витязь». 
И разве что про противосто-
яние с участием армейцев 
московских, можно сказать, 
что в нем таилась какая-то, 
пусть минимальная, интри-
га. «Йокерит» трижды дотя-
гивал в нем до овертайма.

Московское «Динамо» и 
«Локомотив» разобрались 
со своими противниками 
— «Торпедо» и минским 
«Динамо», проведя лишь на 
одну встречу больше. Прав-
да, в случае со сцепкой сто-
личного и нижегородского 
клубов их число несколько 
обманчиво. Она была един-
ственной среди всех запад-
ных, в которой интрига не 
еле-еле тлела, а все-таки бы-
ла реальной. В ней овертай-
мов было аж четыре. И толь-
ко матч, которым «Динамо» 
поставило точку, выиграв — 
3:1, превратился в исключе-
ние. Будь торпедовцы чуть 
поудачливее, вполне мо-
гли бы растянуть спектакль 
на максимальную дистан-
цию и не дать состояться ре-
корду: две победы в сумме 
— так мало в первом раун-
де Западной конференции 
проигравшие в нем никог-
да в истории КХЛ не одер-
живали.

Другое дело — Восток. В 
этой конференции, наобо-
рот, не случилось ни еди-
ной сухой победы. И, на-
пример, те, кто думал, буд-
то китайский новичок КХЛ 

«Куньлунь» воспримет как 
грандиозный триумф уже 
сам выход в play-off и кура-
жа на действующего облада-
теля Кубка Гагарина — маг-
нитогорский «Металлург» 
— у него не останется ника-
кого, чуточку заблуждались. 
Кураж остался. По крайней 
мере домашний выигрыш 
«Куньлуню» зацепить уда-
лось, и закрывала команда 
первый свой сезон вчера с 
высоко поднятой головой, 
хотя громко хлопнуть две-
рью и не вышло: магнито-
горцы в пятом матче разби-
ли ее — 8:2.

В двух западных сериях 
после четыре встреч вообще 
было равенство. Речь о сери-
ях «Авангард»—«Адмирал», 
а также «Трактор»—«Барыс». 
В первой вчера повел взяв-

ший верх над владивосток-
цами дома — 6:0 — омский 
клуб, во второй — добивши-
еся успеха в дополнитель-
ное время в гостях — 2:1 — 
астанинцы.

Впрочем, безусловным 
хитом стартового раунда яв-
лялась другая серия — та, 
в которой сетка свела двух 
грандов, каждый из кото-
рых в этом веке завоевы-
вал чемпионский титул. У 
схватки «Ак Барса» и «Сала-
вата Юлаева», соседей и ге-
ографических, и по пози-
ции в условной иерархии 
отечественного клубного 
хоккея, была громкая вы-
веска, но сомнения насчет 
того, что наполнение ее бу-
дет таким же ярким, конеч-
но, не могли не возникнуть. 
«Салават» под занавес регу-
лярного первенства вошел 
в какое-то удивительно кру-
тое пике, и девять проиг-
ранных им в январе-фев-
рале матчей наводили на 
мысль, что у тренера Иго-
ря Захаркина что-то не сро-
слось с расчетами, как сбе-
речь форму на решающую 
часть сезона.

Опасения, надо сказать, 
не оправдались. Ко вчераш-
нему матчу «Салават» подо-
шел, уступая в серии — 1:3, 
но в каждой встрече он отча-
янно упирался, все три про-
играл с минимальной раз-
ницей.

Упирался он и вернув-
шись из Уфы в Казань. В пер-
вом периоде «Ак Барс», реа-
лизовав большинство, вы-
шел вперед. Однако по-
сле этого чуть кусачее, чуть 
острее смотрелись скорее 
гости. И в заключитель-
ной двадцатиминутке уже 
они реализовали числен-
ное преимущество. Так что 
матч вырулил к овертайму, 
в котором достойный луч-
шего исхода «Салават» все 
же проспал роковую для се-
бя контратаку, увенчанную 
броском форварда казанцев 
Иржи Секача.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

«Ак Барс» дожал соседей
В главной серии стартового раунда  
он обыграл «Салават Юлаев»

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Испании
25-й тур. «Осасуна»—«Вильярреал» 1:4 (Роберто Торрес, 
64 (пен.) — Сориано, 2; Сольдадо, 27 (пен.); Борре, 74, 78). 
«Барселона»—«Спортинг» 6:1 (Месси, 9; Хуан Родригес, 11 (ав-
тогол); Суарес, 27; Алькасер, 49; Неймар, 65; Ракитич, 87 — 
Карлос Кастро, 21). «Реал»—«Лас-Пальмас» 3:3 (Иско, 8; Ро-
налду, 86 (пен.), 89 — Тана, 10; Вьера, 56 (пен.); Кевин-Принс 
Боатенг, 59). Положение команд. 1. «Барселона» — 57 оч-
ков. 2. «Реал» — 56 (после 24 матчей). 3. «Севилья» — 52 (24). 
4. «Атлетико» — 45 (24). 5. «Реал Сосьедад» — 45. 6. «Вильяр-
реал» — 42.

Волейбол
Мужчины. Лига чемпионов
Групповой этап. Заключительный, шестой тур
Группа A. «Истанбул» (Турция)—«Закса» (Польша) 3:1.  
«Нолико» (Бельгия)—«Динамо» (Россия, Москва) 2:3.  
Положение команд. 1. «Закса» — 15 очков.  
2. «Динамо» — 11. 3. «Истанбул» — 7. 4. «Нолико» — 3.
Группа C. «Зенит» (Россия)—«Аркас» (Турция) 3:0.  
«Фридрихсхафен» (Германия)—«Пари Волей»  
(Франция) 2:3. 

Положение команд. 1. «Зенит» — 18 очков. 2. «Аркас» — 9. 
3. «Фридрихсхафен» — 5. 4. «Пари Волей» — 4.
Группа E. «Белогорье» (Россия)—«Кнак» (Бельгия) 3:1.  
«Перуджа» (Италия)—«Халкбанк» (Турция) 3:1.  
Положение команд. 1. «Перуджа» — 14 очков.  
2. «Белогорье» — 11. 3. «Кнак» — 9. 4. «Халкбанк» — 2.
Выделенные команды вышли в первый раунд play-off.  
Жеребьевка пройдет сегодня.

Лыжные гонки
Чемпионат мира в Лахти  
(Финляндия)
Женщины Эстафета 4х5 км. 1. Норвегия (Майкен Касперсен 
Фалла, Хейди Венг, Астрид Якобсен, Марит Бьорген) — 52.21,5. 
2. Швеция — отставание 1.01,6. 3. Финляндия — 1.02,1… 
5. Россия (Полина Кальсина, Юлия Белорукова, Юлия Чекале-
ва, Анастасия Седова) — 2.28,6.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Тампа-Бей»—«Каролина» 4:3 (Кучеров (овертайм; «Там-
па-Бей»), 1+2). «Чикаго»—«Питсбург» 4:1 (Панарин («Чика-
го»), 0+1).

«Спартак» (слева — Лукас Фернанду)  
и «Зенит» (справа — Жулиану) —  
главные претенденты на золото  
чемпионата России  ФОТО РИА НОВОСТИ

ТУРНИРЫ

Тюмень официально лишилась 
чемпионата мира
Решение Международного союза биатлони-
стов (IBU) лишить Тюмень права принять 
чемпионат мира 2021 года вступило в силу. 
Об этом сообщил директор по коммуникаци-
ям IBU Пер Ланге. Напомним, что исполком 
IBU 8 февраля предложил Союзу биатлони-
стов России (СБР) добровольно отказаться от 
проведения чемпионата мира 2021 года в Тю-
мени, в противном случае организация сама 
лишила бы город этого турнира. Новый хо-
зяин чемпионата мира будет выбран на кон-
грессе IBU в 2018 году. «Мы можем подтвер-
дить, что СБР не вернул до 24 февраля пра-
ва на проведение чемпионата мира 2021 го-
да. Последствия данного решения были опу-
бликованы ранее»,— сказал господин Ланге.

Конгресс IBU выбрал Тюмень местом про-
ведения чемпионата мира-2021 в сентябре 
2016 года. После этого Всемирное антидо-
пинговое агентство (WADA) направило в IBU 
запрос с требованием разъяснить причины 

такого решения в свете рекомендации МОК 
не проводить соревнования по зимним ви-
дам спорта на территории России после до-
клада Ричарда Макларена о допинге в рос-
сийском спорте.

Впрочем, как заявил вице-премьер РФ Ви-
талий Мутко, «история с переносом чемпио-
ната мира по биатлону еще не завершилась». 
Тут стоит отметить, что российская сторона, 
как следует из заявления президента СБР 
Александра Кравцова, намерена обосновы-
вать свои протесты против переноса первен-
ства мира, в частности, тем, что решение бы-
ло принято не высшим органом IBU — кон-
грессом, а лишь исполкомом организации.

«Эта история не закрыта. Нужно просто 
следовать логике восстановления своих ан-
тидопинговых служб, как и говорил прези-
дент России. Как только российское анти-
допинговое агентство РУСАДА будет вос-
становлено, то, думаю, все вопросы сами 
собой отпадут»,— сказал Виталий Мутко. 
« Р-Спорт», ТАСС

«Ак Барсу» (справа — 
Атте Охтамаа) 
для победы в серии 
первого раунда play-
off над «Салаватом 
Юлаевым» (слева — 
Линус Умарк) хватило 
пяти матчей   
ФОТО ИЛЬНАРА ТУХБАТОВА

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Спартак» 17 13 1 3 26:13 40

2. «Зенит» 17 10 5 2 33:13 35

3. ЦСКА 17 9 5 3 21:11 32

4. «Терек» 17 8 4 5 21:21 28

5. «Краснодар» 17 7 7 3 24:14 28

6. «Амкар» 17 7 6 4 16:12 27

7. «Ростов» 17 7 4 6 19:12 25

8. «Уфа» 17 7 4 6 12:13 25

9. «Рубин» 17 6 5 6 20:19 23

10. «Локомотив» 17 5 8 4 21:13 23

11. «Анжи» 17 5 5 7 13:18 20

12. «Крылья Советов» 17 3 6 8 17:20 15

13. «Урал» 17 3 5 9 11:25 14

14. «Оренбург» 17 2 6 9 11:21 12

15. «Арсенал» 17 2 6 9 6:23 12

16. «Томь» 17 2 3 12 8:31 9

Кубок Гагарина
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
1/4 финала.  
Серии до четырех побед
«Локомотив»—«Динамо» (Мн) 4:1;  
счет в серии 4:1.

«Динамо» (М)—«Торпедо» 3:1; 4:1.

В 1/2 финала конференции (серии  
до четырех побед) встречаются: 
ЦСКА—«Локомотив», СКА—«Динамо» (М). 
Преимущество своей площадки  
будут иметь команды, указанные  
в парах первыми.

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
1/4 финала.  
Серии до четырех побед
«Металлург» (Мг)—«Куньлунь  
Ред Стар» 8:2; счет в серии 4:1.

«Ак Барс»—«Салават Юлаев» 2:1 
(овертайм); 4:1.

«Авангард»—«Адмирал» 6:0; 3:2.  
Шестой матч серии пройдет завтра  
во Владивостоке.

«Трактор»—«Барыс» 1:2 (овертайм); 2:3. 
Шестой матч серии пройдет завтра  
в Астане.

«Металлург» и «Ак Барс» вышли  
в 1/2 финала конференции.

18-й тур
03.03. «Томь»—«Ростов». 04.03. «Оренбург»—«Арсенал», 
ЦСКА—«Зенит». 05.03. «Урал»—«Амкар», «Крылья Советов»—
«Локомотив», «Краснодар»—«Спартак», «Терек»—«Уфа». 06.03. 
«Анжи»—«Рубин».
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